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OFICIALMENTE en México ya hay 22 mil muertes por
el coronavirus. Sin embargo, este número está lejos de
reflejar la realidad de la pandemia en el país, debido a la
opacidad del gobierno federal.

LAS AUTORIDADES siguen sin hacer público un dato
fundamental: las defunciones registradas en la plata
forma IRAG; es decir, la que contabiliza los casos de
Infecciones Respiratorias Agudas Graves. Esto
engloba a personas fallecidas por neumonía atípica,
influenza y otros males respiratorios como el
Covid19 Una comparación de la cifra actual con
la de años anteriores permitiría conocer la verdadera
dimensión de la mortalidad provocada por esta
enfermedad.

LA INFORMACIÓN existe, pero la Secretaría de Salud
se niega a hacerla pública pese a que es su obligación y
pese a que se le han hecho peticiones tanto por escrito
como de manera verbal en las conferencias de las

19:00 horas. El colmo es que otros datos que salen de la
misma red IRAG, como el número de hospitalizados
y las camas disponibles, si se difunden cotidiana
mente.

¿POR QUÉ será que el subsecretario Hugo López
Gatell no quiere que se sepa la verdad sobre
la pandemia? Esta pregunta será reiterada mientras
no sea contestada.
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• • •

CUENTAN que sería bueno ponerle ojo al conflicto
que se está generando en Santa Fe por la construcción
de una mega torre, situación que tiene muy inquietos
a los vecinos de la zona. Según lo que se comenta,
las autoridades del gobierno capitalino habrían auto
rizado una serie de permisos muuuy cuestionables, al
parecer, porque una de las principales inversionistas
del proyecto es, ¡oh, sorpresa!, la hermana del dueño
de una televisora nacional. Hagan sus apuestas sobre
quién podría ser.

• • •

¡QUÉ RARO! Se supone que en este gobierno no
hay todólogos... salvo cuando se necesitan. Y es que
a más de uno sorprendió el enroque que hizo
el presidente de Diana Álvarez y Rabindranath
Salazar, pues ninguno de los dos tiene experiencia
en sus nuevas encomiendas, como tampoco la tenían
en las previas.

LLAMA la atención especialmente el caso del nuevo
subsecretario de Desarrollo Democrático, Partici
pación Social y Asuntos Religiosos, pues se trata
de un contador público que ha tenido experiencia
como funcionario municipal en Morelos y como
legislador estatal y federal.

SIN EMBARGO hay quienes dicen que el mayor mérito
de Salazar es haber sido un cercano colaborador de...

¡Dolores Padierna! Un bejaranista en Gobernación,
bonita imagen para empezar el día.
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A veces a Dios se le olvida ser Dios.

Entonces pasan meses sin que llueva
sobre la tierra de secano.

Si estuvieras en el Potrero te daría tristeza.

No ha llovido desde hace tanto tiempo
que se nos olvidó ya desde cuándo.

El sol de los días de verano pesa como si
fuéramos cargando al Sol.

Los pinos se ponen grises por el polvo,
y en los huertos los árboles parecen alzar
su ramazón para pedirle al cielo el don del
agua.

Las mujeres callan su preocupación y los
hombres dan voz a sus enojos. Nada más
don Abundio no se inquieta. Dice:

Lo hace quien puede.

Lo mismo dice cuando llueve tanto que el
arroyo se vuelve río en cuyas aguas se van
labores y animales.

Yo no tengo la sabiduría del viejo
campesino. Desespero porque no llueve.
Y cuando llueva quizá desesperaré
también, pues me preocupará la gotera
de la casa.

No es que a Dios se le olvide ser Dios.

Es que a mí se me olvida ser como
debería ser.

¡Hasta mañana!...
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Plaza de almas

Victoria Garza Villarreal siempre
fue una maestra que reconocía
el esfuerzo y trabajo de sus alumnos.

La recuerdo como si fuera ma
ñana Era de grata presencia; se
adivinaba que en su juventud

fue hermosa. La circundaba un halo
de romántica leyenda. Se decía que
de ella se había enamorado el poeta
Manuel Múzquiz Blanco, y ella de
él. Iban a casarse, pero la prematu
ra muerte del bardo truncó aquella
ilusión. En su vida no volvió nunca a
haber otro hombre. Fue fiel hasta la
tumba a la memoria del amado. Eso
se contaba de la señorita Victoria Gar
za Villarreal, mi maestra de Dibujo
en la escuela secundaria. Provenía
de buenas familias, las que formaban
la aristocracia de mi ciudad. Porque
en Saltillo había aristocracia, si me
disculpa usted. La hay en todas par
tes, hasta en los barrios populares o
las rancherías. Mi maestra tenía her
manas. Eran dueñas de una dulcería
llamada "La Moderna", especializada
en chocolates, entonces lujo grande.
La afición de estas hermanas era criar
cenzontles acá se llaman "chicos",
los cuales pájaros llevaban al zapa
tero Trigio a fin de que los enseñara
a silbar los primeros compases del
Himno Nacional o de la Marcha de
Zacatecas. La vocación de la señorita
Victoria era distinta. A ella le gustaban
la poesía y la pintura Y la enseñanza

claro. Maestra edificante, a más de
mostrarnos los secretos de la sombra
la penumbra y la luz otras tonali
dades no hay en este mundo nos
contaba cosas que nos servirían para
la vida como aquélla del niño que un
día halló tirada una moneda, y desde
entonces no volvió ya a levantar la
vista, buscando encontrar otra. "No
fijen ustedes la mirada en el suelo
nos decía. Pongan los ojos en lo alto.
Ahí no encontrarán una moneda pero
podrán ver las estrellas". Gilbert Hig
het, insigne educador, gran humanis
ta, escribió que el arte de enseñar no
consiste en transmitir conocimientos,
sino en contagiar entusiasmos. La se
ñorita Victoria nos dio el suyo. En el
elogio a sus alumnos tendía a lo hiper
bólico. Una mañana nos pidió dibujar
un vaso que puso sobre su escritorio.
Tomás Aguirre Sanmiguel, compañe
ro mío de banco, lo hizo tan bien que
la maestra mostró en alto su dibujo y
exclamó con admiración arrebatada
"¡Si la hoja se me cae se quebrará el
vaso!". Con esta idea Borges habría
podido imaginar una de sus imágenes.
Nuestra profesora no escatimaba a sus
alumnos la máxima calificación, el 10.
De esa manera nos estimulaba nos
incitaba a ser mejores cada día No
era como los necios profesores que

postulaban que el 10 era para el autor
del libro, el 9 para ellos, el 8 para el
mejor alumno o alumna y del 7 para
abajo, hasta llegar al cero, para todos
los demás, entre ellos eternamente
yo. La señorita Garza Villarreal daba
con generosidad el 10. Sin embargo
le imponía gradaciones. Uno era el
10 a secas. Otro 10 más bueno era el
10 subrayado. Todavía mejor era el 10
escrito con lápiz rojo, y superior aún
el 10 con lápiz rojo y subrayado. Pero
el 10 más 10 de todos, el máximo, el
insuperable, era el 10 con lápiz rojo,
subrayado y con la firma del director.
Esa era una presea casi inaccesible,
el Premio Nobel de su clase. Pasaron
los años otra cosa no saben hacer y
un día me enteré con tristeza del fa
llecimiento de mi maestra de Dibujo.
Murió ella, pero su recuerdo no, y eso
equivale a no haber muerto. Ahora me
entero de que el cabildo de mi ciudad
acordó entregar post mórtem la Pre
sea Saltillo, que cada año se otorga a
quien ha prestado servicios eminentes
a la comunidad, a la señorita Victoria
Garza Villarreal. Por esa decisión le
pongo a ese cabildo y a su presiden
te, el joven alcalde Manolo Jiménez
Salinas, la más alta calificación: 10 su
brayado con lápiz rojo y la firma del
director... FIN.
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Sin el SAT

El portal del SAT está saturado y las citas
agotadas. Si rio se pueden dar de alta
quienes quieren pagar impuestos, empeorará
la pobreza.

"La complejidad de los impuestos
es en sí un impuesto".

Max Baucus

México perdió seis lugares en
el índice Doing Business
2020 del Banco Mundial,

publicado el año pasado, el cual mide
la facilidad para realizar actividades
económicas. Nuestro país retrocedió
del lugar 54 al 60 entre 190 países. En
los últimos cuatro reportes hemos per
dido 15 puestos. Estamos retrocedien
do de manera inquietante.

Este año, cuando se dé a conocer el
índice 2021, seguramente tendremos
un retroceso adicional. La razón es que
se ha vuelto virtualmente imposible
abrir nuevos negocios en nuestro país,
por lo menos si se busca hacerlo en la
economía formal. El Sistema de Admi
nistración Tributaria, el SAT, es cada
vez más ineficiente. Es verdad que la
institución ha mejorado la recaudación,
sobre todo por la presión política que
el gobierno ha ejercido en contra de
grandes contribuyentes que tenían
litigios con la autoridad fiscal, pero
los pequeños contribuyentes están
enfrentando una situación de pesadilla
No tienen forma de darse de alta, no
tienen manera de incorporarse a la
economía formal y pagar impuestos.

México tiene un buen desempeño
en algunos rubros del Doing Business
2020. Si bien se encuentra en el lugar
60 general, ocupa un muy razona

ble undécimo puesto en la facilidad
para obtener créditos. Mientras que
durante décadas era casi imposible
para una empresa pequeña o persona
física obtener financiamiento, ya que la
banca dedicaba casi todos los ahorros
para dar préstamos al gobierno, hoy los
bancos compiten entre sí para ofrecer
crédito. En contraste, estamos en el
lugar 107 en la facilidad para empezar
negocios y en un lamentable 120 en el
pago de impuestos. Y en estos campos
seguimos perdiendo terreno.

Siempre ha sido difícil pagar im
puestos en México. Por eso cerca del
60 por ciento de la población trabaja
en la economía informal. En los últi
mos meses, sin embargo, esto se ha
vuelto casi imposible, por lo menos
para las empresas o personas que bus
can darse de alta en el SAT. A veces
los responsables explican que se ha
cambiado el sistema, otras culpan a la
pandemia y otras más afirman que el
problema es el recorte de presupuesto.

Facilitar el alta de nuevas empre
sas o personas que quieran pagar im
puestos debería ser una prioridad para
el gobierno. Tan solo en abril y mayo
se dieron de baja 9,984 empleadores
del Instituto Mexicano del Seguro
Social. Esto podría compensarse con
el alta de nuevas unidades de activi
dad, pero no hay forma de hacerlo. El
SAT obliga al nuevo contribuyente a
presentarse físicamente para que se
le dé de alta y se le otoigue una firma
electrónica. Solo que no está dando ci

tas o afirma que todas las que estaban
disponibles, en junio, por ejemplo, ya
están asignadas.

El portal del SAT, por otra par
te, se encuentra saturado. Si bien es
posible generar facturas con relativa
facilidad, otras transacciones se han
vuelto extraordinariamente pesadas.
Una contadora me dice que el sistema
está tan lento que tiene que levantarse
de madrugada para hacerlas, en espera
de que a esa hora el portal no esté
saturado. Estar al corriente se vuelve
cada vez más difícil.

Es importante que el gobierno
entienda que, independientemente de
que quiera repartir dinero para com
prar votos, no puede dejar de cumplir
con sus funciones básicas. Un gobierno
que por burocracia, por falta de sis
temas informáticos adecuados o por
carencia de recursos presupuestarios
no puede dar de alta a quienes quieren
pagar impuestos está condenado a
hundir a la gente en la pobreza

•¿ABRAZOS?

Dice el Presidente que su estrategia
contra el crimen organizado es re
partir abrazos y no balazos. Pero este
fin de semana la Guardia Nacional
y la Fiscalía General de Guanajuato
detuvieron a 26 integrantes del Cártel
de Santa Rosa de Lima, entre ellas
a la mamá del líder, El Marro, quien
ordenó acciones de violencia contra
la sociedad.
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CIRCUITO
INTERIOR

APENAS quedó
vacante el timón de

Conapred y dicen que
la ex titular del Consejo
de Pueblos y Barrios
Originarios Capitalino,
Fabiola Poblano, ya
levantó la mano.

EN UN VIDEO en el que
se dice una defensora

de izquierda, celebró la
propuesta presidencial
de que sea una mujer
indígena quien ocupe
el puesto y, de paso,
agradeció a los grupos
que la respaldan.
QUIENES la conocen

tienen un par de dudas.
Primero, si en verdad
cuenta con tanto

respaldo, porque al
menos en Xochimilco

ya se dijeron en contra
de su postulación,
pues no la sintieron
muy aliada cuando
encabezaba el Consejo.
Y TAMBIÉN se

preguntan si es de esas
personas de ideales
firmes que, cuando
estos causan disgusto,
¡pues tiene otros a la
mano! Y todo porque
en la elección pasada
andaba muy activa
apoyando a Ricardo
Anaya y ¡arremetiendo
contra Morena!

EN EL PAN  CDMX ya
están en la Fase i, ¡pero
de la próxima elección!

CUENTAN que el fin de
semana pasado, en el
blanquiazul realizaron
su primer ejercicio
interno para comenzar a
decidir a quién postular a
la plurinominal número
i en el Congreso local.

Y DICEN que al ex
diputado, Ernesto
Sánchez, le gustó el
adelantadisisisisímo
resultado.
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BAJO RESERVA
#LordPensiones trabaja en la SEP
En la revisión de las declaraciones pa
trimoniales de los funcionarios de la
autodenominada 4T, llama la atención
un caso: el del subsecretario de Educa

ción Media Superior, Juan Pablo
Arroyo Ortiz, quien obtiene ingresos
por 3 vías: su salario de la SEP, su pen
sión del IMSS y ¡la Pensión para el Bie
nestar de los Adultos Mayores! Esto
quiere decir que además del millón 274
mil pesos anuales, 106 mil 166 pesos
mensuales después de impuestos, que
cobra por su cargo; y de su pensión del
Instituto Mexicano del Seguro Social

(IMSS), por 95 mil 334 pesos anuales, 7 mil 944 pesos mensua
les; también recibe su pensión de adultos mayores. Aunque
este es un ingreso mucho más modesto, de unos 16 mil 800
pesos al año, el "subse" no lo perdona. ¿Qué no se supone que
ese programa se creó hace casi 20 años por el entonces jefe de
Gobierno del DE Andrés Manuel López Obrador, para apo
yar a quienes más lo necesitan? A este paso, no dude que
pronto las benditas redes sociales acaben por designar a don
Juan Pablo como #LordPemiones.

Juan Pablo

Arroyo Ortiz

¿El INE nunca garantizó elecciones?
Y a propósito del Instituto Nacional Electoral que según el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, "nunca garantizó
elecciones limpias", nos recuerdan que habría que hacer un
poco de historia para poner en tela de juicio la opinión del
presidente. Bajo las reglas y organización del Instituto Federal
Electoral CHE), hoy INE, el mismo mandatario, entonces sien
do líder del PRD, aseguró haber tenido 5 triunfos democráticos
en gobiernos locales, y haber llegado en votaciones libres a se
gunda fuerza en la Cámara de Diputados, en 1997. Como diri
gente perredista alzó la mano a Cuauhtémoc Cárdenas co
mo jefe de gobierno en 1997, al hoy senador de Morena Ricar
do Monreal como gobernador de Zacatecas en 1998; a Alfon
so Sánchez Anaya como mandatario en Tlaxcala ese año, y
al hoy también morenista Leonel Cota como gobernador de
Baja California Sur. Todos triunfos democráticos, dijo. En con
traste, su partido, Morena, vivió elecciones tachadas de frau
dulentas por los participantes, lo que llevó a su anulación. Hoy
aún no se realizan, porque no hay ni padrón confiable.
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Se concreta la renuncia, sigue la necesidad
en la CEAV
Nos cuentan que aunque desde el jueves pasado se sabía de la
salida de Mara Gómez como titular de la Comisión Ejecutiva
de Atención a Víctimas (CEAV), ayer dedicó su día a dar por
terminados sus asuntos dentro del organismo y tener todo lis
to para la entrega del cargo. Este martes, Gómez presentará su
renuncia ante el Senado de la República por lo que la CEAV
deberá quedar al mando de un encargado de despacho que
determine la Junta de Gobierno, que se reunirá el miércoles.
Él, o la encargada de despacho, nos dicen, tendrá que comen
zar a trabajar con un muy limitado margen de maniobra pre
supuestal, pues días antes de decidir su dimisión doña Mara
dijo públicamente que la comisión no tenía para pagar las ren
tas de sus inmuebles, y ni siquiera para costear el uso de telé
fonos para la atención de las víctimas. La comisionada se va,
la necesidad sigue.

Analiza la Corte postergar regreso
Nos comentan que en los próximos días el Pleno de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación, que preside el ministro Ar
turo Zaldívar, analizará la posibilidad de ampliar la suspen
sión de sus actividades presenciales hasta el 1 de agosto. Los
ministros deberán decidir en sesión privada si mantendrán su
reapertura gradual para el 1 de julio o si pueden ampliar sus
medidas un mes más, con lo que la Corte permanecería cuatro
meses a puerta cerrada Como se ha venido haciendo desde el
inicio de la emergencia sanitaria, la decisión del alto tribunal
puede provocar que el Consejo de la Judicatura Federal siga el
ejemplo y mantenga también sus puertas cerradas al público
otro mes más.
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KIOSKO
Alista salida secretario de Gobierno, pese a crisis

Nos cuentan que bien dicen que "a río
revuelto, ganancia de pescadores", pues
en Colima quien parece que está por ti
rar la toalla es el secretario de Gobierno
del estado, Amoldo Ochoa González,
porque recibió una invitación del presi
dente nacional del PRI, Alejandro Mo
reno Cárdenas, para integrarse al Co
mité Ejecutivo Nacional del partido, con
lo que, nos dicen, se espera que en los
próximos días renuncie a su cargo en elGiHH,

gabinete del gobernador Ignacio Peral
ta Sánchez para irse a la Ciudad de
México a hacer vida partidista Nos co
mentan que en el estado más de uno

levantó la ceja, pues don Amoldo se iría en un momento críti
co, cuando la entidad atraviesa serios problemas de violencia,
como el reciente asesinato del juez federal Uriel Villegas Gr
tiz y su esposa, la emergencia sanitaria y problemas financie
ros. Nos dicen que hasta se comenta que en la recta final del
sexenio a don Ignacio lo van dejando solo, sólito. ¡Ouch!

Amoldo Ochoa
González

Sube de tono clausura de Congreso
Desde Nuevo León nos platican que ayer el
Congreso estatal reanudó sus actividades tras
ser clausurado la semana pasada por la Secre
taría de Salud local por un "brote" de cinco

casos de Covid19. Nos relatan que, entre las primeras activida
des, en la Oficialía de Partes se recibió una solicitud de juicio
político que interpuso el morenista José Múzquiz y otras per
sonas contra el titular de Salud, Manuel de la O Cavazos, por
excederse en sus funciones en la clausura del recinto legislati
vo. Sin embargo, nos cuentan, tal parece que el gobierno de
Jaime Rodríguez aún tiene varios amigos en el Congreso,
pues el caso de la sanción por la recolección de firmas para la
campaña presidencial se sigue posponiendo a pesar de que, se
supone, sería el tema central. ¿A qué le apostarán?

Jaime
Rodríguez
Calderón

Exprlista no se halla en partidos políticos
De Yucatán, nos comentan, quien anda en busca de su "identi
dad política" es Jessica Saidén Quiroz, exdelegada del Consejo
Nacional de Fomento Educativo (Conafe), exaspirante del PRI a
la alcaldía de Progreso e hija del actual secretario de Seguridad
Pública (SSP), Luis Felipe Saidén Ojeda Nos cuentan que do
fia Jessica renunció al tricolor y platicó con Nicolás Mollinedo
Bastar, Nica, —exchofer del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador— para sumarse a su nuevo partido político, pero
no la convenció. Nos dicen que también tuvo la oferta para ser
coordinadora del gobierno de Yucatán en la zona costera, pero
tampoco aceptó; sin embargo, tal parece que su idea es volver a
competir en Progreso en 2021, pero ahora por la vía indepen
diente, porque dice que 'los partidos políticos no están siendo
la respuesta hoy por hoy para la gente". ¿Le atinará al camino?

Diputado local acusa guerra sucia
Nos cuentan que en Puebla la guena sucia está en todo su
apogeo porque las elecciones del próximo año ponen a varios
nerviosos. Nos platican que el exsecretario de Desarrollo Social
y actual diputado local de Nueva Alianza, Gerardo Islas Mal

donado —quien presume de ser
amigo del cantante Luis Mi
guel—, acusó que le han
querido endilgar varias cosas
y hasta irregularidades en la
reconstrucción de casas afec
tadas por el sismo de 2017,
responsabilidad que es de la

organización Fuerza Mé
xico. Cuando se
acercan comicios,
se acaba el amor.

Gerardo Islas
Maldonado
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El extraño enroque anunciado ayer
por el presidente López Obrador, en
el que saca a Rabindranath Salazar

del Banco del Bienestar para meter a Diana
Álvarez Maury, mientras al senador more
lense lo manda a la subsecretaría de Go
bernación, es el inicio de los movimientos
de ajedrez político en el gabinete con miras
a las elecciones de 2021. Si al presentar al
BOA en Palacio Nacional, el presidente Ló
pez Obrador dio el banderazo de salida a la
lucha electoral, ayer con este intercambio
de posiciones comienza a mover sus fichas
y alfiles para la batalla que sabe decisiva la
mayoría en la Cámara de Diputados y de las
15 gubernaturas en disputa.
Rabindranath es un político cercano al

presidente y a su principal operador Ga
briel García Hernández. Trabaja de cerca
con ambos desde antes de que se fundara
Morena y fue de los perredistas que no du
daron en seguir a Andrés Manuel en su
nuevo proyecto.
Fue el senador con licencia por Morelos

quien contrató como asesores y contra
tistas en ese proceso de ampliación del
Banco, alos tabasqueños Carlos Cabal Pe
niche, exbanquero beneficiado por el Fo
baproa, y Alejandro del Valle, exoperador
de programas electorales con Arturo
Montiel, en una maniobra autorizada
también por Gabriel García Hernández.
Hoy que el presidente lo saca de ahí para
mandarlo a Gobernación, el movimiento
dista mucho de ser un "castigo" y más
bien parece una salida estratégica para
que Salazar vaya a operar ahora desde una
posición políticay, de paso, a reforzar con
un hombre cercano al presidente al mal
trecho y maltratado equipo de la secre

Morena y fue de los perredistas que no du
daron en seguir a Andrés Manuel en su
nuevo proyecto.
Fue el senador con licencia por Morelos

quien contrató como asesores y contra
tistas en ese proceso de ampliación del
Banco, alos tabasqueños Carlos Cabal Pe
niche, exbanquero beneficiado por el Fo
baproa, y Alejandro del Valle, exoperador
de programas electorales con Arturo
Montiel, en una maniobra autorizada
también por Gabriel García Hernández.
Hoy que el presidente lo saca de ahí para
mandarlo a Gobernación, el movimiento
dista mucho de ser un "castigo" y más
bien parece una salida estratégica para
que Salazar vaya a operar ahora desde una
posición políticay, de paso, a reforzar con
un hombre cercano al presidente al mal
trecho y maltratado equipo de la secre

taria Olga Sánchez Cordero.
En ese sentido, la llegada de Salazar a la

Subsecretaría de Desarrollo Democrático

sin duda está ligada a las recientes renun
cias de Mónica Maccise al Conapred y Mu
ra Gómez a la CEAV, las cuales molestaron
mucho al presidente.
Hay finalmente otra interpretación de la

llegada de Salazar a una posición política
después de haber estado como director de
la banca social. El senador morelense fue
originalmente enviado como superdelega
do a Morelos, luego de que su candidatura
a gobernador, que ya estaba definida, le fue
arrebatada por la alianza de Morena con
Cuauhtémoc Blanco y el PES. Luego cuan
do llegó como delegado al estado, la ani
madversión y rechazo del gobernador fue
ron tan fuertes que hasta le pidió su cambio
inmediato al presidente. Hoy, cuando
Cuauhtémoc se acerca a cumplir los dos
años en diciembre próximo y sólo le faltaría
un año para poder ser sustituido sin ne
cesidad de convocar a elecciones, Rabin
dranath, desde Gobernación podría ser un
sustituto natural para Morelos.
Sobre la llegada de Diana Álvarez Maury

al Banco del Bienestar, esa decisión parece
estar más basada en la incondicionalidad

y la fidelidad total de la subsecretaría que
carece de toda experiencia financiera, pero
que podría ser una colaboradora cómoda
para la estrategia de Gabriel García que se
va a operar desde la red de sucursales del
Banco del Bienestar en el manejo del efec
tivo de los programas sociales. Si Diana Ál
varez fue igual candidata ala Corte, en don
de hizo un papel casi testimonial en aque
lla terna donde la lucha siempre fue entre
la hoy ministra Margarita Ríos y la jurista
Ana Laura Magaloni, hoy la nueva direc
tora del banco social igual puede ser una
pieza operativa y flexible en la institución
financiera que dispersará el dinero a las ba
ses lopezobradoristas.
Así que si el presidente ya no piensa ni

hablade la pandemia del coronavirus.ape
sar de que seguimos teniendo cifras record
de contagios y de muertes por el Covid, es
un hecho que sí está pensando y, eviden
temente hablando, de muchos otros te
mas, la mayoría de ellos distractores y gol
pes de efecto para entretener al pueblo
buenoy tambiénasus opositores, mientras
debajo de la mesa mueve sus fichas en el
tablero político y electoral, como acaba de
hacerlo en el gabinete. •

Cuauhtémoc se acerca a cumplir los dos
años en diciembre próximo y sólo le faltaría
un año para poder ser sustituido sin ne
cesidad de convocar a elecciones, Rabin
dranath, desde Gobernación podría ser un
sustituto natural para Morelos.
Sobre la llegada de Diana Álvarez Maury

al Banco del Bienestar, esa decisión parece
estar más basada en la incondicionalidad

y la fidelidad total de la subsecretaría que
carece de toda experiencia financiera, pero
que podría ser una colaboradora cómoda
para la estrategia de Gabriel García que se
va a operar desde la red de sucursales del
Banco del Bienestar en el manejo del efec
tivo de los programas sociales. Si Diana Ál
varez fue igual candidata ala Corte, en don
de hizo un papel casi testimonial en aque
lla terna donde la lucha siempre fue entre
la hoy ministra Margarita Ríos y la jurista
Ana Laura Magaloni, hoy la nueva direc
tora del banco social igual puede ser una
pieza operativa y flexible en la institución
financiera que dispersará el dinero a las ba
ses lopezobradoristas.
Así que si el presidente ya no piensa ni

hablade la pandemia del coronavirus.ape
sar de que seguimos teniendo cifras record
de contagios y de muertes por el Covid, es
un hecho que sí está pensando y, eviden
temente hablando, de muchos otros te
mas, la mayoría de ellos distractores y gol
pes de efecto para entretener al pueblo
buenoy tambiénasus opositores, mientras
debajo de la mesa mueve sus fichas en el
tablero político y electoral, como acaba de
hacerlo en el gabinete. •
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En estos meses de COVID19, y ante
el cercano inicio del proceso elec
toral 20202021, han proliferado

encuestas de dudosa calidad La prohi
bición de realizar encuestas cara a cara, el
mejor método para estos estudios, ha fo
mentado la realización de muchas en

cuestas telefónicas y en línea que se dis
tinguen más por su falta de rigor meto
dológico que por ofrecer un panorama
realista de la opinión públicay de las ten
dencias electorales. Si hace 20 años pro
liferaban las encuestas inventadas, con
membretes de empresas fantasma y di
fundidas en diarios de circulación nacio
nal (¿recuerda el lector a Technomana
gement?), ahora abundan encuestas "pa
tito" avaladas por empresas de trayectoria
diversayquesedifundenprincipalmente
a través de internet y/o redes sociales.
La propaganda es el objetivo primario

de este tipo de ejercicios. Se explota la ne
cesidad de información por parte de di
versos actores: ciudadanos, medios, par
tidos y precandidatos. La necesidad es
válida y legítima. El problema es que la
información reportada en muchas de es
tas encuestas on line y telefónicas, espe
cialmente las realizadas con llamadas

pregrabadas y a teléfono fijo (robopolls),
está muy alejada de la realidad. Estos
ejercicios se han popularizado porque re
sulta muy económico realizarlas, pero

sus grandes limitaciones son conocidas.
Cualquier dirigente partidista, goberna
dor o alcalde que presuma su nivel de
aprobación con base en estos estudios
online o robopolls está pisando un terre
no pantanoso. Sería todavía más grave
que tome decisiones a partir de la infor
mación de este tipo de estudios.
Los problemas de las encuestas online,

a teléfono fijo y robopolls son muchos. El
primero es el de la cobertura, tema par
ticularmente relevante para México por el
desigual acceso a internet y a la telefonía
fija. Solo 40% de los hogares en el país tie
nen teléfono fijo. Hay 18 estados con una
cobertura inferior a 40%, algunos de ellos
con porcentajes bajísimos como Chiapas
(14%), Tabasco (21%) y Oaxaca (24%, INE
GI, Endutih 2018). En estas condiciones,
los resultados de encuestas a teléfono fijo,
ya sean estimaciones electorales o de
aprobación gubernamental, difícilmente
reflejarán el sentir de la población en mu
chos estados del país.
Más irresponsable aún es generar es

timaciones distritales de preferencia
electoral a partir de encuestas telefóni
cas. En los estados con cobertura telefó
nica fija inferior al 40% se ubican 148 de
los 300 distritos electorales, muchos de
ellos predominantemente rurales.
Quien confíe en el resultado de una en

cuesta telefónica en el distrito 18 de Ve

racruz, con cabecera en Zongolica, lo ha
ce bajo su propio riesgo.
Si bien el acceso a internet es mayor

que el acceso a la telefonía fij a (56% de los
hogares, 70% de personas mayores de 6
años), también tiene cobertura desigual.
Este problema se agudiza cuando se ha
cen encuestas enredes sociales como Fa
cebook o Instagram, por ejemplo. Quizá
la mayor debilidad de las encuestas por
internet es el escaso control que hay so
bre quién contesta la entrevista A esto se
le denomina autoselección del respon
dente. La Asociación Estadounidense de

Opinión Pública (AAPOR) advierte que
'los resultados de encuestas basadas en
respondentes que se autoseleccionan
pueden resultar no confiables". A veces
pueden ser precisas pero es difícil des
cartar que "lo fueron simplemente por
pura suerte". Este problema también es
tá presente en las ñamadas robopolls, las
encuestas con llamadas pregrabadas,
donde la carga de la entrevista está en
manos del respondente.
En síntesis, las encuestas en línea, a te

léfono fijo y las robopolls tienen proble
mas de cobertura y autoselección que la
gran mayoría de las veces se traducen en
información de baja calidad. Ante la pro
hibición de realizar encuestas cara a cara
por el COVID19, lamejor alternativa es rea
lizar encuestas a teléfonos celulares como,
por ejemplo, ya lo hace el INEGI. •

Fecha: 23/06/2020

Página: 6

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Buendía

Costo: 25,650

Página 5 de 13



Un racimo sangriento de cuerpos
humanos con las manos atadas

y heridas de bala en el cuerpo,
algunos sin camisa, otros sin calzado,
apareció tirado a un lado de la carretera
CaborcaSonoyta, a siete kilómetros de la
cabecera municipal.
La noche del viernes 19 de junio, un

convoy de unas 15 camionetas irrumpió
en la zona rural de Caborca Las tripulan
tes, encapuchados y fuertemente arma
dos, quemaron algunos autos y asesina
ron a una persona. Horas más tarde, re
forzado por diez camionetas más, el con
voy ingresó de lleno en Caborca Según
testigos, las camionetas llevaban una X
marcada con cinta en las portezuelas.
Al entrar en la ciudad, el comando se

dividió. Una parte atacóagranadazos do
micilios del centro; otra deambuló por
colonias del norte e ingresó en una casa
en laque un trabajador de la Universidad
fue asesinado por error. La acción duró
cerca de cuatro horas.
La Mesa de Coordinación Estatal parala

Construcción de la Paz y Seguridad infor
mó que desde la noche del viernes había
ordenado el desplazamiento a Caborca
"de las diferentes corporaciones policiales
de los tres niveles de gobierno en la re
gión". Esa noche, sin embargo, ninguna
autoridad asomó siquiera la nariz.
Hace un mes se reportó el hallazgo, en

el puente de El Mechudo, de dos hieleras
con restos humanos. A un lado del ha

llazgo, la consabida manta:
"Somos la gente de Caro Quintero. Esta

plaza nos pertenecíay ahora todos aque
llos productores, comerciantes, mineros
de la región, tendrán que pagar la plaza.
Aquí estamos para limpiar. Somos La Ba
rredora (...) Todos juntos somos el Cártel
de Caborcay por lo pronto seguiremos en
sus campos y sus casas...".
El narcotraficante Rafael Caro Quintero,

uno de los capos más poderosos de los años
80, fue liberado en completo sigilo una ma
drugada de 2013, luego de permanecer 28
años en prisión por el asesinato del agente
de la DEA, Enrique Camarena
Caro Quintero se esfumó a partir de en

tonces. Aunque se las ingenió para hacerle

saber al mundo que estaba retirado del ne 
gocio, la DEA aseguró que aquello era fal
so, "porque es lo único que sabe hacer".
En 2018 la Policía Federal creyó hallar

la pista que llevaría a sus agentes a la cap
tura de uno de los jefes del Cártel de Si
naloa, Ismael El Mayo Zambada Durar 
te la investigación, los agentes detecta
ron en Culiacán un movimiento impor
tante de camionetas blindadas.
El personaje al que el convoy escolta

ba, parecía circular con total apoyo de
policías estatales y municipales. Una fil
tración lo puso en alerta. Cuando los fe
derales iban por él, el personaje se hizo
humo. Por los objetos abandonados en
1 a casa comprendieron que se trataba de
Rafael Caro Quintero, y que se había p? 
seado impunemente en Culiacán con la
venia de El Mayo Zambaday los hijos del
Chapo.
Las autoridades federales creen que

aquella amistad terminó. Que Caro
Quintero efectivamente está intentando
recobrar un territorio que le perteneció
en los años 80, y que ha entrado en pugna
tanto con los hijos del Chapo como con
el grupo que opera para ellos en aquella
región de Sonora: Los Salazar.
Los habitantes mejor callan. Saben

que todo está tomado por "ellos". Saben
el precio que se paga por decir lo que
todos saben. •
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FranciscoLA IDEA A
RivasDESTACAR
Director general del
Observatorio Nacional

Ciudadano

Al diablo con la
seguridad
Por FRANCISCO RIVAS

Según datos oficiales, de enero a mayo de
2020 por lo menos 15,011 personas per
dieron la vida en un hecho delictivo, un

2.96% más que en 2019.
Tras un 2019 que difícilmente podía ser re

basado en términos de violenciay delincuencia
—recordemos que no sólo fue el año con la ma
yor tasa de homicidios dolosos de la historia del
país, sino que también fue el peor año en fe
minicidios, robo con violencia, trata de perso
nas, narcomenudeo, violencia familiar, el se
gundo peor en extorsión, tercero peor en vio
laciones, quinto peor en secuestro y robo con
violenciay octavo peor en robo a transeúnte
este año la violencia sigue creciendo.
Pese a ello, el gobierno federal intenta per

suadir a la opinión pública de mejoras; tan sólo
el pasado viernes 19 de junio, el secretario Du
razo y el presidente López en la acostumbrada
conferencia matutina, insistieron en que han
logrado contener la violencia
Dichas declaraciones son falsas, los datos

oficiales muestran que el gobierno federal no
ha logrado contener los efectos de la delin
cuencia y todo apunta a que 2020 será aún
peor que 2019.
Este fracaso se puede entender a partir de la

destrucción de las instituciones de seguridad y

justicia Indudablemente el gobierno de López
recibió el país en una situación crítica en esta
materia, no obstante, la ausencia de estrategia,
la falta de claridad, los recortes presupuéstales,
han empeorado algo que ya estaba muy mal.
A19 meses del inicio de este gobierno la des 

trucción de instituciones explica por qué hoy
estamos peor que en el sexenio anterior.
Hace 13 años el presidente López, ante la ne

gativa del entonces IFE de hacer un recuento de
los votos que él aseguraba habrían de darle la
presidencia, gritó enojado "¡al diablo con sus
instituciones!" Una declaración que parece la
guía de cómo ha venido gobernando.
En muchas maneras el gobierno ha mar 

dado al diablo las instituciones, ahorcándolas
al dejarlas sin recursos; nombrando neófitos o
políticos por encima de técnicos y expertos al
frente de las instituciones.

En esta misma semana, con la propuesta de
incorporar Conapred a la Secretaría de Gober
nación, quedó exhibido el desinterés de López
por la inclusión y la protección de los derechos
de las poblaciones en situación vulnerable.
De la misma manera, dejando en la inope

ratividadporfaltade recursos alaComisiónEje
cutiva de Atención a Víctimas, el presidente le
da la espalda a quien ha vivido en carne propia

la violencia Dicho sea de paso, una vez más Ló
pez se negó en reunirse con las víctimas de de 
saparición bajo el argumento de evitar posibles
contagios por Covid19.
Msma suerte es la que vive la Guardia Na

cional, la Fiscalía General de la República, el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, el Consejo Nacional de
Seguridad, las procuradurías, fiscalías y po
licías locales: instituciones abandonadas por
el desinterés, con personal, tecnología y re
cursos insuficientes para operar y con el te
mor constante de castigos si manifiestan
cualquier duda o queja
Sería positivo que el presidente demuestre

que no está mandando al diablo las institucio
nes, que defina estrategas, sistemas de evalua
ción, que destine los recursos necesarios para
que cada uno pueda cumplir su función y rinda
cuentas de manera transparente.
De lo contrario es natural concluir que

cuando López habla de transformación en los
hechos busca borrar el pasado, un pasado in 
dudablemente disfuncional y lleno de co
rrupción, sin aportar en cambio nada nuevo,
dejando a los mexicanos más huérfanos de
seguridad, justicia y reparación del daño, de
jándonos peor de cómo nos recibió. •

"Cuando AMLO habla de transformación en los
hechos, busca borrar un pasado de corrupción,
dejándonos peor de como nos recibió"
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EL CABALLITO
la alcaldesaLos acuerdos de

Clara Bragada
Molina

La alcaldesa morenista de Iztapalapa, Clara Brugada recono
ció que comerciantes del tianguis de avenida Texcoco, que se
ubica en territorios de la demarcación y Nezahualcóyotl, se
instalaron desde la semana pasada, aunque lo justificó dicien
do que la autorización la otorgó porque llevaban ocho sema
ñas sin trabajar y que únicamente fue a quienes venden artí
culos esenciales. Más allá de los argumentos que da doña Ciá
ra, es importante mencionar que en el ayuntamiento mexi
quense hubo cierto malestar, porque se había llegado a un
acuerdo sobre la operación de estos centros para contener al
Covid19 y el incumplimiento sólo genera que las estrategias
no funcionen. Que cada quien asuma sus responsabilidades,
nos comentan.

Los pendientes en la transparencia
Varias dependencias del Gobierno capitalino difundieron que
recibieron el reconocimiento del Instituto de Transparencia y
Acceso a la Información (Info) por haber tomado un curso de
capacitación en la materia; sin embargo, cuando se preguntó
sobre las instancias que no habían cumplido con el procedi
miento, no supieron explicarlo en el organismo. No obstante,
nos comentaron que ayer se entregaron 65 constancias de 146
entes obligados, lo que quiere decir que faltan 85 dependen
cias por cumplir el requisito de la transparencia, algo que no
se le ha dado mucho a la presente administración, por lo que
el organismo que preside Julio César Bonilla debería meter
más presión para atender este tema.

Julio César
Bonilla

Los abusos de un alcalde
Los que quieren hacer caravana con sombrero ajeno son las autoridades de San Mar
tín de Las Pirámides, pues dicen que quienes deseen donar despensas a las familias
que sufren por los estragos de la pandemia, deberán hacerlo a través del ayuntamien
to. Nos mencionaron que este lunes unos jóvenes que pertenecen a una empresa que
organiza eventos musicales distribuía paquetes
alimentarios a residentes de la localidad, pero
fueron detenidos por policías municipales,
quienes les pidieron su permiso para hacer
labor altruista. Además, los muchachos
efectuaban tareas de desinfección en varios

inmuebles y los llevaron arrestados. Nos co
mentan que tuvieron que pagar una multa
para quedar en libertad. Parece que
al alcalde Eric Ruiz Medina,
quien ganó por la alianza
PANPRDMC, no quiere que
nadie cacaree el huevo, claro,
excepto él.

Eric Ruiz
Medina
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"Al final, las cosas se vuelven tran trá
gicas que acaban siendo cómicas"

Mandy Patikin.

Primero hay que definir algo: Chu
mel Torres no es un activista polí
tico, tampoco es un político, ni es un

periodistani mucho menos un pensador de
nuestros tiempos, Chumel es un come
diante, bueno o malo, irreverente o chocan
te, Chumel es un showman, es un hombre
que decidió, de manera legítima, vivir de

burlarse de lo que pasa en una sociedad.
De un comediante cabe esperar poca so

lemnidad, vamos, los artistas políticamen
te conectes son, por lo regular, un fardo
enorme de aburrición, una hueva que con
funde los bostezos con carcajadas.
Chumel, por cieno, no inventó el mote

de uno de los vástagos del presidente y de
su esposa, Beatriz Gutiénez, proscrito hoy
día so pena de un linchamiento o un des
pido, aunque es cierto que sí lo usó en al
gunode sus videos...¿Eso amerita lahogue

ra por los inquisidores de la Cuarta?
Duro será plantearlo, pero cosas aún

peores, siendo también menor de edad, su 
frió la hija biológica de Angélica Rivera
cuando Peña Nieto fue su padrastro y ahí,
los que hoy se persignan y quieren impo
ner cilicios a los arlequines, festejaron co
mo nunca, ¿con los niños no, a menos que
sean pequeños neoliberales?
Es cruel pero es verdad, ninguna familia

presidencial en el mundo democrático
queda exenta ni del escrutinio ni de la
aprobación o reprobación públicas. Senti
do común: si la familia López Gutiénez
quiere menor exposición para sus hijos es
relativamente fácil, ¡no los expongan!, ¡no
los hagan participar en sus visitas a locales

de barbacoa!, ¡no los mencionen!, ¡no re
cuerden su existencia al pueblo sabio!, ¡no
los usen para la foto!
Y sí, Chumel también se burló de Peña

Nieto y de Calderón y de Fox y de Trump
y de Putin y de casi todo, ese tipo nunca
toma nada en serio porque ese es, justa
mente, su trabajo: burlarse, hacer reír, cau
sar molestias que se traduzcan en risas o
incomodidades, se llama libertad de expre
sión y no ha violado sus límites.
Si HBO ha optado por censurar al youtuber

mexicano, ¿entonces supongo que pronto ter
minará Last Week Tbnight con John Oliver?,
el británico dice cosas que hacen ver a Tañes
como un párvulo o si los desnudos innece
sarios en Game of Thrones ofenden las bue
nas conciencias, ¡censúrense!, si Watchmen
hace apología de la violencia contra el estado,
¡cénsurese! Neta, no mamen
Pero si HBO usó el pretexto del escán

dalo para terminar con el programa por
otras razones, entonces le saldrá caro, muy
caro, el caldo, quedarán como comparsa
de los inquisidores y se habrán echado un
alacrán al hombro que nosaldráfácilmen
te, ¿o será, genios del marketing, que todo
es una estrategia?
Como sea, somos un país cada vez más

bananero, tanto que nos asustamos de Chu
mel Tones, ¡Imagínese usted si en México
tuviésemos un Jaime Bayly!
De Colofón, Primero, los académicos

pedían que se abrieran las cuentas de todo
funcionario público, Carlos Loret los exhi
be, ¡60 millones de patrimonio! y ahora los
indignados son ellos.
Aquí ya los exoneraron, la cuarta tam

bién es una asquerosa tapadera, pero quizá
"alguien" tendrá que explicarle al Tio Sam
¿quién pompó? •
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Adonde quiera que se mire, todo actor rele
vante en nuestro sistema político parece hoy
exaltado frente a la cita con las urnas pro

gramada en poco menos de un año, el domingo 6 de
junio de 2021. La pandemia sanitaria tiene un corre
lato en lapolarización social. Parecen tejer escenarios
inciertos, con un mayor deterioro en las instituciones
que rigen como árbitro en los procesos electorales.
La mezcla de rezagos y presiones no augura nada

bueno si el país cede ante la canalla política, que no
está depositada en un solo partido ni en un solo per
sonaje, incluido el presidente López Obrador. El re
torno de los brujos en contra de elecciones limpias y
transparentes tiene muchos rostros:
Desde abril permanecen vacantes cuatro posicio

nes de consejero en el Instituto Nacional Electoral
(INE), que encabeza Lorenzo Córdova, quien encara
provocaciones externas cada vez más graves. Pero el
Instituto también tiene un enemigo interno: conse
jeros atados a los partidos que los postularon y a sus
propias ambiciones personales. Corresponde ala Cá
mara de Diputados definir a las dos mujeres y dos
hombres que cubrirán esos espacios, loque supondrá
una batalla que será librada a dentelladas.
El primer di a de abril mismo, el propio INE impuso,

de manera estrambótica en términos jurídicos, la
posposición de los comicios para renovar el Congreso
local de Coahuila y designar a 84 nuevos ayunta
mientos en Hidalgo, lo que ocurrirá en alguna fecha
próxima, no antes de un mes, según lo permita la
Covid19.
El enredo del INE suma retomar la definición de

nuevos partidos políticos, de entre siete organizacio
nes que guardan una insomne espera Se prevé que
haya humo blanco al respecto también en los últimos
días de agosto.
Para esas fechas estará tocando a la puerta el arran

que de los trabajos para el proceso2021, cuando habrá
elección para 15 nuevos gobernadoras o gobernadores,
Congresos locales en 30 estados y nuevos ayunta
mientos y alcaldías en la misma cifra de entidades.
Como si el panorama no fúera suficientemente

complejo, el presidente López Obrador retomó ayer
sus ataques contra el denoche y falta de garantías de

limpieza que presuntamente representa el INE.
No es el primer amago, y seguramente no será el

último que el mandatario lance contra el órgano ga
rante electoral que le ha tomado al país varias décadas
ir perfeccionando, siempre bajo el forzadísimo mo
delo que equivale a un partido de fútbol en el que se
ha permitido a los jugadores y a sus dueños definir
bajo qué reglas competir y designar un árbitro a su
conveniencia

APUNTES: En la medida que se estrecha el cerco
policial local y federal sobre José Antonio Yépez 'Til
Marro", cabeza principal del crimen organizado en
Guanajuato, parece avanzar el nerviosismo de actores
políticos locales a los que se liga con actividades ile
gales. Alejandro Tirado Zúñiga, alcalde de Acámbaro,
y Genaro Zúñiga Soto, su homólogo de San José Itur
bide, ambos postulados por Morena, aparecen en ac
tas judiciales por portación de armas prohibidas. So
bre el segundo existen audios en los que colabora
dores de Yépez lo ubican con operador de bandas hua
chicoleras. Las firmas de ambos aparecieron ayer en
un pronunciamiento condenando la inseguridad en
la entidad que gobierna el panista Diego Sinuhe Ro
dríguez. A su lado figuran las rúbricas de los senadores
morenistas Malú Mcher y Antares Vázquez, a los que
quizá no se les advirtió quiénes serían sus compañe
ros de viaje ooo Ignacio Ovalle, titular de Segalmex,
que absorbió a Liconsay Diconsa—actores esenciales
en el abasto para sectores marginados— entró a un
juego de pulsos con Gabriel García, el poderoso coor
dinador de los programas federales de asistencia so
cial, columna clave de la 4T Ambos son muy cercanos
al presidente López Obrador. Ovalle está defendiendo
a su director de Administración y Finanzas, René Ga
vira, contra acusaciones por supuestas irregularida
des, que se atribuyen a "fuego amigo" por parte de
García Este último estaría buscando desplazar a Ga
vira y poner en ese lugar estratégico a uno de sus cer
canos operadores, el tabasqueño Baldemar Hernán
dez, quienal parecer despacha yaasu lado, en Palacio
Nacional, y no en la Secretaria del Bienestar, como le
informé el domingo pasado. •

rockroberto@gmail.com
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Desde el viernes en la tarde, en Caborca, Sonora,

unabatallacampal dejó 12 ejecutados. El sábado
fue la imagen de Guanajuato en llamas, con

narcobloqueos y balaceras, tras la captura de la mamá
del "Marro", considerado el principal huachicolero del
país, al grado que Estados Unidos recomendó a sus ciu
dadanos no moverse por ahí. El domingo, emboscaron
y ejecutaron a 6 policías en Guerrero, y encontraron 75
bolsas con restos humanos en Jalisco. El lunes, 13 hom
bres y 2 mujeres fueron torturadas y quemadas vivas, a
las afiieras de Salina Cruz, Oaxaca El viernes en la ma
ñana el presidente había aceptado que él ordenó liberar
al hijo del Chapo Guzmán con lo que cambió la versión
oficial (una mentira que mantuvo ocho meses).
El jueves en la noche publicamos el reportaje #Re

galazoParalmiaEréndira en el que se cuestionan origen
y valor de las propiedades de la secretaria de la Función
Pública, Irma Eréndira Sandoval, y su esposo; el asunto
se volvió un escándalo que mereció una embestida gu
bernamental. El viernes tres mujeres renunciaron al go
bierno: Conapred Comisión de Atención a Víctimas y
subsecretaría de Salud El domingo se supo que los in
gresos del secretario de Seguridad Alfonso Durazo, se
triplicaron en un año, al pasar de2a7millones de pesos,
y también crecieron los de la secretaria de Gobernación
Olga Sánchez Cordero, todo con base en sus declara
ciones patrimoniales. El lunes, 1a popularidad del pre
sidente alcanzó el mínimo histórico en el seguimiento

diario que hace Consulta Mtofeky: 461% de los entre
vistados lo aprueba, 53.5% lo reprueba En abril del año
pasado ese número era de 68%.
El jueves se registró el mayor número de contagios por

Covid en un solo día5,662casos confirmados. El viernes
la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, revirtió ladecisión de abrir lacapital del país
y la pospuso, al menos, una semana El sábado se rebasó
la (¿ra de 20 mil personas muertas por coronavirus (al
inicio de la pandemia, el subsecretario Hugo LópezGa
tell pronosticó que serían un total de5,300). El domingo
México fue el pafe del mundo que más muertes sumó
a su registro de coronavirus ese día 1,044. El lunes el
presidente López Obrador sólo dedicó unos segunditos
de su larga conferencia matutina al tema de la pande
mia, apenas para decir que ya vamos saliendo.
El sábado, el presidente visitó un hospital del BSSIE

en Morelos; tras verse descubierto, el gobierno aceptó en
un comunicado que disfrazó a empleados de enferme
ros y pacientes con Coronavirus para la foto oficial; fue
un simulacro, se justificó la institución. Ese día López
Obrador había declarado que en la 4T "ya no hay cabida
para simuladores".
SACIAMORBOS

En caso de que no lo haya notado, esta columna de
opinión no contiene ninguna opinión. •

historiasreportero@gma il. com
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freIntes
POL ÍTICOS
1 Obstáculos. El grupo parlamentario del PAN anunció la
•presentación de amparos individuales en contra del de

creto presidencial que dispuso la participación indefinida de
las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública, a fin
de obligar a que esa participación se regule en las leyes. Los
senadores Damián Zepeda y Kenia López informaron que
sus 25 compañeros panistas comenzaron a presentar estos
amparos individuales, a fin de que el gobierno federal ajus
te la decisión a lo que establece la Constitución. López, in
cluso, llamó a la presidenta del Senado, Mónica Fernández
Balboa, a presentar también una controversia ante la Su
prema Corte, igual que lo hizo Laura Rojas, presidenta de la
Cámara de Diputados, para que se abra la discusión sobre
la constitucionalidad del decreto. ¿La violencia se desbor
da y pretenden detener esta iniciativa?, ¿de qué lado están?

2 Ojos bien abiertos. La delegación de la Unión Europea
•en México, así como los embajadores de Noruega y Sui

za, condenaron los asesinatos del juez federal Uriel Villegas
Ortiz y su esposa, Verónica Barajas, ocurridos el pasa
do 16 de junio en Colima. De igual forma, el asesinato de la
diputada de Morena. Francis Anel Bueno Sánchez, el 3 de
junio, igual en Colima. "Llamamos a las autoridades mexi
canas competentes para que sigan desplegando todos los
esfuerzos posibles y lleven a cabo investigaciones expedi
tas y transparentes en los dos casos con el fin de identificar
y juzgar a los responsables para que los jueces y miembros
elegidos de la legislatura, que se dedican a asegurar el Es
tado de derecho y la democracia, puedan hacerlo sin temer
por su vida", señaló la UE. José Ignacio Peralta Sánchez, el
gobernador, debe darle celeridad al asunto o el tema le va a
estallar en las manos.

3 Movimiento magistral. El presidente Andrés Manuel
•López Obrador anunció un "enroque republicano" a

su gabinete. Acompañado de los secretarios de Hacienda,
Arturo Herrera Gutiérrez, y de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, designó como nueva directora del Banco del Bien
estar a Diana Alvarez Maury. "Hemos tomado la decisión
en conjunto, de manera consensuada, de llevar a cabo un
enroque para que Diana Alvarez sea la próxima directora
del Banco del Bienestar, una institución fundamental para
el desarrollo del país, y Rabindranath Salazar va a pasar a
la subsecretaría de Gobernación". Todo bien, mientras en
treguen resultados republicanos y no le fallen; como otros.
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W Respingones. Pronto surgió la reacción de los conseje
*m«ros electorales. Ante el discurso del presidente Andrés
Manuel López Obrador, el consejero Ciro Murayama acla
fó que la Constitución señala que las elecciones las reali
za el INE, órgano autónomo del Estado, y refiere al artículo
41. En segundo lugar, menciona que los gobernantes deben
abstenerse de influir en los comicios, artículo 134. En terce
ro, aclara que "el INE ni es parte de la oposición ni se alinea
con el gobierno: es independiente y autónomo". Y, por últi
mo, aseguró que "así será en 2021". Antes, el consejero presi
dente, Lorenzo Córdova, emitió un videomensaje en el que
aseguró que "el INE no le teme a la rendición de cuentas".
Lo que se debería hac^ es lograr que la credibilidad del INE
crezca, pues en los últimos meses se ha desmoronado y se
tendría que recuperar para el periodo electoral. ¿No creen?

Inversión garantizada. El impacto de las afectaciones
k3*que dejaron las tormentas tropicales Amanda y Cristó
bal en Yucatán es tal que casi requeriría de la totalidad de
los recursos disponibles del Fondo de Desastres Naturales
para todo el país este año, afirmó el gobernador Mauricio
Vila Dosal. Precisó que esta entidad requiere de 4 mil 300
millones de pesos y la bolsa nacional del Fonden es de 4 mil
400 millones de pesos. Dijo que Yucatán está cumpliendo
con el proceso legal establecido para acceder a los recursos
ante las afectaciones que dejaron ambas tormentas tropica
les, no sólo en el área de infraestructura, sino también en el
sector agrícola. Sean los recursos que sean, en Yucatán hay
garantías de buen manejo de recursos.
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DOLOR DE CABEZA
¿A usted no le ha pasado que, de repente,
cuando toma un helado o una bebida muy
fría como que le da un dolor de cabeza?,
¿es común o tengo alguna enfermedad?
No, no está enfermo.
Lo que le sucede es bastante comün y se
conoce como ganglioneuralgía esfenopa
latina, que es un tipo de dolor de cabeza
o neuralgia, que se creía que se atribuía a
la irritación del ganglio esfenopalatino (de
ahí el nombre).
El consumo rápido de alimentos o bebidas
extremadamente frías, como el helado,
causa este dolor de cabeza.
PLANTAS

¿Las plantas sienten?
Sí, un reciente estudio demostró que las
plantas pueden escucharse a sí mismas al
ser comidas.
Dicen los investigadores:
"Descubrimos que las señales de 'vibracio
nes de alimentación' cambian el metabo
lismo de las células vegetales, creando más
químicos defensivos que pueden repeler
los ataques de las orugas".
COLLAR

¿No se le hacen horribles esos collares con
picos que traen los perros pttbulls para ata
car a la gente y a los perros?
El origen de este collar de perro con púas
no es atacar.

Al contrario, fue inventado por los antiguos
griegos para proteger a sus perros de los
ataques de los lobos^
Aquí, en nuestras|||Jles, no veo griegos
ni lobos. Sí todos los que tienen un perro
tuvieran sentido común, estos collares no
tendrían por qué existir.
Este tipo de collar dice más del dueño que
del perro. #

PLÁTANOS

¿Por qué son curvos los plátanos?
Los plátanos pasan por un proceso único
conocido como geotropismo negativo. En
lugar de continuar creciendo hacia el sue
lo, comienzan a girar hacia el sol. La fruta
crece contra la gravedad, dando al plátano
su forma curva.

BOLSAS

¿Porqué las bolsas en los pantalones de mu
jer son mucho más pequeñas que las de los
hombres? El celular simplemente no cabe.
Allá por principios del siglo XVIII la moda
era que los vestidos de mujer no tuvieran
bolsas por fuera. En cambio, se usaban bol
sas cosidas a un cinturón que iba dentro
del vestido. Después comenzaron a salir las
bolsas de mano y a medida que los vestidos
se hicieron más pequeños y menos propi
cios para el almacenamiento encubierto
y la moda comenzó a incluir pantalones y
otras prendas, las variantes más pequeñas
y más ajustadas se pusieron de moda, lo
que dificultaba que los bolsillos grandes se
usaran. La línea de pensamiento fue que
arruinaron la silueta femenina, que es, qui
zás, el problema principal: la desigualdad
de género.
Aun ahora los diseñadores de modas se van
por lo que resalta la silueta en vez de resol
ver el sentido práctico.
HECHO LA MOCHA

¿De dónde viene la frase "hecho la
mocha"?

Viene de la época de la Revolución. Cuando
se tenía que enviar un mensaje importan
te se utilizaba el tren, pero le quitaban las
cajas donde se llevaba la mercancía y sólo
quedaban la cabina y las bases donde se
montaban las cajas para que el tren tuviera
más velocidad. Entonces la gente decía "Ahí
va la mocha".
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El nuevo contrapeso

Adolescentes se atribuyen el fracaso del primer mitin de
Donald Trump pospandemia. La congresista demócrata
Alexandria OcasioCortez celebró y agradeció a usuarios
de TikTok y fanáticos del KPop que respondieron a lo que,
afirman, inició como una broma, pero que terminó como
una misión de boicot. El millón de personas registradas para
asistir al Centro BOK de Tulsa, Oklahoma, no llegó. La ver
sión de los internautas es que registraron a miles de perso
nas que jamás estarían presentes. De última hora, incluso,
el equipo de campaña del republicano canceló el momento
planeado de Trump al exterior de la locación, donde saluda
ría a sus seguidores, porque ahí era más evidente la falta de
público. Desde luego que en la Casa Blanca niegan que esto
sea verdad, a pesar de que días antes presumían la convoca
toria; argumentan que, en realidad, aquella ola de militantes
no llegó porque la manifestación no fue en redes, sino en las
calles, y éstas les impidieron el paso. La nota al calce de esta
anécdota es que TikTok es una aplicación dirigida a jóvenes,
su público objetivo tiene entre 13 y 30 años de edad; así que
tal vez valdría la pena dar algo de crédito a sus usuarios con
derecho a voto.

Aquí en México el fenómeno político no luce distinto.
También hay enojo y desencanto
de ese sector que hace un par de
años fue motor de conversación
y debate. En la campaña electoral
de 2018, los jóvenes fueron entu
siastas, las redes fueron ejemplo
de ello y en las urnas se decan
taron, en su mayoría, por el en
tonces candidato de la coalición
Juntos Haremos Historia. Según
una encuesta de salida de De
foe, aquel 1 de julio, el 45% de los
electores de entre 18 y 25 años
votó por Andrés Manuel López
Obrador; el 50% de entre 26 y
45 años, también, y el sufragio
de personas entre 46 y 55 años representó el 60 por ciento.
Mucho del apoyo de quienes acudieron a una urna por pri
mera vez, en quienes son asiduos usuarios de internet y re
des sociales, conectaron con quien hoy es Presidente porque
encontraron una comunicación que les habló de su agenda:
feminismo, medio ambiente, libertades, etcétera. Dos años
después, el debate ya no es el mismo.

Datos de una encuesta publicada ayer por El Financiera
los jóvenes que hoy tienen entre 18 y 29 años son quienes
más rechazan los proyectos de la administración de López
Obrador, al menos el 39 por ciento. Son los más críticos a
las decisiones presidenciales con aspiraciones de transfor
mación. Y cómo no, si aquel entusiasmo de la campaña se ha
ido esfumando con el trazo de gobierno que se ha hecho en
Palacio Nacional. No hay, hoy, nada que acerque la agenda
que podría interesar a los electores más jóvenes: no hay mi
rada al futuro, ni siquiera en los debates que se promueven
en redes. Ejemplos hemos tenido en los últimos meses: de
racismo no se habló, mejor se optó por advertir la desapari
ción del Conapred; de feminismo tampoco, mejor se desa
creditaron las movilizaciones y se negó el incremento de la
violencia doméstica durante el confinamiento; el combate al
cambio climático se vio rebasado por el deseo del Presidente
de apurar la construcción de la refinería en Dos Bocas y el
Tren Maya, de derechos y libertades no hay avance alguno
en iniciativas, como la despenalización del aborto a nivel
nacional, por decir algo.

En dos años, ese Presidente apoyado por jóvenes quedó
reducido en quien lanza decálogos, regaños y discursos de fe
desde Palacio Nacional, en quien se aferra al complot, aun
que ahora le pone nombres reptilianos; en quien defiende a
colaboradores que también son rostros del pasado.

Vale la pena la revisión de lo ocurrido con Trump el fin de
semana en EU: leer correctamente el poder de los jóvenes, su
alcance, su potencial, porque, más allá de la anécdota, aquí
en México parece que vemos que el sector más joven de los
electores va camino a convertirse en un nuevo contrapeso.

Vale la pena
la revisión
de lo ocurrido

con Trump
el fin de semana
en EU: leer
correctamente

el poder
de los jóvenes.
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A toda velocidad, el Gobierno de la CDMX
publicó en su gaceta la reforma que los
diputados locales de Morena y sus rémoras
hicieron a la Ley de Austeridad, para permitir
que Claudia Sheinbaum disponga libremen
te de los recursos de la capital.

El pretexto para esta reforma fue que la
jefa de Gobierno necesitaba "manos libres"
para mover el dinero y dar atención priori
taria a la pandemia por el covid19, aunque,
en el fondo del asunto, están las
elecciones de 2021.

Para nadie es un secreto que
los comicios del año entrante

serán un choque de estructuras
y, como son elecciones inter
medias, no habrá un líder que
jale las votaciones; cada parti
do y sus candidatos tendrán que
rascarse con sus propias uñas.
Aunque Morena arrasó en

el país —y la CDMX no fue la
excepción—, su triunfo se lo
deben completamente a la fi
gura de Andrés Manuel López
Obrador, quien en 2021 no es
tará en las boletas, por mucho
que lo quiso hacer a través de la
revocación de mandato.
Los morenos que ganaron las alcaldías

no han podido consolidarse y no estarán en
condiciones de enfrentar el proceso electo
ral con la garantía de triunfo, por eso es que
necesitarán de todo el apoyo del gobierno
capitalino para no caer.

Y es que muchos de los dirigentes territo
riales que perdieron sus plazas están cons
cientes de que se enfrentaron contra López

Obrador, no contra los candidatos morenos,
y en las grandes demarcaciones perdieron
por poca diferencia.

Eso ha hecho que desde 2018 sigan ali
mentando sus territorios, donde conservan
gran poder, y con una alianza "quirúrgica" en
distritos y alcaldías determinados, la oposi
ción podría echar a varios alcaldes y diputa
dos pejistas.

Aunado a la fuerza territorial que mantie
nen grupos opositores, está el pésimo trabajo

que han realizado los morenos en alcaldías
como Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Alva
ro Obregón, Tlalpan, Xochimilco y Tláhuac,
por ejemplo. Las tres primeras son las más
grandes de la capital y concentran una gran
cantidad de votantes, lo que al gobierno de
Sheinbaum le preocupa, ya que podria per
der su mayoría en el Congreso a partir de
septiembre del año entrante.

Y como en el Zócalo no confían para nada
en Morena, que ni siquiera tiene
dirigente formal, o en sus ope
radores políticos, que han bri
llado por su ausencia, agarraron
de pretexto la pandemia para
meterle las uñas libremente al
dinero de los ciudadanos.

Nadie duda que los pro
gramas sociales y apoyos ex
traordinarios en las alcaldías
morenas correrán como agua a
través de las estructuras muni
cipales, donde los puestos cla
ve los ocuparán los operadores
electorales del gobierno.
Por eso es que, a pesar de

que a nivel nacional el PVEM
anunció una alianza con Mo
rena y el PT, las letras chiquitas

dicen que sólo será en algunos lugares. En
la CDMX los verdes irán con el PAN, el PRI y
el PRD en distritos y alcaldías donde puedan
ganar algo.
CENTAVITOS

Por cierto, que mal se vio Alfonso Ramírez
Cuéllar anunciando, en conferencia virtual la
semana pasada, que Morena había acordado
unirse al PT y al Verde Ecologista para defen
der la 4T. Vaya adquisiciones que se aventó el
dirigente provisional moreno al firmar a dos
partidazos que, en síntesis, no representan a
nadie. Qué distinto cuando, en 2018, todos
rogaban porque los pejistas los aceptaran;
hoy son ellos quienes invitan a la chiquillada
a que se les una, porque solitos no pueden.
Un signo de gran debilidad, no cabe duda.
Los morenos

que ganaron
las alcaldías

no han podido
consolidarse

y no estarán
en condiciones
de enfrentar el

proceso electoral
con la garantía
de triunfo.
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La virulencia de los

perdedores de privilegios
• El modelo económico neoliberal exhibió su

incapacidad para asumir los retos de la vida global.
Es indudable que el advenimiento de la pandemia por co
vid19 ha puesto a prueba a las economías y a los sistemas
políticos y de salud en todo el mundo.

Ha quedado claro que el modelo económico neoliberal
exhibió su incapacidad para asumir, de manera sostenible,
los retos de la vida global.

Desde hace más de un año, en México se inició una vía
de desarrollo basada en la construcción de un Estado de
bienestar fuerte, s'ustentado en la protección preferencial
de la base de la pirámide poblacional, inviniendo de facto
el antiguo régimen de privilegios y corrupción de la élite de
dicha pirámide. Se trata de un régimen de derechos socia
les que prioriza la salud y la educación, así como los apo
yos para la población en mayor estado de vulnerabilidad
y el despliegue de programas de impulso a la producción
agropecuaria y acceso laboral en
diferentes regiones del país para
equilibrar el desarrollo nacional.

En poco tiempo se ha avan
zado en la disolución del ama

siato entre poder económico y
poder político que saqueó las ar
cas del erario, corrompió todas
las relaciones de poder, com
prometió las finanzas públicas y
produjo una creciente pobreza
en más de la mitad de la pobla
ción mexicana.
Una muestra de esta disolu

ción es el pago de más de trein
ta mil millones de pesos que en
menos de un mes han saldado
empresas deudoras de impues
tos al SAT.

Por supuesto que el camino
no es alfombrado. Todo lo con
trario, se ha levantado una viru

lenta oposición a estas transformaciones de gran calado
que buscan resarcir el oprobio del ominoso pasado. Hay un
evidente realineamiento de segmentos de fuerzas que han
perdido privilegios, prebendas y accesos al poder corrupto
y corruptor de antaño.

En ese contexto se explica el grito desesperado de go
bernadores panistas y priistas que se aferran a mantener
privilegios y su estatus de virreyes en sus territorios; se
agrupan para solicitar más dinero público y manejarlo a

discreción y en gastos suntuosos, para seguir endeudando
las arcas estatales e hipotecando el futuro de las próximas
generaciones; quieren seguir gastando miles de millones
en publicidad gubernamental y comunicación para tratar
de desacreditar el trabajo del gobierno federal, golpear y
someter a opositores locales, así como para propagar el
odio y la infodemia; quieren seguir contratando obra pú
blica con cotizaciones infladas y "moches"; quieren seguir
protegiendo a evasores fiscales, en aras de que les patro
cinen sus campañas electorales, violando evidentemente
la ley. Más allá de su bandera federalista, su actitud es la
expresión de su resistencia ante el quiebre de su concep
ción y práctica de la política.

Los gobernadores se mueven en la frontera del desafío
a la unidad política del Estado, por renunciar a la colabo
ración de poderes establecida en la Constitución y por su
desprecio al mandato del pueblo, al poner por encima sus
intereses partidistas y personales. Se olvidan que la política
cambió. Se trasladan en aviones y helicópteros rentados o
de propiedad de los gobiernos a sus reuniones grupales.
Sacan adelante mayorías en los congresos locales a favor
de la aprobación de préstamos; en Jalisco para 6,200 millo
nes de pesos; en Guanajuato 5,350 millones; en Tamaulipas
4,600 millones, entre otros, y se les olvida que parte del
federalismo es respetar la Ley de Disciplina Financiera y,
entre otras cosas, obtener el aval de la Secretaría de Ha
cienda del gobierno federal.

Se observa una conducta separatista y conservadora,
y no hay duda que también ímpetus electorales precipi
tados, que estimulan la inestabilidad política y debilitan
su autoridad, para enfrentar los retos de la pandemia y su
consecuente crisis económica.

En fin, la virulencia de los perdedores de privilegios se
guirá como pandemia intermitente.

En México se
inició una vía
de desarrollo
basada en la
construcción
de un Estado de
bienestar fuerte,
sustentado en

la protección
preferencial
de la base

de la pirámide
poblacional.
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Se acabó la fiesta, algo de agonía merodea, todo en 18 me
ses. ¿Agonía? Pero si conservan mayorías en el Legislativo y
ejercen el poder con grosería desde el Ejecutivo. Sí, agonía
porque ya no significan lo que alardearon. Agonía por lo
irreversible del proceso.

Significaron esperanza de mayor justicia social, eso es
hoy simplemente imposible. El absurdo pleito con los em
pleadores e inversionistas y el colapso económico están
arrojando al desempleo a millones. Mexicanos pobres que
tendrán menos recursos se empobrecerán más, comen
zando por los más pobres. En el 2024 México será mucho
más pobre y más injusto.

Del colapso internacional no son responsables, sí de la
nula respuesta para apoyar las cadenas productivas, sí de
la ausencia de una reforma fiscal que hoy es ya poco via
ble. Más injusto, porque al final de la pandemia los niños
que no tuvieron acceso ni a los equipos ni a la señal sufri

rán un mayor rezago frente a los
urbanos.

Significaron combate a la co
rrupción, pero hoy las múltiples
corruptelas danzan alrededor
del Presidente y su partido, ya
es imposible defender su ino
cencia. Si sabe, muy mal, y si no
sabe, peor. Significaron la inten
ción de gobernar con la verdad y
hoy las cadenas de mentiras los
atan. Mintieron con los permisos
del tren, la refinería y Santa Lu
cía. Mintieron con el abasto de
medicamentos. Mintieron con

los 500 mmdp que nunca exis
tieron. Mintieron con las inten
ciones de los programas sociales
que quisieron convertir en cana
les subterráneos de compra de
voluntades. Mintieron al ofrecer

millones de empleos sabiendo que era imposible.
Mintieron al ocultar sus verdaderas intenciones de aca

bar con los órganos reguladores argumentando recortes
por excesos. En el 2020 es clara la falsedad. La montaña
de mentiras es hoy un monumento al cinismo.

Y por si fuera poco, desde hace meses mienten a diario
con sus cifras sobre neumonías atípicas, contagiados y los
muertos por covid19. Ofenden. Qué pena que la 0MS re
clame al gobierno mexicano por confundir. ¡Se enferman
los ricos! El subsecretario de los reflectores va y viene y el
Presidente remata con otra interpretación. Qué pena que
no tengan el aplomo mínimo para usar cubrebocas y poner
el ejemplo. Y ahora, con un semáforo confuso, vamos a una
apertura irresponsable con posibles rebrotes y. por lo tanto,
más sangría económica, más pobres. La única forma de
recuperar la marcha es salir de la pandemia lo antes posi
ble con el rigor que se requiera. México hoy ya está en los
anales de los peores manejos sanitarios. Nuestro país tuvo
cuadros de excelencia en el sector salud, hoy dan vergüen
za. Por cierto, la mayor letalidad está entre los indígenas.
Más Injusticia.

Agonizan por que se vaciaron de contenido justiciero,
afectando a los más vulnerables, niños con cáncer, mu
jeres en situación de violencia y trabajadoras, migrantes.
Pisotearon la CNDH y ahora a la Conapred. Qué vergüenza
no saber de esa instancia de defensa de los vulnerables
dentro de los vulnerables. Qué vergüenza porque su fun
dador, el gran Gilberto Rincón Gallardo, fue un verdadero
pensador de izquierda, progresista y luchador incansable.
Increíble, Gilberto recibió comprensión para su lucha de
un presidente panista, Fox. D'Artigues, Tamés y Merino
anteponen la dignidad, aunque ella es extraña al régimen.

Agonizan porque la violencia anda de fiesta, igual que el
huachicol, porque la población está desesperada y apenas
comienza la caída. Agonizan porque apostaron todo al líder
que ya no puede ir de gira sin que miles de ciudadanos le
griten que se vaya. Dirá que son los fifís, pero en un país
de predominio "clase mediero" son decenas de millones de
fifís molestos y dispuestos a salir y gritarle. Agonizan porque
el Presidente ya no se respeta a sí mismo y admite liberar
a un narco. Agonizan porque el frente de gobernadores es
algo serio y la Federación está de por medio.
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Agonizan ellos y México sufre. Pero la añoranza de sen
satez crece y es poderosa.

En el 2020 es
clara la falsedad.
La montaña

de mentiras

es hoy un
monumento

al cinismo. Adiós a las esperanzas.
Federico Reyes Heroles
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En una epidemia, se supone que el gobierno debe informar de
manera simple, oportuna y veraz a la población. Si oculta la
verdad, o la administra, corre el peligro de perder credibilidad
cuando la gente se da cuenta del engaño. Yo confieso que ya
llegué al punto en que no le creo a las autoridades sanitarias
de nuestro país.

Llevamos ya varios meses en confinamiento. Para estas fe
chas, supuestamente, ya le íbamos a dar la vuelta a la pande
mia y regresar, poco a poco, a nuestras actividades normales
procurando, eso sí, el distanciamiento social. Pues he aquí que
en la Ciudad de México seguimos confinados y
la maldita curva de nuevos casos de contagio no
hace otra cosa más que crecer.

Recomiendo ver las gráficas que regularmente
postea en su cuenta de Twitter el investigador del
CIDE Sebastián Garrido. Ahí, con toda claridad,
se observa una línea ascendente, desde marzo de
este año al 21 de junio, de casos confirmados ac
tivos (los que dieron positivo con fecha de inicio
de síntomas en los últimos 14 días). Ni se ha apla
nado ni se ha llegado a un pico ni se ha domado
ni se ha dado la vuelta al número de contagios.
Lo mismo ocurre con el número de falleci

mientos que se reportan cada día y que corres
ponden a muertes que, en realidad, sucedieron
en varias jornadas.
El 16 de abril, en su conferencia de prensa,

Hugo LópezGatell presentó una gráfica donde
claramente decía: "Fin proyectado de la epide
mia: 25 de junio de 2020". Estamos a dos días. Se
equivocó el doctor. Sus proyecciones resultaron
deficientes. La realidad es que el subsecretario
de Salud del gobierno federal ya se acostumbró
a tirar el balón del "final de la pandemia" cada vez más lejos
en el tiempo. Que si en junio. No, que en julio. Bueno, sep
tiembre u octubre. Su credibilidad va disminuyendo día con
día y, al mismo tiempo, aumentan los chistes sobre él en las
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redes sociales.

Cierto: el confinamiento sí sirvió para que el sistema sanita
rio nacional no fuera rebasado por la enfermedad. En México,
no hemos visto escenas de hospitales saturados teniendo que
escoger a quién le dan prioridad en las unidades de terapia
intensiva con respiradores artificiales. Sin embargo, existe la
sospecha de que muchos enfermos no van a los hospitales
porque desconfían del tratamiento que recibirán. No son po
cos los que piensan que, si van al sanatorio, ya no saldrán
vivos. En este sentido, prefieren quedarse en su hogar a ver
si la libran.
Lo que sí hemos visto en la prensa son muchos reporta

jes de cómo funerarias y crematorios están a tope. Según el
gobierno, hasta el domingo 21 de julio, habían muerto 21 mil
825 personas de covid19 en México. Se sospecha, sin em
bargo, que son muchos más. Un estudio de Mario Romero
y Laurianne Despeghel en Nexos halló un exceso de mor
talidad en la Ciudad de México entre enero y mayo de este
año, a diferencia de otros años, que bien podría explicarse por
la epidemia de covid19. Si así fuera, el número de muertos
reales por esta enfermedad sería hasta tres veces más que el
reportado por el gobierno en la capital.

¿Cuántos contagiados de covid19 hay hoy en
México?

Al corte del domingo 21 de junio: 24 mil 225 de
los llamados activos, es decir, que pueden conta
giar. Recordemos que estos números que ofrece
la autoridad vienen del famoso Modelo Centinela
que se hace a partir de una muestra estadísti
ca. En una de sus famosas conferencias de abril,
LópezGatell dijo que, en realidad, la epidemia
es ocho veces más grande que lo que reporta la
muestra del Modelo Centinela.

¿De dónde sacó ese múltiplo?
No se sabe. Investigadores han tratado de

conseguir la metodología del multiplicador, sin
éxito. Hay otros expertos en salud pública que
señalan que el multiplicador debe ser 30 o hasta
50 veces lo que detecta el Modelo Centinela.

La triste realidad es que, bien a bien, no sabe
mos ni cuántos contagiados hay ni cuántos han
fallecido. Lo que sí sabemos son dos cosas.

Primero, que México es uno de los países que
menos pruebas de covid19 hace en el mundo. Y,
como decían mis maestros técnicos y científicos,

lo que no se puede medir no se puede solucionar.
Segundo, que aquí seguimos, confinados, en semáforo rojo,

a pesar de varios meses de aislamiento. Sin clases presenciales
para los niños, sin fútbol, sin vida social, muchos trabajando en
casa y otros en sus espacios laborales con caretas y cubrebocas.

Por un lado, LópezGatell dice que esto no ha terminado.
Por el otro, López Obrador afirma lo contrario. Ni uno de los
dos se pone cubrebocas.

No sé usted, pero yo no entiendo nada.

Llevamos ya
varios meses en
confinamiento.
Para estas
fechas,
supuestamente,
ya le íbamos
a dar la vuelta

a la pandemia y
regresar, poco a
poco, a nuestras
actividades
normales.
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Es verdad, nunca habíamos visto a un personaje del crimen
organizado llorando en un video por la detención de su ma
dre y asegurando que se uniría a cualquier otro grupo con tal
de vengarse de esas detenciones, de las fuerzas del Estado y
de sus rivales del Cártel Jalisco Nueva Generación.

Pero tampoco nunca habíamos tenido un personaje como
José Antonio Yépez, El Marro, al frente de una organización
que evolucionó demasiado rápido de grupo criminal local a
verse envuelto en una guerra abierta contra el Estado y sus
enemigos.

No nos engañemos, con su peligrosidad y su capacidad
de generar recursos, el Cártel de Santa Rosa de Lima poco y
nada puede hacer frente a organizaciones criminales como
el CjNG o el Cártel de Sinaloa. Nació como una
organización local luego de que El Marro pasara
por varios grupos, como el Cártel del Milenio,
como un personaje de segundo nivel. Regresó a
su tierra y encontró, principalmente en el hua
chicol, terreno fértil para crecer, gracias, sobre
todo, a su asociación con autoridades locales y
a un ejercicio de la violencia, en sus inicios muy
moderado, comparado con otros grupos, lo que
le permitió tener apoyo de algunas comunida
des, sobre todo rurales.

Por eso, su grupo criminal gira en torno a su
círculo familiar: su madre, sus hermanas, sus
parejas sentimentales, sus primas, sus amigos y
varios funcionarios locales con arraigo en dis
tintas comunidades. Por eso mismo, el golpe
que recibió el sábado fue devastador, más allá
de la violencia que generó en Celaya y muchas
otras ciudades guanajuatenses.
La estructura del Cártel de Santa Rosa de

Lima es la de una buena organización local, con
cuatro áreas en las que se sustenta: una base
familiar, otra operativa, una de protección y una
base financiera.

En la base familiar participan todos. Están la madre, el
padre, su hermano, su hermana, sus tres parejas sentimen
tales. Son ellos quienes le dan buena parte del apoyo cotidia
no a El Marro. Hay un área operativa, donde están los jefes
de plaza, sicarios, funcionarios locales y algunos familiares
más lejanos.
Tiene un área de protección, con funcionarios de todo

tipo, desde anteriores hasta actuales presidentes munici
pales. Lo ocurrido el sábado no es inédito, el año pasado,
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en otro operativo que intentaba detenerlo, hubo una in
tensa participación de autoridades locales para proteger
lo. Fue gente de la comunidad, pero también hubo policías
municipales y otros funcionarios, incluso llegó gente de otros
municipios para realizar bloqueos. Sucedió lo mismo que
en Culiacán, cuando se intentó detener a Ovidio Guzmán,
sólo que a una escala más pequeña, pero el mecanismo de
protección fue el mismo.

Entre los políticos y los jefes de policía que le dan apoyo
a El Marro se incluyen también trabajadores y funcionarios
de Pemex, porque es imposible poder realizar el robo de
combustible a la escala en que lo hacía (y en parte aún lo
hace) este grupo sin tener conocimientos y complicidad en
la empresa petrolera.

No se puede explicar lo que ha sucedido en los últimos
meses y años en Guanajuato sin la lucha que libran el Cár

tel jalisco Nueva Generación contra el Cártel de
Santa Rosa de Lima. El CJNG le ofreció asociarse
y El Marro los rechazó, ahí comenzó la guerra.

Para el CJNG quedarse con esas plazas im
plica no sólo el control del huachicol, un tráfico
que depende, en mucho, del control de la re
finería y los ductos que de allí llegan y parten,
sino también mantener el control de las princi
pales carreteras que cruzan hacia el norte del
país, con todo lo que eso implica.

La base local del CSRL le ha permitido tener
el control de autoridades municipales y de po
licías locales. Ésa es, también, la explicación del
grado de violencia que se da y que ha ejercido el
CJNG contra policías y autoridades locales. Es lo
que explica la violencia en Guanajuato.
Desde marzo de 2019, El Marro ha ido per

diendo poder y espacios. La organización cri
minal que había impuesto su presencia en 21 de
los 46 municipios del estado, que manejaba el
robo de entre 40 y 50 pipas diarias que salían
de la refinería de Salamanca y que le dejaban
ganancias de entre 20 y 30 millones de pesos
diarios, de pronto sintió que se desmoronaba.

Los golpes recibidos, las decenas de sus integrantes dete
nidos, incluyendo a casi toda su familia, han logrado debili
tar seriamente el poder operativo y financiero del Cártel de
Santa Rosa de Lima, por eso tuvo que incursionar de lleno
también en el secuestro y en la extorsión, al robo en cajeros
y al robo a transportes de carga, la distribución local de dro
ga, todo lo cual le ha llevado a perder simpatías en muchas
comunidades a las que antes, de alguna forma, beneficiaba.

Y el golpe del sábado parece definitivo.
El Marro ha perdido la estructura financiera y familiar que

le daba sustento.

Su caída sólo será cuestión de tiempo.

El CSRL nació
como una

organización
local luego de
que El Marro
pasara por va
rios grupos como
un personaje de
segundo nivel.
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El Presidente ya dio color. Los comicios del 2021 no son
de su competencia, pero adelanta que se va a convertir en
"guardián electoral" en el 2021.

"Ya sé que existe el INE. No me voy a meter. Pero estoy
obligado a denunciar si hay intento de fraude electoral", dijo
ayer en la mañanera.

Peligroso anuncio. Ni el gobierno federal ni los estatales
o municipales pueden meter las manos en las elecciones.
La ley lo prohibe.

Los fraudes deben ser resueltos por las instancias corres
pondientes. El INE y los tribunales. La postura del Presidente
juega en contra de la neutralidad.

¿Se imagina a AMLO abogando por un triunfo del PAN o
del PRI frente a Morena?

¿Pensará que en su partido son angelitos incapaces de
violar las leyes electorales? AMLO es parte. No puede ser
juez.

"Con el estilo del Presidente, lo que se anticipa es una
elección mucho más polarizada, conflictivay sucia", dijo ayer
el senador del PAN, Gustavo Madero, en un foro de la or
ganización Futuro 21 sobre el régimen político que México
necesita.

Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, también
reaccionó, pero en Twitter. Recordó al jefe del Ejecutivo que
ya existe un guardián de las elecciones.

"Es un organismo constitucional autónomo que es garan
te de nuestra democracia", escribió.

Córdova no se quiere pelear
con el Presidente. Dijo estar se
guro de que las declaraciones que
hizo en la mañanera van dirigidas
a funcionarios bajo su mando.
¿Se le habrá olvidado que

apenas hace unos días dijo que
iba a vigilar a los gobernadores?

El CEN del PRI reaccionó con
tino a la ocurrencia del Presiden

te. Lo invitó a ser guardián, pero
de la salud, de la economía, de la

seguridad de los mexicanos.

* A las elecciones del 2021 llegaremos polarizados, maltre
chos, empobrecidos, impotentes frente a la impunidad de
los criminales.

La economía se cae, la violencia está peor que nunca,
el desempleo se multiplica y, encima, nos cayó el covid19.

El virus ya mató a 22,584 mexicanos y contagió a más de
185 mil, según el último reporte de la Ssa.

El horror: ni para cuándo termine la pesadilla.

¥

* El mismísimo Muñoz Ledo dijo ayer, en ese foro conducido
por Tere Vale y Jesús Ortega, que la polarización es peligro
sa. "Podría afectar todas las elecciones del país", advirtió.

Son las más grandes de la historia. Se eligen más de 28
mil cargos, 15 gobernadores, alcaldías, municipios, congre
sos locales y la totalidad de la Cámara de Diputados federal.

Porfirio aprovechó el foro para dar un raspón a Rosario
Piedra, titular de la CNDH.

"La CNDH tiene muy poca actuación. Es la que está bajo
cero. La persona que se nombró —su hermano fue víctima
de la desaparición— no está ejerciendo sus funciones. Le
pongo tache", dijo.

o
* "Big Win...", cuentan que le dijo un funcionario de la misión
de Estados Unidos en la ONU al embajador Juan Ramón de
la Fuente, luego de la elección de México como miembro
no permanente del Consejo de Seguridad de las Naciones
Unidas.

Esa expresión, nos aseguran, refleja sentimientos encon
trados. Saben que somos aliados y que la relación es muy
asimétrica, pero también tienen claro que debemos hacer
alianzas y negociar.

El ingreso de México al Consejo se da en un contexto
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especial. En la sede de la ONU, en Nueva York, se comenta
por primera vez la posibilidad de que Donald Trump pierda
las elecciones de noviembre.

Biden en la Casa Blanca implicaría un giro en la política
exterior de Trump de rechazo al multilateralismo, a la OTAN,
la guerra comercial con China, sus ofensivas contra Cuba y
Venezuela.

Todo bajo el eje de America First.

El PRI invitó al

Presidente a ser

guardián, pero
de la salud, de
la economía, de
la seguridad de
los mexicanos.
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Quien ocupa el cargo de asesor de seguridad nacional de
la Casa Blanca se vuelve uno de los personajes más influ
yentes del escenario internacional.

Es de lo más común verlo fotografiado junto a los man
datarios más poderosos del mundo, incluyendo a su jefe,
el presidente de Estados Unidos.
Creada por el presidente Dwight D. Eisenhower en

1953, recién iniciado su mandato, la posición ha sido
ocupada por personajes de la talla de Henry KISsinger,
Zbigniew Brzezinski, Colin Powell y Condoleezza Rice.

Dada su cercanía con el presidente de Estados Unidos,
el Pentágono y las agencias de inteligencia —y dada la in
formación de alto nivel a la que, por eso mismo, tiene ac
ceso—, si un asesor de seguridad de la Casa Blanca hace
revelaciones hay que atenderlas.

Más aún si, como en el caso del recién aparecido libro
de John Bolton, el inquilino de la Casa Blanca recurre a
jueces para impedir que diga lo que sabe.

En los pocos días que ha estado en manos de los pe
riodistas, el libro The room where tt happened —El cuarto
donde ocurrió— ha dado lugar a diversas bombas infor
mativas, como que el presidente Donald Trump pidió a
su homólogo chino, Xi Jinping, que le ayudara a reelegirse
mediante la compra, por parte de su país, de productos
agrícolas estadunidenses.

Pero la obra de Bolton no es sólo relevante por lo que
aparece en ella, sino por lo que no aparece.

Y si hay un gran ausente en sus 15 capítulos y 570 pági
nas, ése es México, país que únicamente aparece mencio
nado 23 veces a lo largo del libro (que puede ser visto como
una guía de las prioridades de política exterior de Estados
Unidos en tiempos de Trump).

La gran mayoría de las pocas menciones de México tie
nen que ver con la frontera y el muro.

Por ejemplo, ésta: "A mediados de 2018, |ohn Eisenberg,
abogado de la Casa Blanca, fue a verme para saber si estaba
interesado en tratar de reparar el colapsado proceso de
políticas respecto de la inmigración en general y la frontera

mexicana en particular", escribe Bolton.
"Yo no tenía interés en ingresar en esa arena sin la parti

cipación decidida de la consejería jurídica de la Casa Blanca
y el Departamento de justicia. Don McGahn (el entonce.
consejero jurídico) veía la política de inmigración como el
pantano que es y decidió quedarse al margen (...) Ahora
alertado, mantuve el ojo en el tema, pero seguí el ejemplo
de McGahn" (página 207).

Entre las cerca de 185 mil palabras del libro —que abor
dan lo que le tocó vivir a Bolton junto a Trump entre abril
de 2018 y septiembre de 2019, cuando dejó el cargo—, el
único político mexicano que aparece es el entonces can
ciller Luis Videgaray. Los presidentes Enrique Peña Nieto
y Andrés Manuel López Obrador no son mencionados.

En cambio, Vladimir Putin aparece 251 veces; Nicolás
Maduro, 196; Emmanuel Macron, 144; Recep Tayyip
Erdogan, 95; Xi Jinping, 86; Angela Merkel, 56, y Justin
Trudeau, 16. Incluso los presidentes de Colombia y Brasil,
Iván Duque y Jair Bolsonaro, están en el libro.

Frente a las 23 menciones de México, Irán aparece en 755
ocasiones; China, 682; Rusia, 532; Corea del Norte, 426; Si
ria, 384; Venezuela, 361; Corea del Sur, 197; Turquía, 135; Is
rael 101; Alemania, 99; Cuba 84; Colombia, 39, y Canadá, 37.

Ahí están las prioridades de Estados Unidos. México no
forma parte de ellas. No tocamos en el concierto inter
nacional. Acabamos de integrarnos —por quinta vez en la
historia— al Consejo de Seguridad de Naciones Unidas,
pero, ¿sabremos qué lograr con nuestra participación en
un órgano en el que uno de los cinco miembros perma
nentes, Estados Unidos, simplemente no nos considera un
jugador importante?

BUSCAPIÉS
El artículo 89 de la Constitución enumera las funciones
del Presidente de la República. Ninguna de ellas es la de
"guardián de que se respete la libertad de los ciudadanos a
elegir libremente a sus autoridades". Para eso están el INE
y el Tribunal Electoral.
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0 CONFIDENCIAL

Apareció el PRI
De las varias respuestas que tuvo ayer el Presidente a sus crí
ticas al INE y su anuncio de que será el "guardián" del voto,
una que llamó la atención fue la que hizo un jugador que es
taba calladito: el CEN del PRI. A través de su cuenta de Twit
ter, señaló que "la democracia en México ya tiene guardianes
y son los ciudadanos que participan como funcionarios de ca
sillas, así que le recomendamos al @GobiernoMX mejor vol
verse el guardián de la salud, economía y seguridad, rubros
que tienen muy descuidados y que sí son su responsabilidad".
¿Signo de cambios en el PRI?

AMLO va ahora a Michoacán
Parece que el Presidente está decidido a desafiar al corona
virus. Ayer anunció que el viernes la reunión de seguridad se
va a llevar a cabo en Morelia, Michoacán, y que va a aprove
char para inaugurar un nuevo cuartel de la Guardia Nacional.
Pero resulta que en Michoacán, según lo dicho ayer por el go
bernador Silvano Aureoles, "cada semana es peor la situa
ción. Puedo decirles con toda certeza que la epidemia sigue
en crecimiento y de forma muy acelerada". Como dijera el
divo de Juárez, nacido en Parácuaro, "¿Pero qué necesidad?"

Nuevo contagio complica el extra
en San Lázaro
Primero fue el semáforo en rojo, y ahora otro nuevo caso po
sitivo de Covid19 complica la urgencia de los diputados de
Morena de convocar a un periodo extraordinario de sesiones.
La diputada morenista Carmen Medel se convirtió ayer
en la sexta víctima infectada, después de su compañero de
bancada José Luis Elorza; Cecilia Patrón (PAN); Jorge Alci
biades y María Libier González (MC), y María Rósete (PES).
Por ello, para sesionar la semana próxima, el protocolo será
que todos lleven su rigurosa prueba de negativo en mano, no
asistirán mayores de 60 años, legisladores con padecimien

tos crónicodegenerativos ni diputadas embarazadas. Más
los temerosos y los asintomáticos, será difícil completar el
quorum.

Eco en Europa de crímenes
en México
La Delegación de la Unión Europea en México condenó los
asesinatos del juez federal Uriel Villegas Ortiz y su esposa
Verónica Barajas, así como el asesinato de la diputada Fran
cis Anel Bueno Sánchez. Advirtió que esos homicidios
"demuestran una vez más el preocupante grado de violen
cia e intimidación en el estado de Colima y en el país, y es un
ataque directo a dos instituciones claves para la democra
cia: el Poder Judicial y el Poder Legislativo". Y eso que sólo
se pronuncian por los homicidios de servidores públicos, sin
mencionar las decenas de asesinados en días recientes en

Guanajuato, Guerrero, Oaxaca, Sonora...

Nombres que suenan
para destapes
Ayer en Palacio Nacional, la reportera de un grupo edito
rial con sede en Tabasco, y que ha tomado relevancia para el
Ejecutivo en las conferencias, preguntó al Presidente si daría
"algún mensaje, algún consejo" a seis personajes: Tatiana
Clouthier, Santiago Nieto, Alfonso Durazo, Layda
Sansores, Félix Salgado y Esteban Moctezuma. Estos
funcionarios, según una encuesta de Demoscopía Digital,
serían "favoritos" para competir por las gubernaturas de sus
respectivos estados. López Obrador respondió: "Bueno, no
me meto, en eso en su momento cada quién lo decide y ya
veremos..." Sin embargo, acto seguido soltó la frase que se
convirtió en el tema electoral del día: "(...) vamos a estar
pendientes para que no haya fraude electoral. Me voy a con
vertir en guardián para que se respete la libertad de los ciu
dadanos a elegir libremente a sus autoridades".
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AMLO peor que Peña
Acudimos a las urnas bajo

el principio de que quie
nes ganen gobernarán, y

se gobernarán, pensando en el
bien de todos.

Es posible que eso sea utópico,
pero no por irrealizable deja de
ser un buen ideal.
Pero, sobre todo, acudimos a

votar en la noción de que quie
nes ganarán resistirán la ten
tación de usar el poder para
beneficiar sólo a los que piensan
como ellos, o para beneficiarse a
sí mismos.

El largo pasado priista, y la me
diocre docena de años panistas,
harían decir a más de una per
sona que los mexicanos acudi
mos a las urnas a pesar, incluso,
de que hemos sido testigos de
cómo los del tricolor, primero, y
los del blanquiazul, después, nos
vieron la cara y no sólo no go
bernaban para todos, sino que lo

hacían fundamentalmente para
ellos.

Pero para eso son las eleccio
nes: más que para elegir a unos
nuevos, para quitar a quienes
han defraudado, para no dar
nuevas oportunidades a quienes
fallaron. Así llegó Morena a la
Presidencia de la República y al
Congreso de la Unión, aupada
en el hartazgo ciudadano de ver
cómo los otros partidos convir
tieron en canon aquello de privi
legiar a los cuates o repartirse el
poder mediante cuotas. Es decir,
decisiones que de una u otra
manera privilegiaban a ellos mis
mos antes que a la ciudadanía.
A Andrés Manuel López Obra

dor le ha tomado menos de dos

años mostrarse igualito que
priistas y panistas. Igualito no,
corrijo, quizá lo correcto sea de
cir que peorcito.

Al Presidente no le gusta que
lo comparen, es decir, que lo
pongan a la par de los prianistas,
dice que eso le calienta. ¿Qué
sentimiento le dará al tabas

queño cuando quede claro que
su gobierno (es un decir) no sólo
está a la par, sino que en algunas
cosas supera para mal a los del
pasado?
No voy a hablar de la irrisoria

"cargada" de altos funcionarios
del gobierno federal en defensa
de la secretaria de la Función

Pública, a quien un reportaje
atribuyó singulares operaciones
inmobiliarias.

Ver a Olga Sánchez Cordero
más preocupada por su colega
de gabinete que por el Conapred
sólo nos confirma algo que ya
sabíamos: que el puesto de secre
taria de Gobernación le quedó
muy grande. Ella no ha procu
rado eso, la gobernanza de un
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país (RAE: Gobernanza. Arte o
manera de gobernar que se pro
pone como objetivo el logro de
un desarrollo económico, social
e institucional duradero, promo
viendo un sano equilibrio entre
el Estado, la sociedad civil y el
mercado de la economía), ella se
propone algo distinto: ser algo
así como una funcional matra

quera de un equipo.
Pero más allá de esa cargada

de tuits, lo realmente grave de
este fin de semana fue ver a una

instancia del gobierno de la Re
pública defender, sin mediar
investigación o procedimiento
legal, a una secretaria de Estado
con un documento emitido por
la dependencia que preside esa
misma funcionaría. La encar

gada de vigilar, entre otras cosas,
que no haya conflicto de interés,
ni irregularidades patrimoniales,
hizo que su equipo dijera estos
tres párrafos:
"La Secretaría de la Función

Pública informa que la Declara
ción Patrimonial de la titular de

esta dependencia, como la de
todos los integrantes del gabi
nete legal y ampliado de este
gobierno, es totalmente transpa
rente y se encuentra disponible
para acceso público.
"Asimismo, se aclara que la

secretaria Irma Eréndira Sando
val Ballesteros jamás ha recibido
ningún bien inmueble como
regalo o donación de funciona
rio público o político alguno, ni
durante, ni antes de ocupar su
responsabilidad actual.

"Su patrimonio es resultado
tanto del trabajo profesional
de ella y su esposo como de los
bienes y recursos que han reci

bido en herencia y donación de
familiares".
Esas son las líneas esenciales

de la "tarjeta informativa" publi
cada el sábado por la SFP.
Ayer vimos a priistas y panis

tas repartirse puestos y privile
gios, los vimos disimular fraudes
y corrupción, aprendimos que
traicionaban su promesa de velar
por el bien común.
Hoy López Obrador preside

un equipo que, sobre todas las
cosas, se piensa ajeno a la ren
dición de cuentas. Si sale un
reportaje cuestionando opera
ciones patrimoniales, la oficina
de la secretaria Sandoval no sólo
no abre un procedimiento o una
indagatoria, sino que en cuestión
de horas responde que ella, y de
paso todo el gabinete, son "total
mente transparentes", y que la
titular de la dependencia "jamás
ha recibido ningún bien inmue
ble como regalo o donación de
funcionario público o político al
guno". ¿Cómo supieron eso? No
lo saben, pero, sobre todo, nunca
lo investigarían. Porque han de
jado en claro que nunca harán
algo que los pudiera afectar:
ellos por encima del todo.
Enrique Peña Nieto pidió al

secretario de la Función Pública

Virgilio Andrade que hiciera
como que investigaba a Angé
lica Rivera. López Obrador ni eso
pide. AMLO peor que Peña.

DERECHO DE RÉPLICA

Sr. Director

Me refiero al artículo de Salvador

Camarería. Sin una prueba, acusa,
intriga y miente. Tengo documen
tos que prueban sus falsedades:

1. Sostiene que "a principios de abril
el embajador viajó a la capital mexi
cana". En abril no hubo ta! viaje.

2. Afirma que el embajador "supo
que estaba, infectado y al conocerlo
prefirió viajara México". Miente, el
diagnóstico se hizo en un hospital
público de laCiudad de México.

3. Me acusa de instruir al personal
de no trabajar desde sus casas.
Miente, las actividades presencia
les en las oficinas se suspendieron
paulatinamente mucho antes de
que entraran en vigor las disposi
cionesde Nueva Yorky de laONU.
Las instrucciones se dieron por
escrito y están documentadas.

El fallecimiento del sr. Baldos por
Covid19 fue una pérdida sensible
para mí y para todos en la Misión.
Procuramos todos los apoyos a
través de los seguros instituciona
les y las gestiones del Consulado
General de México en NY.

Atentamente

Juan Ramón de la Fuente

Extracte» lea la versión completa
len: www.élf i n a nciéro.comInf«lili!
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López Obrador,
desde cero
Hoy el presidente Andrés

Manuel López Obrador
cumple 570 días en el

cargo. A continuación algunas
cosas obvias, que seguramente
ya tiene enraizadas en su cabeza,
pero que sirven para darle la di
mensión al golpe. A su gobierno lo
autonombró la "Cuarta Transfor
mación". Se comparó con hechos
históricos que marcaron el destino
de este país. Con 30 millones de
votos en su bolsa, el juicio de su
trascendencia decidió construirlo

día a día. Para él llegar a Palacio
Nacional era suficiente para acu
ñar su cara en una moneda. Nueva

forma de gobierno, austeridad
republicana, 'barrerlas escaleras
desde arriba", "primero los po
bres", nueva estrategia contra el
crimen organizado y las promesas
se acumularon. Para el primer año
él mismo reconoció tres baches:

la crisis del huachicol, la tensión
arancelaria con Washington y el
culiacanazo o liberación de Ovidio

Guzmán. En temas económicos

no hubo grandes sorpresas, ni se
avanzó ni se retrocedió, se estancó;
en lo social no puedes calificar los
programas sólo con 12 meses de
vida, así que se le concedió la con
solidación de estos para un futuro
a corto plazo; seguridad ha que
dado como el gran pendiente, la
Guardia Nacional no logra frenar
la escalada de homicidios dolosos

y la tendencia de tener números
récord en violencia continúa; sus
grandes obras también empie
zan a aceitarse, él ha prometido
presupuesto limitado y entrega
en tiempo récord, tanto del Tren
Maya como del aeropuerto de
Santa Lucía.
Digamos que, hasta febrero de
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este año, caminaba lento, pero en
un panorama controlado, el dólar
sin variación, la gasolina no era
tematodos los lunes presentaba
el índice de precios desde Pala
cio Nacional y la oposición y los
gobernadores habían quedado,
desde sus propias palabras, "mo
ralmente derrotados". Insisto, esto
caminaba.

La pandemia de Covid19 que se
esparció por el mundo derrumbó
cualquier proyecto de gobierno,
y no hablo sólo del lopezobrado
rista, sino de todos los países que
la padecieron sin control. Basta
revisar las portadas del diario El
Financiero los últimos 45 días
para documentar el pesimismo en
los mercados. La crisis que viene es
una realidad que enfrentará este
gobierno y que lo obligará a EM
PEZAR DESDE CERO, y no lo digo
yo, lo dice el senador por Morena
Martí Batres, el cual pone los pies
en la tierra y sabe que lo que se
pudo construir en 18 meses de pro
yecto se reduce a nada: "efectiva
mente, uno de sus efectos políticos
es que hace m ás difícil el proceso
de cambio, el proceso de transfor
mación. Si vemos el proceso de
cómo se venían dando las cosas,
en la parte social, pues es algo que
nos va a provocar no solo un dolor
humano, sino una recuperación de
los avances que se venían teniendo
(...) algunos datos duros de finales
del año pasado nos indican que
ÍBAMOS por cierto camino, recu
perando igualdad social, disminu

yendo la pobreza, construyendo
bienestar social, pero la pandemia
del Covid nos va a regresar prácti
camente al principio".
Aún no acaba el primer ciclo

de la pandemia; en la Ciudad de
México y el Estado de México nos
mantenemos en semáforo rojo
que significa el máximo riesgo
de contagio. De acuerdo con el
analista de Datos del diario El País,
Jorge Galindo, la curva de conta
gios y muertos por el coronavirus
sigue creciendo en nuestro país;
aún México no toca fondo, o pico,
como usted le quiera llamar. Al
menos, desde voces importantes y
cercanas al movimiento del Presi

dente, ven una realidad innegable:
la pandemia significó un retroceso
brutal y, permítanme decirlo, mu
cho peor que como recibió el go
bierno el Presidente. No sólo inicia

desde cero, sino que en negativos
económicos y sociales que novela
mos en 25 años.

Quedan 1,560 días del gobierno
de López Obrador. ¿Será recor
dado como el Presidente Covid?

¿Con esta pandemia alcanza la
cuarta transformación? ¿Son su
ficientes cuatro años empezando
desde cero? Ya lo vio el Presidente,
se acerca la tormenta perfecta:
época electoral con pésimas cuen
tas para el Segundo Informe de
Gobierno, Morena en vilo, miles
de muertos por un virus intratable
y un proyecto con menos tiempo y
con una "transformación" derrum

bada tras 18 meses de gobierno.
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Soluciones razonables
1 día de ayer, López ObraE dor volvió a criticar al INE,
en su opinión un orga

nismo muy costoso. Ya lo había
hecho en otras ocasiones, pero
en el contexto de recortes presu
puéstales, liquidación de fidei
comisos y órganos autónomos,
la queja es más preocupante.
No está de más recordar que

López Obrador sólo ha recono
cido elecciones en las que ha ga
nado. Cuando pierde, siempre
alega fraude, e incluso en 2006
logró construir un mito que sus
seguidores creen a pie juntillas,
aunque jamás haya ofrecido
prueba alguna de sus dichos.
No se quejó de la elección de
2000, cuando ganó la jefatura
de gobierno del DF, aunque
uno de los candidatos compi
tió sin estar calificado para ello,
por no cumplir el requisito de
residencia: él mismo. Tampoco
le pareció extraño que los votos

por él fuesen notoriamente más
copiosos que los obtenidos por
su alianza para asambleístas y
delegados, como entonces se
llamaban.

López Obrador jamás ha sido
un demócrata, sino un popu
lista. Ahora les ha dado por lla
mar a estos líderes "demócratas

iliberales", porque les gustan
los votos, pero no las reglas. De
ahí su proclividad a votaciones
a mano alzada, o a consultas sin
padrón ni vigilancia. Lo que le
gusta es la aclamación, el poder,
no el cumplimiento de leyes y
reglas, que siempre le han pare
cido estorbosas.
Como en muchas ocasiones

(todas, con la excepción de
2018), no cuenta con la mayo
ría de los votantes. Su caída en

popularidad es consistente, y
ya está por debajo de la mitad.
Puesto que no existe un polo
opositor que concentre a todos
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los que no lo quieren, le gustaría
que la elección de 2021 fuese
acerca de él. Sabe que sin su
nombre en la boleta, su coali
ción no tendrá fácil el triunfo.

Hace un par de semanas volvió
a intentar que se unificara la
revocación de mandato con la

elección intermedia, pero ya
no puede modificarse la ley.
Tratará de hacerlo de forma in

directa, y por eso ha iniciado ya
su campaña, que incluye, de ser
posible, la desaparición del INE,
o al menos su descalificación.

Incluso anunció ayer que será
guardián de las elecciones, una
declaración que habría sido
inaceptable para cualquiera de
los últimos cuatro presidentes.
Lo es también en su caso, salvo
para sus fanáticos seguidores.
Hace unos días comentamos

que su triunfo fue abrumador,
legítimo y democrático, pero su
gobierno es un fracaso también
abrumador. En democracia, esto

se corrige votando por otras per
sonas y organizaciones políticas.
Pero si la democracia deja de
funcionar, entonces terminan
las soluciones razonables.

Durante la mayor parte del
siglo XX, México fue gobernado
por un partido que realizaba
elecciones regularmente, pero
rara vez perdía una posición.
Una combinación de recursos

públicos, alianzas extralegales
y control de los votos impedía
que la población pudiera decidir
quién debía gobernarlos. Termi
nar con ese sistema nos costó un

cuarto de siglo. En pocos meses,
parece que ese sistema autorita
rio regresa. Por eso los recursos
públicos utilizados mediante
becas y "censo del Bienestar";
por eso las alianzas extralegales
(con CNTESNTE, por ejem
plo) ; por eso el ofrecimiento de
ser el guardián del voto y por
eso el ataque creciente al INE.
Nunca, desde que dejamos

atrás ese sistema autoritario,
una reforma electoral ha pro
venido del gobierno. Incluso
la reforma de 1996, determi
nante para la democracia, fue
producto de la negociación y
respondió a las propuestas de la
oposición. López Obrador parti
cipó en ese proceso.
Si las reglas cambian para

favorecer al grupo que hoy está
en el poder, si se debilita al INE
o se usan recursos públicos,
entonces habrá terminado la

posibilidad de tener soluciones
razonables.

AMLOsabe que
sin su nombre en la
boleta, su coalición
no tendrá fácil el
triunfo en 2021
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El Presidente perdió el consenso
El país está dividido y es un

logro indiscutible de An
drés Manuel López Obra

dor. Para quien ha seguido su
carrera política, esto es redun
dante. Su estrategia siempre ha
sido polarizar. Cuando perdió la
gubernatura de Tabasco, denun
ció fraude y la sociedad tabas
queña, que no le faltaba mucho
para partirse, se fracturó irre
versiblemente. En la Ciudad de

México, con la inopinada cola
boración del presidente Vicente
Fox, recrudeció la lucha de clases,
que profundizó en las eleccio
nes de 2006, y ha llevado hoy a
la frontera de la conflictividad
social.

López Obrador ganó la elección
presidencial con una estrategia
que potenció su discurso, des
echando las fallidas tácticas de

2006 y 2012, y entregando el
diseño de su nueva lucha a un

grupo de expertos que diseñaron

los temas de la campaña y cómo
atacar al electorado a partir de un
análisis con inteligencia artifi
cial, que maximizó los agravios
con el poder. En esa estrategia no
participaron quienes siempre lo
habían acompañado, pero al co
menzar su gobierno los hizo a un
lado y, gradualmente, víctima de
su propia naturaleza, se entregó
al ala radical de su movimiento y
retomó la polarización primitiva,
por religiosa y maniquea, que ha
empezado a costarle.
Alejandro Moreno, jefe de

Encuestas de El Financiero,
publicó este lunes una medición
elaborada después del discurso
de López Obrador a principios de
junio, donde habló del tiempo de
definiciones, y que si no se estaba
a favor de la transformación que
impulsaba, estaba en contra. AI
plantear esa disyuntiva en las
preguntas, anotó Moreno, el 37%

dijo estar a favor de su proyecto
de nación, y el 37% dijo estar en
contra, con un 25% que declaró
no estar a favor de ninguna po
sición extrema. La fotografía del
momento mexicano está clara.

Si alguien quiere ver cómo
México está partido, la encuesta
de El Financiero provee una
buena ventana. Si quiere com
probar cómo va perdiendo Ló
pez Obrador el consenso para
gobernar, el estudio aportará
respuestas que permiten calibrar
el termómetro político en estos
momentos. O si alguien piensa
que las cosas mejorarán para el
Presidente, el número creciente
de muertos y contagios por el
Covid19 y la profunda crisis eco
nómica que está comenzando,
le mostrará lo equivocado que
pueda estar. Pero también, si cree
que López Obrador no podrá salir
del socavón en el que se encuen
tra, se recomienda la prudencia,
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porque él sabe muy bien cómo
utilizar los recursos políticos de la
Presidencia.

Apenas hace 23 días, El Fi
nanciero publicó que la apro
bación presidencial de López
Obrador había bajado ocho
puntos en mayo, de 68% en abril
a 60%. La encuesta este lunes
permite suponer que ese dato se
ha ensanchado, porque el Presi
dente refleja un mayor desgaste,
particularmente en el segmento
de los jóvenes. Quienes más se
pronunciaron contra su proyecto
transformador (46% del 37%
de rechazo) tienen entre 18 y 29
años, un número no determinado
de quienes se espera que voten
por primera vez el próximo año
en las elecciones intermedias. El

segmento entre 30 y 49 años está
equilibrado, y el que se inclina a
favor de López Obrador en 41%
del 37% de quienes respaldan
la transformación, representan
al grupo de mayores de 50 años,
que podría explicarse en parte a
los programas sociales, o que los
agravios de anteriores gobiernos
que recuerda sistemáticamente,
les atañen en forma más directa

Pero si demográficamente el
país muestra líneas divisorias cla
ras, la encuesta también enseña
que las bases de apoyo de López
Obrador están regresando, como
observa Moreno, a la división
regional de las elecciones presi
denciales de 2006. Los números

que arrojan las preferencias por
Morena muestran debilidad en el

norte y centrooccidente del país,
que corresponde a la fortaleza
que han tenido los gobernadores
en esas zonas por su respuesta al
Covid19, donde la intención de
voto por el partido en el poder
está en 27%, con un rechazo de
37%. En el centro (la Ciudad de
México incluida) y el sur, Morena
tiene el respaldo del 39% del
electorado, contra el 32%.
Es decir, la narrativa tramposa

sobre el pasado, donde todo es
tuvo mal hasta que llegó al poder,
está dejando de tener el impacto
que gozó en un principio y que
le dio su notable victoria en las

elecciones presidenciales. Si en
futuras encuestas se confirma

el regreso del mapa electoral a
como estaba hace 18 años, López
Obrador habrá perdido el terreno
ganado desde 2015, cuando co
menzó a ganar electores de forma
acelerada. La pérdida en sus nive
les de aprobación y los crecientes
negativos revelan que ha ido per
diendo consenso para gobernar,
pese a mantener aún márgenes
cómodos.

Los datos aportados por la
encuesta dibujan, sobre todo, la
división nacional. La declaración

de López Obrador, de que quien
no esté con él está contra él, fue
preludio de la difusión en Palacio
Nacional de un documento sobre

un supuesto Bloque Opositor
Amplio que reunía a empresas,
instituciones, medios y periodis
tas en su contra, para que Morena

perdiera las elecciones de 2021
y le revocaran el mandato. A la
pregunta de si creían que el do
cumento era verdadero o falso, la
opinión se partió exactamente en
44%. Cuatro de cada 10 quieren
u odian a López Obrador, sin ma
tices y sin ambages.
La división del país no tiene

punto de retorno. Al contrario.
Con López Obrador, que habita
en los extremos, se ahondará. El
discurso radical consolida su nú

cleo duro, pero excluye y antago
niza con el resto, como muestra
la encuesta. Esta división lo bene

ficiará siempre y cuando quienes
expresan su oposición no encuen
tren quien los represente. Pero
si surge alguien que aglutine a
quienes crecientemente rechazan
su modelo transformador, su pro
yecto enfrentará el riesgo, ante
los costos que traerá el Covid19
y la crisis económica, de que se
descarrile.

Si surge alguien
que aglutine a
quienes rechazan su
modelo, su proyecto
enfrentará riesgos

La narrativa

tramposa sobre el
pasado, donde todo
estuvo mal, deja de
tener impacto
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La oposición se
quiere suicidar
Morena es un partido que

chapotea en corrupción
y su gobierno pasará

a la historia como el icono de la

destrucción y la mentira, pero
podría ganar las elecciones del
próximo año gracias a un sorpre
sivo aliado: la oposición.
¿No van a ir unidos PANPRI

MC y PRD en las 15 gubernaturas
que se juegan el próximo año?
Por lo visto, no.
Ni en las candidaturas a con

gresos estatales ni en los distritos
para diputados federales.

Así podríamos ver, por ejemplo,
al pujante estado de Querétaro,
líder de la industria aeroespacial
en el país, con 80 empresas de ese
tipo, caer en manos de los señores
del caballo y el trapiche.
O que se cierren fábricas en

Nuevo León a través de consultas

populares porque afean el paisaje,
como dice el Presidente, o le ro
ban el viento a los pobres, según
el secretario de Medio Ambiente.

Total, ya sabemos, el pueblo
manda... con votaciones ilega
les armadas por la Secretaría de

Gobernación.
Lo más asombroso, como caso

para el anecdotario universal de
la insensatez política, sería que los
partidos de oposición no hicieran
acuerdos por distritos, y apoyarse,
para impedir que Morena y sus
aliados tengan mayoría calificada
en la Cámara de Diputados.
Morena ya armó su tándem y su

lema: aliado al Verde y al PT, van
por "la defensa de AMLO".
La oposición, en cambio, re

zonga con que el PAN no quiere al
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PRI y los priistas ven mal a los pa
nistas, lo cual tiene razones y raí
ces. Olvidan, sin embargo, que fue
la confluencia de esas dos fuerzas

la que hizo posible la apertura
económica y política del país, así
como el inicio de una moderniza
ción inacabada.

Resulta cómico ver que ambos
partidos se acomplejan porque
les llamen "el PRIAN", como si
eso fuera un tema de fondo en las

próximas elecciones.
Nada hay más impúdico que la

alianza MorenaVerde, pero en
esos partidos saben de elecciones
y van a sumar pese a las críticas.
López Obrador tiene claro lo que
quiere: todo el poder para él.
La oposición, en cambio, parece

no asimilar que la batalla del 2021
es por el rescate de la nación.
Sin ganarle a Morena el

próximo año, olvidémonos del
2024.

Con Congreso y mayoría de es
tados en su poder, los partidos de
López Obrador concretarán lo que
han intentado hacer para consoli
dar lo que queda de su proyecto:
un país empobrecido y ciudada
nos a merced del gobierno.
Sin una robusta oposición po

lítica, van a confiscar lo que les
venga en gana sin pasar por la au
torización de un juez.
¿Exagero? Ese proyecto lo

pretendió pasar Morena en este
periodo de sesiones, con una ini
ciativa de ley enviada por el Eje
cutivo. Se lo impidió la oposición
unida en la Cámara de Diputados,
en dos votaciones consecutivas.

Van sobre la propiedad privada,
para que el gobierno pueda inter
venir sin restricciones legales en
domicilios e inmuebles particu
lares a ver qué posee cada quien,
como lo propuso el presidente de
Morena hace unas semanas. ¿Ya
se nos olvidó? A ellos no.
Van contra las libertades indivi

duales. Quieren meter a la cárcel
al acusado por cualquier delito,
sea culpable o inocente. Al gusto
del gobierno.
¿Eso es campaña del terror?

No. Estaba en el paquete de re
formas constitucionales que la
plana mayor del gobierno federal,
encabezada por la secretaria de
Gobernación, llevó al Senado.
Ahí se solicitaba modificar la

ley, a través de un nuevo Código
Penal Federal, para encarcelar a
quien ofenda a otro con sus escri
tos y dichos públicos "sean o no
verídicos". Es el fin de la libertad

de expresión.
¿Lo olvidaron? Ellos no. Simple

mente no había condiciones para
su aprobación y se regresaron con
el mamotreto bajo el brazo.
Quieren quitarle facultades

esenciales al Legislativo en ma
teria presupuestal para entregár
selos a AMLO, cuyos vastísimos
conocimientos de economía son

mundialmente elogiados.
Van por la desaparición de los

organismos autónomos y el re
greso al poder sin contrapesos del
Presidente.

Adiós al INE y que las elecciones
las controle el gobierno.
Para abajo los reguladores en

materia económica. Lo ha dicho

López Obrador: son burocracia do
rada que no tiene razón de existir,
¿Le seguimos? ¿Se acuerdan

del "qué hacer con los ricos"?
Muy sencillo: que se larguen del

país y dejen sus empresas en ma
nos del Estado.

Al gobierno y su partido les
tiene sin cuidado el drama sala

rial, el hambre y el desempleo que
se cierne sobre buena parte de la
población. "Eso no nos va a pasar
factura en las próximas eleccio
nes", dijo el dirigente de Morena.
Lo que les preocupa es ganar el

año que entra para darle carácter
irreversible a su triste proyecto de
país: empobrecedor y tiránico.
Para ello Morena ya hace alian

zas. Hace tranzas con programas
sociales y controlará a los que van
a implorar ayuda. El Presidente ya
está en campaña. Será el jefe de
la coalición y sus partidos lo plan
tean bien: "en defensa de AMLO".
Ahí está: "conmigo o contra mí".
¿Y la oposición?
El PAN no quiere apoyar en

ningún lado al PRI, y el PRI se re
siste a respaldar al PAN donde sea
indispensable.
Movimiento Ciudadano deja

ver que sólo hará alianzas si le es
crituran de antemano la candida

tura presidencial para Alfaro en
2024.

Empezamos a ver una tragico
media acerca del suicidio de una
nación.

Sin 2021 no hay 2024.
Se acabó. La partida habrá
terminado.
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En la madrugada, de espaldas a la gente y des
pués de haber sacado de forma vergonzante el
nombramiento de los nuevos consejeros de la
Judicatura, los diputados aprobaron también
una reforma electoral que, usando como pre
texto la epidemia de coronavirus, busca recor
tar los tiempos de las campañas electorales.

Una de las funciones del poder es asegu
rar su reproducción y continuidad. Todos los
políticos, de todos los colores, usan el poder
para acomodar las condiciones en que su par
tido y sus cercanos se mantengan. Parte de la

gracia de la democracia es que el poder se asu
me siempre con fecha de caducidad: todos sa
ben qué día entran y qué día salen. Entre más
egocéntrico seaelgobernanteenturno, mayor
será suluchapor preservar "su legado", un tér
mino que usan los poderosos para satisfacer
su necesidad de ser recordados.

El efecto buscado con la reforma que
acorta los tiempos no es otro que disminuir
las posibilidades de los partidos de oposición
de hacer campañas. Entre más cortas seanlas
campañas, menos podrán darse a conocer y
menos oportunidad tendrán de conectar por
tierra con los votantes, lo que favorecerá al
partido en el Gobierno y a los candidatos que
buscan reelección. La reducción de tiempos
de campaña no significa menos gasto, sino
concentración de éste.

La elección 2021 no luce nada fácil para

Movimiento Ciudadano. Con todo y su desas
tre organizativo y su delegada demandada
penalmente por ellos mismos, Morena es el
partido que más ha crecido en la intención de
voto en el Estado. Le ayudan sin duda el Pre
sidente omnipresente y los programas socia
les, pero sobre todo que se quedó como úni
ca alternativa al poder de los naranj as: el PRI
está más desdibujado que una camiseta pira
ta y el PAN, dispuesto a convertirse en el par
tido rémora de Alfaro, sólo hace cálculos
electorales, ya no programas de gobierno

Los más afectados por la reforma serían, en
caso de lograr su registro esta semana, los
nuevos partidos. Futuro, liderado por Pedro
Kumamoto, nació de las candidaturas inde
pendientes de Wikipolítica, y Hagamos, el
partido con el que el grupo político de la Uni
versidad, encabezado por Raúl Padilla, bus
ca meter uno o dos diputados más a su ya tra
dicional bancada pluripartidista.

Una reforma electoral que no cuenta con
el aval de los partidos de oposición es una re
forma de las mayorías, que puede llamársele
de cualquier forma menos democrática. Pe
ro más triste y delicado es el mensaje políti
co: si para hacer una reforma electoral tuvie
ron que hacerlo a media noche y sin consenso
no me imagino, no lo deseo, a estos actores
políticos queriendo hacer imponer una nue
va Constitución.
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Gratitud con quienes nos cuidan

Hace unos días una buena

amiga me platicó sobre las
medidas que a su mamá,

una entregada profesora de se
cundaria, se le ocurrieron para
darle continuidad a su programa
académico en estos tiempos de
pandemia.
La escuela donde trabaja la

maestra Guille se encuentra en un
polígono que tiene altos índices de
pobreza y marginación. Esta cir
cunstancia generó grandes com
plejidades cuando se anunciaron
las medidas de distanciamiento

social que obligaron al cierre de las
escuelas en México.

Pronto se dio cuenta que sus
clases no podrían transmitirse por
sesiones virtuales que exigieran a
los estudiantes tener un equipo de
cómputo. La mayoría de los hoga
res de sus alumnos no cuentan con

servicio de internet o una compu
tadora para conectarse. Tampoco
hubiera sido factible exigir a sus
estudiantes que gastaran una
considerable cantidad de dinero

en cibercafés para conectarse
diariamente.
La maestra Guille también ad

virtió lo decisivo que sería este
ciclo para la mayoría de los estu
diantes: en estos días muchos de

ellos podrían engrosar las estadís

ticas de deserción escolar y dejar
los estudios para siempre. Esto
reforzó la urgencia de encontrar
nuevas alternativas para inte
ractuar con sus estudiantes y sus
familiares.

Con la escuela cerrada y el reto
de evitar que el grupo se retrasara,
la ingeniosa profesora echó mano
de la tecnología. A través de un
grupo de WhatsApp en el que par
ticipan su salón y sus familiares,
ha compartido tareas, explicacio
nes y videos cortos que posibilitan
que los estudios continúen. Esta
metodología asincrónica permite
que los jóvenes puedan encontrar

sitios con internet público donde
puedan descargar sus lecciones
para posteriormente trabajarlas en
casa. De esta manera, los hogares
no han sido orillados a aumentar

su presupuesto para recargas a
celular.

A la par de los envíos al grupo, la
maestra Guille sostiene conversa

ciones con cada alumno y su fami
lia para darle seguimiento puntual
a sus tareas, aclarar dudas y com
partir retroalimentación de los tra
bajos. El grupo ha respondido de
manera positiva y se han compro
metido con este nuevo método de

estudio, lo que ha derivado para
la maestra en muchísimas horas
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adicionales de trabajo y desvelo.
Aun así, ella está contenta, pues
sabe que su trabajo está logrando
que más jóvenes terminen la
secundaria.

Afortunadamente, la entrega y
amor de la maestra Guille por su
comunidad no es un caso aislado.

El ingenio y la vocación han sido
dos constantes entre quienes todos
los días se la juegan para enfrentar
la pandemia del Covid19 o para
ofrecer servicios de primer necesi

dad. Tenemos millones de héroes

y heroínas en el magisterio, enfer
meros, doctoras, camilleros, equi
pos de emergencia, funcionarios y
en cada persona que pone su vida
en riesgo para salvar a las demás.
Ala sociedad nos toca agrade

cerles desde hoy con nuestro ac

tuar, siguiendo con prudencia las
indicaciones de las instituciones

de salud, cuidando de quienes nos
cuidan y, eventualmente, cam
biando las reglas del juego para
que estas personas clave trabajen
en condiciones dignas y justas.
Para ello, primero será necesario
destinar mayor presupuesto a los
sectores de salud y educación.
Es momento que los recursos

que se han rescatado del dispendio
a través de medidas de austeridad

o los ingresos tributarios que se
reportan en aumento sean encau
sados para atender y fortalecer el
sistema sanitario y educativo del
país. Es momento de demostrar
con hechos lo profundamente
agradecida que está nuestra so
ciedad con quienes hoy están
haciendo un trabajo titánico por
el país.

Tenemos millones de héroesy heroínas en el
magisterio, enfermeros, doctoras, camilleros,
equipos de emergencia, funcionarios y en
cada persona que pone su vida en riesgo
para salvar a las demás
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Pierden Nestlé
y Herdez marca

Danesa 33

Fausto Costa

ras 7 años de litigio en diversasininstancias, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación resolvió1 dejar en firme la sentencia que
ordena declarar la caducidad del

registro de la marca Danesa 33.
Con ello, la máxima instancia de jus

ticia del país asestó un duro golpe a la
multinacional suiza Nestlé, que preside
Fausto Costa, que pierde los derechos
sobre esa icónica denominación que ad
quirió en 1988.
En 2013 la empresa mexicana Helados

Vida invocó la figura de la caducidad, ya
que de acuerdo con la Ley de la Propie
dad Industrial, cuando una marca deja
de explotarse tres años caduca y pierde
el registro.
El 22 de abril el órgano que preside

Arturo Zaldívar resolvió negar el am
paro a Nestlé y dejó en firme la sentencia
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que ordena declarar la caducidad del registro de marca Danesa 33.
Helados Vida removió el último registro de Nestlé y espera que en los

próximos meses el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) le
conceda el registro que solicitó desde el año 2012.
La historia va a tomar otro giro con Herdez, el grupo de Héctor Hernán

dez Pons, pues en 2016 esta compañía había anunciado un acuerdo con
Nestlé para adquirir licencias de su negocio de helados.
La marca que a Herdez le resultó más interesante fue Danesa 33, para la

que anunció una inversión de mil millones de pesos para reposicionarla en
un mercado dominado por Unilever.
Pero en el reporte de la operación de compraventa a la Bolsa Mexicana de

Valores, que dirige José Oriol Bosch, nunca dio cuenta de que Danesa 33 es
taba en litigio desde 2013.
Nestlé presentó facturas en las que supuestamente mostraba ventas del he

lado a restaurantes en México, pero Helados Vida demostró con actas nota
riales que los restaurantes no ofrecían la marca al público.
A diferencia de Nestlé, Helados Vida no solo busca vender helado, sino que

ahora planea abrir heladerías en las principales plazas del país, recuperando
el toque de los 80.

LA LLEGADA DE Diana Álvarez
Maury no fue precisamente la mejor
noticia para quie
nes empujan el
proyecto de mo
dernización del
Banco del Bienes

tar. La hasta ayer
subsecretaría de
Gobernación no
tiene relación ni
con Gabriel Gar
cía, el jefe de los
superdelegados, ni mucho menos
con el proveedor de la tecnología,
Alejandro del Valle. Vamos, ni re
motamente con Carlos Cabal, socio
del último y que juntos compraron a
la coreana Hyosung alrededor de 8
mil cajeros automáticos. Rabindra
nath Salazar fue el que en todo caso
hizo los tratos con todos ellos y pavi
mentó la ruta de la automatización

y negocios asociados. Álvarez va ser
un alfil ni más menos que del fiscal
general Alejandro Gertz Mañero.
No sabemos si el presidente Andrés
Manuel López Obrador así decidió
jugarla para amarrarle las manos a
sus cercanos colaboradores.

Rabindranath
Salazar
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COMO LE ADELANTÉ, ayer Minera
del Norte y Corporativo Industrial
Coahuila confir
maron la suspen
sión del concurso

mercantil que
el Juez Terce
ro de Distrito de
Coahuila les con
cedió apenas el 4
de junio. Basta
ron 15 días para
que Alonso An
cira firmara el desestimiento por la
primera y Alejandro Casas por la
segunda. Con ello quedaron sin efec
to las medidas cautelares contra sus

acreedores que prestaron más de 575
millones de dólares. Hablamos de

Cargill de David MacLennan, Afir
me de Julio Villarreal, Actinver de
Héctor Madero, Unifin de Rodrigo
Lebois, Madisa que conduce Martín
Dieck, Pemex de Octavio Romero
y CFE de Manuel Bartlett, princi
palmente. Tanta maroma que hizo la
acerera que dirige Luis Zamudio,
incluido un primer intento fallido de
concurso mercantil en otro juzgado,
para que al final se rajaran.

Alonso
Ancira

FEMSA COLOCARÁ ESTA semana 700
millones de dólares en notas sénior,
recursos que de acuerdo con la agen
cia calificadora Standard & Poor 's
podrían utilizarse para fortalecer su
posición en efectivo. Y es que ante

el impacto por el Covid19 la liqui
dez será vital para las empresas. El
conglomerado regiomontano que ca
pitanea José Antonio Fernández
Carbajal lleva como colocadores de
esta emisión a Citi que preside aquí
Manuel Romo, Morgan Stanley que
conduce Jaime MartínezNegrete
y Goldman Sachs que encabeza Ma
nuel Camacho.

EL PRÓXIMO 30 de junio Posadas,
que comanda José Carlos Azcárra
ga, debe pagar intereses por 15.75
millones de dólares de su bono de

450 millones que vence en 2022. Hay
apuestas en el mercado respecto a
qué ruta seguirá el principal grupo
hotelero. Unos creen que caerá en
default, pero otros aseguran que sí
pagará. Si es lo segundo la caja de la
empresa se va a erosionar, justo en
momentos en que la liquidez es el
nombre del juego. DD3 Capital, de
Martín Werner y Jorge Combe,
está a todo lo que da para lograr una
reestructura con sus bondholders.
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SON CUATRO AVIONES Sukhoi con

los que está reiniciando operacio
nes Interjet, que
dirige William
Shaw. Hasta aho

ra ningún Airbus.
La aerolínea de

Miguel Alemán
está alineándose
a las condiciones
del mercado. El

último SuperJet
ruso que incorpo
raron a su flota re

tomó el vuelo el 18 de junio, luego de
445 días de haber estado guardado
en un hangar. En esa tesitura Ame
rican Express, que dirige Santiago
FernándezVidal, informó que a
partir del próximo 30 de agosto que
dará sin efecto la tarjeta The Gold
Card American Express Interjet y sus
respectivos beneficios.

Santiago
FernándezVidal

LA SECRETARÍA DE la Defensa, de Luis
Cresencio Sandoval, recibió ayer
cotizaciones de las aseguradoras que
buscan quedarse con la póliza de las
aeronaves. Al parecer se presentaron
Azteca de Ricardo Salinas, Afirme
de Julio Villarreal, GMX de José
Luis Llamosas y Seguros Atlas de
Rolando Vega, actualmente posee
dora del contrato que se renueva en
agosto y que obtuvo vía el broker TBS,
de Alejandro Serrano. Le referí que
el valor ronda los 50 millones de dó
lares y cubre 255 aviones y 124 heli
cópteros. La cotización es para iniciar
el estudio de mercado.
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Trump: en su punto
más bajo
El escenario no se ve prome

tedor, a mediados de junio,
para Donald Trump. Mal

en las encuestas, debacle total
en la gestión de salud frente a la
pandemia (120 mil muertos y cre
ciendo), conflicto racial extendido
en todo el país después de los trági
cos hechos de Minneapolis y, por si
le faltaran complicaciones, el libro
de John Bolton, hoy en librerías.
El estilo histriónico, de show

televisivo que define su personali
dad y su presidencia, está tocando
fondo frente a los electores. Dicen

los académicos y expertos esta
dounidenses y dicen bien que a
Trump nunca se le puede descar
tar en una contienda electoral. Y

no porque lleve muchas. De hecho
una sola en su vida, la que lo llevó
a la Casa Blanca. Pero es una loco

motora en campaña, en mítines,
en movilización de simpatizantes,

en declaraciones controversiales

que fascinan, literalmente, a los
ultraconservadores que son sus
simpatizantes.
Pero nada es para siempre. Este

fin de semana en Tulsa, Oklahoma,
su primer mitin electoral masivo
(20 mil personas en la arena) más
otras 100 mil en las calles calcu
laban se convirtió en un evento

deslucido, pobre, desangelado,
con una asistencia limitada y un
candidato furioso, que pronunció
uno de sus peores discursos.
Tulsa es sede de una nume

rosa comunidad afroamericana,
que por supuesto se manifestó en
protestas a las afueras de la arena
designada para el mitin, y produjo
un sensible contrapeso al dis
curso triunfalista de un Presidente
fallido.

A pesar de que su equipo en la

Casa Blanca anuncia la prepara
ción de una nueva Ley que esta
blezca restricciones policiacas en
todo el país para atender o conte
ner a minorías, específicamente
afroamericanos, Trump ha sido
incapaz de conectar con esos seg
mentos de la población. Sabe que
son sus opositores, y que si votan
masivamente, sus expectativas de
reelección de esfuman. Por ello la

urgencia de atenderlos u ofrecer
les algún paliativo ante la evidente
discriminación de que son víctimas
por las corporaciones de policía en
todo el país.
El mitin fue un fracaso según

sus propias expectativas, porque
un grupo de hackers se encar gó de
construir una imagen falsa de cien
tos de miles de asistentes, según el
registro en línea. Resultaron falsos
los supuestos simpatizantes que
aseguraron asistir y el equipo de
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campaña se quedó sorprendido de
ver que los 100 mil que se regis
traron, se convirtieron apenas en
algo cercano a los 7 mil partici
pantes. Trump acusó a los medios
de difundir el terror por posibles
contagios, debido a que la cam
paña exigió que ninguna medida
de sana distancia, tapabocas o pro
tocolo sanitario se pusiera en prác
tica. Más aún, a los asistentes se le
hizo firmar una carta de cesión de

derechos; en caso de que resulta
ran contagiados, nadie acusaría a
Trump, a la campaña o al mitin.
Hoy martes aparece en librerías

el controversial libro de John Bol
ton, su exconsejero de seguridad
nacional, en el que revela no sólo la
incapacidad presidencial del per
sonaje, sino además sus muchos
defectos, intereses personales,
volubilidad de trato y su patológica
costumbre de mentir.

Según RealClear Politics, Trump
está abajo en todas las encuestas
por márgenes que incluso llegan

al doble dígito en el cara a cara
con Joe Biden. En Florida 8 puntos
abajo, en Pensylvania 4, en Wis
consin 5, en Atizona 6 y en Texas
(capital republicana por anto
nomasia) apenas por un punto.
Faltan meses aún, las elecciones
se celebrarán la primera semana
de noviembre, pero el Presidente
reúne elementos continuos de fra

caso y, con todo, no se le pude dar
por derrotado.
Estados Unidos ha superado

los 120 mil muertos con cifras de

contagio en ascenso en Arizona,
Alabama, Arkansas, Carolina del
Sur, incluso California que había
controlado la epidemia con eficien
cia. S ume usted a esto las protestas
raciales de las últimas dos sema

nas y la apertura descontrolada
en múltiples estados. Playas llenas
desde Florida hasta Nueva Jersey
y Connecticut, restaurantes, bares,
cines; todo como si nada sucediera
cuando es el país más golpeado por
el Coronavirus.
Por último DACA (Acta Dife

rida de Acción para proteger a los
inmigrantes menores) que obtuvo
un voto de defensa por la Suprema
Corte la semana pasada. Hasta en
las Cortes, Trump tuvo un balance
negativo en los últimos días. Pero
como no acepta derrota alguna,
ayer lunes emitió un orden ejecu
tiva para suspender visas de tra
bajo hasta el mes de diciembre en
el 2020. Miles de trabajadores que
entran y salen de EU con visas tem
porales de trabajo, verán afectado
su proceso hasta en más de un año,
para que el Instituto Nacional de
Migración pueda emitir un fallo en
cada caso.

Toda medida y decisión de
Trump en los próximos meses,
será bajo la óptica electoral. Lo que
lamentablemente lo hace mu

cho más peligroso en los hechos.
Cerrar la frontera, lanzar una in
vasión a Venezuela por ejemplo,
romper con Canadá, cualquier es
cenario descabellado es posible, en
un hombre irracional obsesionado

con ganar.
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OSO. El proceso judi
ciafge la familia Álva
rez Cuevds, sobré todo
de Biüy, por manejo
injUífioHo deHicur
sos de la Cooperativa
Cruz Azul sigue dando
¡dequé hablar. Lo nue
ve es la negafiv0*olel
juzgad© a la solicitud
de a m pa ro i nterpuestá
por el dirigente ante el
congelamiento de sús
cüentas bancadas.

MAGO. El presiden
te del INE, Lorenzo
Córdova, aseguró que
"México tiene.^n guar

dián de laselepcíones,
üjn organismo constitu
cional autónomo que
es garante de nuestra
democracia", luego
.de qué el presidente
AMLO señalara: que
para el próximo pro
ceso electoral se Va a

"convertir en guardián!

CONTORSIONIS

TA. El PRD acusó qué
el combate a la co
rrupción del gobierno
federal es "pura simu
lación" al señalar que
seexonerá al actual
gobernador de,More
fes y funcionarios desU
administración, a pe
sar deque existía una
denuncia ante la UIF
por lavado de dineroy
transferencias ¡legales.
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Desperdiciando otra oportunidad histórica

Joaquín LópezDóriga Ostdaza
¡cxaquinld@eleconomisla.mx

En enero del 2013 el New York
Times publicó un artículo titula
do "México: The New China",
donde se resaltaba la renova

da competitividad de México
ante China. El artículo relataba la expe
riencia de una empresa productora de
equipos tecnológicos de alta especiali
zación que había establecido su planta
ensambladora en Tijuana.

La decisión les permitió tener su cen
tro de ensamble a tan sólo minutos de

su cuartel general y de su principal mer
cado, lo cual se traducía en un ciclo de
producción y de inventarios más ágil,
eficiente y sobre todo adaptable a las
necesidades de sus clientes. Adicional
mente, el artículo relataba como la em
presa había encontrado acceso a una
bolsa de mano de obra calificada y es
pecializada a costos competitivos.
Como mencionamos en la edición

de Sin Fronteras del 21 de mayo titu
lada "La apuesta al TMEC", el fenóme
no de la renovada competitividad de
México fue una tendencia que comen
zó desde hace más de una década y
que hasta hace un par de años mante
nía una tendencia ascendente.
La escalada en las tensiones comer

ciales entre China y Estados Unidos

que en realidad son reflejo de un con
flicto geopolítico que amenaza con
convertirse en una guerra fría, han
creado un entorno inmejorable para
que México consolide su posición co
mo la central manufacturera y logística
de América del Norte.

Sin embargo, para que nuestro país
aproveche de lleno esta situación es ne
cesario crear un ambiente de confian

za para la inversión extranjera, lo cual
comienza con un sólido Estado de de
recho. Desafortunadamente, durante
los últimos dos años se han tomado de

cisiones que generan incertidumbre ju
rídica para la inversión privada, tanto
doméstica como extranjera.

En el más reciente Indice de Confian
za de Inversión Extranjera Directa ¡IED)
Kearney 2020 publicado por la firma
global de consultorio Kearney, Méxi
co salió de los primeros 25 puestos por
primera vez desde el 2011, única oca
sión en la que México se ha quedado
fuera del Top 25 desde 1 998 que se
inició la publicación.
La encuesta, que se lleva a cabo en

tre 500 ejecutivos de 500 empresas
globales con más de 500 millones dó
lares en ventas anuales es forward loo

king ya que le pide a los encuestados

que clasifiquen a los países con base
en su atractivo de inversión para los
próximos tres años.
En el 201 3 México llegó a alcan

zar el puesto número nueve ante la ex
pectativa de reformas estructurales, lu
gar que mantuvo hasta el 2015. Para
el cierre del 201 8 México había caído

al puesto 1 7, el 201 9 al puesto 25 y
este año salió del Top 25 a pesar de la
entrada en vigor del TMEC y de ser el
principal beneficiario de la guerra fría
entre China y EU.
No obstante, México ha perdido

atractivo debido a un entorno de muy
bajo crecimiento, la ausencia de un
plan de desarrollo económico y social
coherente, y sobre todo la incertidum
bre sobre el rumbo de la política econó
mica del gobierno que se ha destacado
por promover inversiones en infraestruc
tura de alto costo y retorno cuestiona
ble, cambios regulatorios que afectan a
la inversión privada en el sector energé
tico y decisiones arbitrarias amparadas
con métodos cuestionables como con

sultas no representativas.
México corre el riesgo de desperdi

ciar una oportunidad histórica tal como
se ha desperdiciado el famoso bono de
mográfico durante los últimos 20 años.
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Iíi ¡xreza, pues, luí sido lino de los anti
valores a los que más se reeurre euando
la sofístieaeión de un aparato explieati
vo que engloba la multieausalidad no es
realmente tomado en euenta.

La pereza en nuestros tiempos es
un concepto altamente moviliza
do para explicar causalidades
de manera simplista, reduccionis
ta y, ante todo, como una fuente

de culpabilización sobre algunos males
que ni siquiera corresponden a quien su
puestamente la acomete.
Recurrir al argumento de la pereza es

una práctica común en algunas ocasio
nes, para explicar conductas del ser hu
mano. En tiempos de exaltación de la
responsabilidad individual, en los que di
ferentes esferas de la vida social se redu
cen a una cuestión individual, la alimenta
ción también entra en este apartado. No
es nuevo que en diversas ocasiones, las
faltas u omisiones de lo que significa lle
var un estilo de vida sano se acreditan en

su totalidad al individuo, sin mayor com
plejidad en la explicación de fenómenos
que son multifactoriales. Esta individuali
zación, que al mismo tiempo lleva a la cul
pabilización, está tan interiorizada en al
gunas prácticas de la vida cotidiana, que
es común, por ejemplo, encontrar en el
discurso de algunos profesionales de la
salud que el tema de alimentación es cul
pa de las personas que no saben tomar
decisiones inteligentes —dicho sea de pa
so, hay toda una vía de estudios socia
les encargadas de desmitificar la raciona
lidad entera de nuestras decisiones— y
más aún, se apela al discurso de la floje
ra, para simplemente metar bajo ese sa
co la multifactorialidad de un fenómeno.

Según estos discursos, sucede que los
problemas de alimentación que aquejan
a nuestra población se enraizan en el dis
curso de la pereza, muy a tono con el dis
curso posmodernista que exalta el trabajo,
la hiperproductividad y la hiperocupación

como valores y al ocio como un antivalor
no productivo. Según este discurso, la flo
jera de no buscar una alimentación me
jor es directamente operacionalizada co
mo la flojera de los padres por procurar
alimentos sanos a sus hijos. Apelar a la
flojera descubre una capa implícita sub
yacente en la que entonces la obesidad
también atribuye ciertas características a
las personas obesas a quienes inmediata
mente se les estigmatiza como flojas, fal
tas de determinación o débiles en la vo

luntad propia.
Ninguno de estos discursos aporta

constructivamente a la resolución de un

problema como lo es la seguridad alimen
taria de millones de personas alrededor
del mundo. La alimentación se vuelve una

cuestión de pereza, cuando una madre
soltera tiene que trabajar turnos en los que
pasa 12 horas fuera de casa, y se supo
ne que tendría que llegar a cocinar para
sus hijos porque nadie más en esa casa lo
hará. Según estos discursos, es una cues
tión de flojera individual, cuando entre los
problemas económicos y de seguridad en
los que está inmersa la población en su
cotidianeidad, la última de las tareas por
las que alguien quisiera culpabilizarse es
por cuidar de la alimentación de sus hijos.
La pereza, pues, ha sido uno de los an

tivaiores a los que más se recurre cuan
do la sofisticación de un aparato explica
tivo que engloba la multieausalidad no
es realmente tomado en cuenta. La cul

pabilización ni en la educación alimen
taria ni en cualquier resultado que se bus
que en la modificación de una conducta
es un mecanismo que se pueda sostener
en el tiempo. La culpa activa ciertos re
sortes de compensación que no necesa
riamente son los que garantizan un cam
bio de la conducta a largo plazo. Apelar
al argumento de la pereza es, paradóji
camente, poner en práctica la pereza de
no querer poner en práctica una reflexión
más profunda sobre la complejidad de la
realidad.
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Expectativa racional

Federico Rubli Kaiser
federico@rubli.net

TMEC; en solitario no vuela

fciiíi que el T MIX sen un instrumento útil
para promover el desarrollo económico, tie
ne que acompañarse de un indispensable Es
tadode derecho, de incentivos certeros par
la inversión, entre otros elementos.

En ocho días entrará en vigor el Tratado
entre México, Estados Unidos y Cana
dá (TMEC) para sustituir al Tratado de
Libre Comercio de América del Nor

te (TLCAN). No deja de sorprender
que un gobierno populista como el de la Cuar
ta Transformación haya acogido y enarbolado
al libre comercio. La negociación fue complica
da y México tuvo que ceder en varios capítulos.
Por ejemplo, en el de las reglas de origen de
la industria automotriz. Igualmente, no ha que
dado del todo resuelto el tema de los inspecto
res estadounidenses que quiere imponer Esta
dos Unidos para vigilar el cumplimiento de la
nueva ley laboral en las empresas mexicanas.
En la parte positiva, por ejemplo, se lograron
mejoras al capítulo de la propiedad intelectual,
nuevos niveles de protección al medio ambien
te y la inclusión del comercio digital. Pero para
varios expertos que estuvieron involucrados en
el TLCAN, en la balanza, el TMEC no es supe
rior al TLCAN.
A la víspera de su inicio, México no tiene

aún las leyes reglamentarias del acuerdo. La
Comisión Permanente del Congreso decidió
que apenas el 29 y 30 de junio armonizará

un paquete de leyes con el TMEC. Pretextó que
la pandemia les impidió reunirse antes. Es una
desidia legislativa mayúscula que deja a Mé
xico muy mal parado frente a nuestros dos so
cios comerciales. ¿Qué no tenían desde marzo,
cuando las legislaturas de los tres países ya ha
bían aprobado el tratado, para abocarse a es
ta importante responsabilidad? Por otro lado, el
sector privado se queja de que ha faltado orien
tación sobre el acuerdo y muchas empresas no
están preparadas. Mientras que en Estados Uni
dos y Canadá sus gobiernos financiaron cam
pañas y seminarios con las empresas para pre
pararlas, la Cuarta Transformación decidió no
hacerlo.

Asimismo, el gobierno ha creado expectati
vas demasiado optimistas sobre los beneficios
inmediatos del TMEC. Tanto el secretario de Ha
cienda como la de Economía han alimentado

las eufóricas expectativas. Al apostarle a que la
reactivación será "espectacular" con el TMEC,
los funcionarios olvidan que, hasta un día antes
de que entre en vigor, tenemos al TLCAN. No es

como el 1 de enero de 1994 cuando se partía
de cero, sin tener nada, y brincamos al acuerdo
del TLCAN. Ahora no se dará ese salto cuántico,
es pasar del TLCAN al TMEC.

Debe reiterarse que para que el TMEC sea
un instrumento útil para promover el desarrollo
económico, tiene que acompañarse de un in
dispensable Estado de derecho, de incentivos
certeros para la inversión, adopción de tecno
logías modernas y capacitación para mejorar
la productividad de la fuerza laboral. El TMEC
por si sólo no puede lograr mucho. Casos co
mo el de Constellation Brands y la dura misiva
reciente del American Petroleum Institute que
jándose de un trato discriminatorio en el sector
energético son prueba de que no hay coadyu
vantes de confianza para operar al TMEC.

El TMEC puede contribuir a superar la crisis,
pero la Cuarta Transformación necesita crear
un ambiente propicio y terminar con la polari
zación con el sector privado, para marchar de
manera conjunta en todo lo que en adición re
quiere el TMEC para ser exitoso.
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No es que ai Covid19 que en España ha
causado más de 28 mil muertos se le ha

ya sumado un desastre natural como es
un movimiento telúrico. No. Utilizo el en
cabezado de un terremoto en España pa

ra enfatizar lo que significa para ese país la corrupción
detectada en el reycon minúsculaemérito Juan Carlos
I. El ex monarca otra vez con minúsculaestá implica
do en varios casos de Corrupción con mayúscula. Ca
sos que, como escribió Hugo Martínez Abarca, la
Casa Real española soslaya y no reacciona cuando se
entera de ellos sino cuando se enteran los ciudadanos.

Juan Carlos de Borbón, que fuera rey de Espa
ña por la gracia de Franco, y, por ley, Jefe de Estado,
del 22 de noviembre de 1975 al 19 de junio del 2014,
cuando se vio obligado a abdicar después de que, dos
años antes, el mundo supiera su intervención en una ca
cería de elefantes en Botsuana, África, cuando España
vivía una crisis económica yjuan Carlos un tórrido ro
mance con la alemana de origen danés, Corínna zu
SaynWittgenstein lo difícil no fue hacerla su aman
te, sino pronunciar su nombre.

El ex rey de España ofrece todo un bufet de platillos
de corrupción. No sabe uno ni por cuál comenzar. Des
pués de darle más vueltas a la cabeza que la niña del
Exorcista, llegué a la conclusión de tratar aquí tres casos:
Primero, el que provocó, en el mes de marzo de este

año, que su hijo, el actual monarca Felipe VI, renuncia
ra a la herencia paterna que le pudiera corresponder.
La gota que derramó el vaso de la corrupción borbó
nica fue la investigación del Tribunal Supremo español
por unas comisiones ilegales que el ex rey recibió de 12
compañías españolas que en febrero del 2011, por re
comendación de Juan Carlos con su amigo el príncipe
de Arabia Saudita, Mohamed bin Salman, firma
ron un contrato para la construcción del tren que va de
la Meca a Medina, obra que concluyó en el 201 8 con

un costo de 6,740 millones de euros de los cuales cuan
do menos 100 millones fueron a parar a una cuenta del
Borbón emérito. Por cierto, entre la docena de compa
ñías beneficiadas se encuentra nuestra conocida OHL,
cuyo 16% accionario pertenece desde el mes pasado a
la familia mexicana Amodio.

Para el segundo caso no es necesario cambiar de
país, escenario de la corrupción real, pero sí de época:
en la segunda mitad de los años setenta, cuando Juan
Carlos I recién se estrenaba como rey de España, duran
te la crisis mundial de petróleo, consiguió, con sus amigos
de Arabia Saudita, que por cada barril de petróleo que
importara España él recibiria una comisión. Un "ingenuo"
funcionario del gobierno español consiguió en 1979 un
acuerdo para importar petróleo de Kuwait más barato
que el petróleo saudita. El gobierno de Adolfo Suó
rez le hizo ver que ese tema era peligroso tocarlo porque
estaba de por medio el negocio personal del monarca.

El tercer caso tiene que ver con nuestro país y con la
empresa OHL, aunque apenas salió a la luz pública el
pasado 1 ó de junio, data de mayo del año 2009 cuan
do el primo y testaferro del ahora monarca emérito, Al
varo de Orleans Borbón, depositó un cheque por
4,689,930 dólares en la cuenta de la fundación Zaga
tka de Ginebra, institución que, supuestamente, fue crea
da para ocultar la fortuna de Juan Carlos. El dinero pro
cedía del consorcio OHLyera una comisión otorgada al
entonces soberano por la venta de unos terrenos en Pla
ya del Carmen, Quintana Roo.

El ex monarca incómodo, desprestigiado en España,
podría refugiarse en República Dominicana donde se
ría bien recibido por su gran amigo el magnate del azú
car Pepe Fanjul.
Aunque también podría guarecerse en nuestro país,

donde ya sabemos que en cuestiones de alta corruf>
ción, aunque se diga lo contrario, se practica el Borbón
y cuenta nueva.
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La semana pasada, algunos comentaristas le die
ron mucha importancia al hecho de que Méxi
co no fuera incluido este año en la lista anual

de los 25 países más atractivos para la Inver
sión Extranjera Directa (IED), que cada año di

funde la consultora Kearney y que se basa en una
encuesta que realiza entre 500 ejecutivos alrededor
del mundo.

El que México no fuera incluido por primera vez
desde 2011 refleja la falta de confianza que los eje
cutivos de las empresas, que son clientes de Kearney,
tienen en el gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
¿Quiénes son estos ejecutivos y para qué empre

sas trabajan? Es imposible saberlo porque nunca son
identificados por la consultora debido a sus políticas
de confidencialidad.

Es más, ¿qué es Kearney?
Según la revista Forbes (marzo 17, 2020), es una

de las 224 mejores empresas de consultorio de en
tre las más de 774,100 que hay en Estados Unidos.

De acuerdo con el sitio especializado consulting.
com, por su volumen de facturación en 2019 (1,400
millones de dólares), Kearney fue la número 28 a ni
vel global, muy por debajo de las tres grandes con
sultoras del mundo: la irlandesa Accenture Consulting
(17,310 millones de dólares), la francesa Capgemini
Consulting (15,460 millones) y la india Tata Consul
taney Services (14,930 millones).

Entre las consultoras estadounidenses también se

ubica, por su volumen de facturación, muy abajo de
las tres más grandes: Cognizant Technology Solutions
(14,810 millones de dólares), Cisco Systems Consul
ting (1 2,000 millones) y HP Enterprise Technology
Services (7,882 millones).

Ahora bien, pese a que no figura entre las empre
sas de consultorio de mayor facturación, una encues
ta realizada porvault.com entre 17,000 consultores
del mundo, la coloca en el noveno lugar en cuanto a
su prestigio se refiere, entendiéndose este término co
mo "El respeto y la admiración generalizados hacia
alguien o algo sobre la base de una percepción de
sus logros o calidad".
Con base en todo lo anterior, ¿es importante la lis

ta de los países más atractivos para la IED que difun
dió Kearney la semana pasada?

Definitivamente lo es y más si tomamos en cuenta
que la mayoría de los 500 ejecutivos que encuesto
trabajan en empresas globales y deciden en qué paí
ses invertir miles de millones de dólares. Además, por
ser Kearney una de las consultoras de mayor prestigio
en el mundo, su lista es tomada muy en serio por eje
cutivos donde quiera que estén.

Sin embargo, el mejor indicador para saber si Mé
xico es un destino atractivo para la IED es ver cómo
ha ido evolucionando desde que empezó el gobier
no de Andrés Manuel López Obrador y comparar los
montos con los de años anteriores.
En 2007 el monto total de la IED fue de 29,695

millones de dólares. En 201 8 fue de 31,604.3 millo
nes, un aumento de 6.4%. En 2019 llegó a 32,921.2
millones, 4.2% más que el año anterior. Y en el pri
mer trimestre de este año se captaron 10,334 millo
nes de dólares, 1.7% más que en el primer trimestre
de 2019.

De no haberse presentado la pandemia y la rece
sión mundial, es probable que en 2020 el monto de
la IED hubiera rebasado el que se alcanzó en 2019,
sin importar que México apareciera o no en la lista de
Kearney. Hoy, como están las cosas, caerá.
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En vísperas de la acometida de la Cuarta Trans
formación contra los despachos contables dedi
cados al manejo de las nóminas, ocurren los re
levos en las cúpulas de la Financiera Nacional
para el Desarrollo y el Banco del Bienestar, dos

de las dependencias adscritas a la Secretaría de Hacien
da que más recurrían ¡unto con el SAT al outsorcing.
El director saliente de la FDN, Javier Delgado,

ayer se despidió de legisladores, consultores y líderes
de organizaciones agrarias que participaron en ¡a últi
ma sesión del parlamento abierto sobre la iniciativa de
ley que creará a la nueva Finagro y dentro de una sema
na entregará el mando al académico tabasqueño Bal
demar Hernández.

Mientras, en Palacio Nacional, ocurrió el enroque en
tre la Subsecretaría de Desarrollo Político y la dirección
general del Banco de Bienestar, que involucra a Rabin
dranath Solazarquien será transferido al Palacio de
Coviány a la exacadémica Diana Alvarez.

El exsenador morelense deja en curso la reconversión
del extinto Bansefi, luego de 1 8 meses de trabajos pa
ra cumplir con la instrucción presidencial de abrir 2,300
nuevas sucursales para que los beneficiarios de los pro
gramas sociales puedan acceder al presupuesto federal.

Para cumplir, Solazar tuvo que romper con la herencia
del pasado. La administración anterior tenía alianzas firma
das con Yastas una empresa de GenterayTelecomm, pe
ro resultaban insuficientes para cubrir todo el país. El nuevo
equipo del Banco de Bienestar sumó al IMSS, al Superissste
y a Segalmex a su red de corresponsales y arrancó con la
construcción de las nuevas sucursales, de las cuales 72 ya
están concluidas y 252 más en proceso de construcción.

De las 433 sucursales y los 119 cajeros ATM recibi
dos en diciembre del 201 8, la ampliación apenas avan
za con lentitud (la red de cajeros automáticos apenas ha
crecido en una veintena), principalmente por los retra
sos y omisiones de los proveedores, entre quienes des
tacan los empresarios Alejandro y Carlos Del Valle,
quienes estarían asociados con el exbanquero Carlos
Cabal Peniche.

Con nexos con el PAN capitalino y anteriormente con
el PRI, en la delegación Cuajimalpa, Del Valle montó un
calicenter para el IMSS al arranque del sexenio caldero
nista, cuando Juan Molinar estuvo al frente de esa ins
titución. La Unidad de Vinculación y Evaluación pagaba
su operación, que estaba enfocada de acuerdo a exfun
cionarios de ese sexenio para tareas partidistas, que
beneficiaban al entonces senador Gustavo Madero.
La austeridad marcó los planes y programas del Ban

co del Bienestar. Durante su gestión en la banca de desa
rrollo consiguió triplicar el número de programas sociales
que se dispersaban, al canalizar las Becas para Nivel Bá
sico, Becas a Educación Superior, Apoyo a Adultos Ma
yores, Personas con Discapacidad, Sembrando Vida y el
nuevo programa de Conapesca, por lo que entregó más
de 38,222 millones de pesos, sin intermediarios. Ade
más de que consiguió ahorros de 17% al reducir gastos y
11 % al disminuir sueldos y salarios de altos funcionarios.
Y en el Palacio Nacional decidieron hacer ajustes en

las dependencias adscritas a Hacienda, hace una se
mana. Solazar deja el equipo de Arturo Herrera y
se incorpora a la estructura de la ministra en retiro Ol
ga Sánchez Cordero... ¿para promover el desarro
llo democrático? Hay que recordar que en 201 2, du
rante su periodo como senador, Solazar fue uno de los
impulsores de la reforma al artículo Tercero Transitorio de
la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica, con la que finalmente se logró establecer plazos
máximos para que los elementos policiales fueran certifi
cados por centros de evaluación y control de confianza.
Su cercanía a Gabriel García y Yeidckol Pole

vnsky marcan indubitablemente el destino del nuevo
subsecretario.
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Las referencias presidenciales, crecientemen
te críticas, a las autoridades electorales, par
ticularmente al Instituto Nacional Electoral,
aunque capeadas por las narrativas de aus
teridad, empieza a preocupar, pues no está

claro cuál es el propósito.
Las instituciones electorales son perfectibles,

pero es un despropósito asegurar que no son ga
rantía de elecciones libres, porque las garantizan
desde hace casi un cuarto de siglo. Lo sabemos
quiénes conocimos a la "democracia dirigida".
Aquella que en 1988 dio la senaduría del DF al

PRD, pues el panista ganador podría en seis años
ser fuerte candidato presidencial. Así se organiza
ban y controlaban las elecciones y sus resultados.
¿Quieren resucitar esa "democracia dirigida"?

Vendrán purgas
en el gobierno de la 4T
Aunque el inquilino de Palacio Nacional insiste que
no se involucrará en los asuntos de Morena, parti
do por él creado, uno se pregunta si los ajustes que
se hacen y se harán en las semanas siguientes en
el gabinete son el preámbulo de los que seguirán.
Nadie, ni Alfonso Ramírez Cuéllar garan

tiza hoy que, ante las posibilidades de triunfar, no
se desbordarán las pasiones por las candidaturas
y los forcejeos no se convertirán en batalla campal,
si siguen con el dejar hacery dejar pasar.
Aunque el presidente López Obrador calcula

que con ajustes, enroques y purgas se impondrá
la unidad institucional, podría ser, pasado el "pa
lomeo" de listas de candidatos, que los desilusio
nados y los suyos no vayan a votar.

Difuso e ilegible,

el estado de bienestar
Como nunca, en Europa Occidental, después de
la Segunda Guerra Mundial se consolidó el estado
de bienestar apenas insinuado en algunas nacio
nes. Pese a la globalización y el satanizado neoli
beralismo, se mantuvo y hasta se fortaleció.
Sus fundamentos han estado a prueba luego de

la crisis del capitalismo liberal de 2008 y se han
debilitado por los ajustes de ortodoxia que han
provocado y provocan el descontento de pueblos
poco dispuestos a perder lo que han tenido.

Es un gran reto construirlo en México, pues, aun
que paliaría desigualdades y pobreza, y crearía
un desarrollo más justo, la realidad es que, pese
a ¡os discursos, sólo aplican el método de prue
baerror;ya verán qué resulta al final del sexenio.

Notas en remolino
No pasará mucho tiempo para que la titular de
la STPS, Luisa María Alcalde, averigüe si las
reglas laborales del TMEC, aceptadas con tanto
entusiasmo, aplican en la realidad mexicana y si
cumplirlas no termina en que México se vuelve po
co competitivo... Lista la jefa de Gobierno de CD
MX, Claudia Sheinbaum, para ser arropada
con la calidez de ¡a visita que le hará el presidente
López Obrador. Un espaldarazo en tiempos de in
trigas... Negocia la Sedatu con los propietarios de
las tierras de San Miguel Xacoltan. El gobierno di
ce que no hay adeudos. Como siempre, a los altos
funcionarios se les olvida que en México la gente,
como hace siglos, se mata por el agua y por la tie
rra. Cuidado... Condolencias a la familia de don

Salvador Aguirre Anguiano, exministro de la
Suprema Corte de Justicia. Ejemplar integridad y
honorabilidad.
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Rayuela
Bien por la UNAM. A la
chita callando ya

presentó un ventilador.
Ojalá funcione.
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La guerra en el Ajusco // Autoridades ecológicas
que descuidan bosques // Semáforo inservible
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

URANTE AL MENOS un par de
semanas La Jornada ha denuncia
do con reportajes y notas algo aJ lo que bien podríamos llamar "la
guerra en el Ajusco": un conflicto

entre quienes trabajan la tierra, como ejidata
rios o comuneros, y quienes talan los árboles
del bosque, que ya cobró una vida.

PERO ADEMÁS DE la grave situación, lo que
allí sucede parece desmentir la vocación eco
lógica de las autoridades de la ciudad, que olvi
dan dar protección y vigilancia a los bosques;
pero en las calles, con la etiqueta de lograr un
mejor aire, cortan carriles para la circulación
de vehículos, la mayoría movidos por gasolina,
y entorpecen su accionar al obligarlos a transi
tar a muy baja velocidad y con eso quemar más
combustible del que se usa normalmente.
ESTO, DESDE LUEGO, significa mayor con
taminación, pero aquí en el centro de la capital
triunfó la moda y con el estribillo de hay que
desalen tar el liso de los automóviles, se dejó a
quienes utilizan bicicleta como transporte o co
mo capricho clasemediero, un amplio carril por
la avenida Insurgentes, donde apenas hay lugar
para un solo vehículo, entre el carril confinado
del Metrobús y el que ahora se inventó para los
ciclistas, mucho más para lucimiento personal
que el obligado por el trabajo o el traslado.

Y ESO MIENTRAS por caminos de la alcaldía
Tlalpan o Milpa Alta, a los ojos de todos, salen
los grandes camiones cargados de la madera
que se saca ¡legalmente de los montes de la
Ciudad de México.

¿LOS AUTOS CONTAMINAN? Sí, nadie lo
discute, pero para inhibir su compra no sirve
la imposición del lento movimiento cada vez
es más fácil evadir el tedio que impone un con
gestionamiento en la cabina del vehículo, las
compañías vendedoras de autos bajan precios,
dan facilidades, otorgan premios en la compra
de algunos de sus artefactos y si las ventas
disminuyen es por la situación económica,
pero no por la dificultad que encierra ir en
automóvil.

SERIA MAS QUE interesante enterarnos de
que un gobierno impone, por ejemplo, cuo
tas de producción a los fabricantes, a fin de
cuentas no se puede comprar lo que no hay,
pero además, ¿cuál será el pretexto cuando la
mayoría de vehículos se impulsen por energía
eléctrica?, situación que está en puerta.

TAL VEZ DE lo que se trata es de dejar pe
lones a los montes de la ciudad para en que
un futuro no muy lejano se realicen algunas
buenas competencias de ciclismo por los luga
res donde el oyamel reinaba, pero mientras se
acaba de destruir el bosque las muy preocu
padas autoridades, en un esfuerzo inaudito en
favor de un medio ambiente sano, marginan
pedazos de calle por donde a veces circulan
bicicletas y se incrementan los congestiona
mientos. Vamos en el camino correcto.

De Pasadita
LA ENFERMEDAD Y la muerte que han traí
do la pandemia del Covid19 siguen en aumen
to sin importar el color del semáforo que mar
que la peligrosidad del contagio. Paso a paso,
pero con ciertas precauciones, principalmente
el cubrebocas, la gente parece desafiar al virus
con acciones que parecen suicidas, pero que
tienen como cómplices, muchas veces morta
les, a la necesidad y el tedio.
COMO YA SE ha documentado en muchos
espacios, los trabajadores de casi todos los ofi
cios han salido a las calles a conseguir lo nece
sario para la sobrevivencia. Muchos, sin nada
que perder, enfrentan a cara limpia el contagio
con el valor que da, en ocasiones, la ignorancia
o la desinformación.

AOTROSLOS venció el tedio. Ya ni Netflix les
hace olvidar el encierro y encolerizados salen
en busca de la ¿vida?, a los lugares de encuen
tro que parecen prohibidos, pero han logrado
evadir miedos y prejuicios y se hallan a disposi
ción de quienes no le temen a nada.

UN EJEMPLO ES Polanco, donde según nos
cuentan hay lugares que venden bebidas alco
hólicas, ponen sillas en aceras para el disfrute
del cliente y logran ventas, por eso lo del semá
foro no parece tener caso. Nada los asusta.
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ASTILLERO

El guardián y el INE // AMLO y
el fraude // Desconfianza justificada
Funcionarios multiusos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SÓLO SE HA hecho explícito lo que
lleva meses latente: el Presidente de
la República desconfía profundamen
te del aparato directivo del Instituto
Nacional Electoral (INE) y, en parti

cular de su consejero presidente, Lorenzo Cór
dova Vianello. A la vez, ese aparato directivo y
los partidos, políticos y personajes contrarios
a las políticas del citado jefe del Ejecutivo fede
ral desconfían profundamente de las intencio
nes del político tabasqueño.

AYER, EN SU conferencia matutina de pren
sa, Andrés Manuel López Obrador soltó un
mandoble declarativo de consecuencias pro
gresivas. Se declaró investido como guardián
de la pureza electoral, cruzado contra el fraude
en los comicios venideros y crítico abierto de
las complicidades, ineficacias o abierta traca
lería de consejeros y funcionarios del INE que
no han podido frenar atracos a la voluntad
popular, entre ellos, en 2006 (como Instituto
Federal Electoral, con Felipe Calderón como
beneficiario del fraude escandaloso) y en 2012
con Enrique Peña Nieto como "triunfador"
gracias a ríos de dinero provenientes de polí
ticos mañosos. El INE, antes IFE, poco tiene
para decir en su defensa ante el ojo vigilante de
López Obrador.

LA CONVERSIÓN EN centinela electoral de
máximo nivel del jefe político de Morena (aun
que él diga, como ordenan los manuales, que
no se mete en la vida interna de los partidos)
acelera el discurso y las reacciones operativas
de sus adversarios, que consideran dictatorial
que el muy poderoso titular del Poder Ejecu
tivo federal pretenda someter a su escrutinio
las acciones de un organismo constitucional
autónomo. Lo menos que arguyen contra el
tabasqueño es que busca colocarse como juez y
parte del complejo proceso electoral del

año entrante.

AUN CUANDO LORENZO Córdova ofrece
resistencia, sobre todo retórica, lo cierto es
que el INE está en un proceso de cambios por
razón no sólo de calendario: cuatro de sus 11
consejeros dejaron sus asientos el pasado 3 de
abril, entre ellos Marco Antonio Baños, quien

ejercía un poder favorable a posiciones priístas
o similares, por encima del propio Córdova.
Los nuevos ocupantes llevarán el sello de Pala
cio Nacional y, a pesar de que el citado Córdova
fue electo para presidir el consejo general has
ta abril de 2023, la correlación interna de fuer
zas y la presión escrutadora del obradorismo
podrían llevarlo a dejar la presidencia del INE
y quedar sólo como consejero.

DE SER ASI, la de ayer fue apenas el anuncio
de una batalla que pasará por el control
real del INE, el otorgamiento de registro a nue
vos partidos (con el calderonista México Libre
en lista negra marca García Luna) y nuevas
formas de conducir las complicadas elecciones
intermedias del año próximo (y prepararse
para las de mayor disputa, las presidenciales
de 2024).

PALACIO NACIONAL ANUNCIÓ ayer un
enroque administrativo "obviamente republi
cano": la subsecretaría de Gobernación, Diana
Álvarez Maury, pasó a dirigir el Banco del
Bienestar (antes, Banco del Ahorro Nacional y
Servicios Financieros, Bansefi) y el titular del
BB, Rabindranath Salazar Solorio, saltó
hacia Bucareli.

EN REALIDAD, NINGUNO de los partícipes
en el enroque tenía originalmente méritos
específicos para el cargo que han ocupado:
Álvarez Maury había sido funcionaría adminis
trativa de una escuela preparatoria privada en
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la Ciudad de México y llegó a Gobernación por
que era parte del equipo de Alejandro Gertz
Mañero y porque la destinataria prevista para
esa subsecretaría, Tatiana Clouthier, prefirió
seguir como diputada federal. Diana es espe
cialista en transmisión de energía cósmica y
consultora de semiología de la vida cotidiana.

SALAZAR HIZO CARRERA política en Mo
relos al amparo del Partido de la Revolución

Democrática, pero en 2014, siendo senador,
pasó a Morena. Identificado con el grupo de
Dolores Padierna (y René Bejarano), buscó ser
candidato a gobernador de su estado, pero fue
impuesto el ex futbolista Cuauhtémoc Blanco
y, como compensación, lo nombraron al frente
del banco antes mencionado, de donde ahora
pasa a la subsecretaría de Gobernación. Enro
ques republicanos multiusos. ¡Hasta mañana!

A Una imagen de La Virgen de Guadalupe fue
coLocada frente al acceso a urgencias del

hospital Covid19 del Parque de los Venados,
en la Ciudad de México. Foto Pablo Ramos
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ROZONES
• ¿Planes de Ramírez Cuéllar?
Nos aseguran que la idea del dirigente actual de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, es la de que
darse al frente de ese partido hasta 2021 congelando a quienes desde hace semanas se apuntan a
la contienda para elegir un dirigente formal. Entre ellos figuran Yeidckol Polevnsky hoy bajo
investigación de la Comisión de Honestidad y Justicia, que encabeza Héctor DíazPolanco y
Alejandro Rojas DíazDurán, a quien la misma instancia suspendió sus derechos por seis me
ses. Este último, por cierto, anunció que, ante el intento de permanencia del líder actual, a quien
acusó de ofrecer ya candidaturas para lograr un cierre de filas en torno a sí, habrá de presentar
una serie de quejas ante los tribunales electorales, federal y estatales con los cuales reclamará el
incumplimiento de la tarea para la cual lo pusieron frente al partido, que era la de convocar a un
proceso de elección de dirigente a través de una encuesta. Lo hará después del próximo 25 de
junio, fecha en la que, aseguró, vence el plazo de 100 días para el que el CEN de Ramírez Cuéllar
fue electo. Se encienden más, nos dicen, las cosas en Morena.

• Blindaje Covid en San Lázaro
Donde están blindando hasta el aire, para mantener el Covid19 a raya, es en la Cámara de Dipu
tados a propósito de la próxima realización de un periodo extraordinario de sesiones, los días 29
y 30 de junio. Resulta que en San Lázaro se contratará a un laboratorio que realizará pruebas a
todos los que vayan a participar en las tareas legislativas, administrativas e incluso periodísti
cas y no podrá entrar nadie que no tenga su salvoconducto: el resultado de su estudio que diga
"negativo". Por lo pronto ya están asignados días y horarios distintos para la realización de los
estudios para evitar aglomeraciones, y se pide a quien será sujeto de análisis llegar puntual, llevar
identificación oficial y portar obligatoriamente un cubrebocas, entre otros requisitos. Por cierto
que en broma dicen que el que si tuviera que presentarse no iría es el doctor LópezGatell, por
aquello de que no le gustan ni las pruebas ni los cubrebocas. ¡Cómo son!

• El Sipinna y su futuro
Con la novedad de que una nueva institución se agregó a la lista de las que están en la mira de
Palacio para ser objeto de revisión y eventualmente de fusión o desaparición. Se trata del Siste
ma Nacional de Protección de Niños, Niñas y Adolescentes, del cual se señaló que sus tareas las
puede realizar el DIF. Pero resulta que ayer mismo, este organismo y su titular, Ricardo Bucio,
participaron en una reunión virtual encabezada por la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, con los integrantes de la Comisión Ejecutiva para la Protección Integral de Niñas, Niños
y Adolescentes de la Conago. Una especie de broma cruel. Lo que es un hecho es que entre los
defensores del Sipinna aparecieron los gobernadores del PAN quienes calificaron como muy
grave la tentativa de desaparecerlo. "Las y los menores de edad merecen y requieren protección
y respeto a sus derechos. Debemos fortalecer los apoyos a los menores, no cancelarlos". Uf.
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• Otra vez las pruebas
Nos aseguran que sí caló en el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, el que un epidemió
logo de Harvard, Eric FeiglDing, recetara un tuitazo en el que señala que "llora por México",
luego de advertir en una gráfica que nuestro país es uno de los que tiene los más altos índices
de positividad en las pruebas de Covid19. Para desestimar la crítica, el gestor mexicano de la
pandemia aclaró que no es de 50 por ciento, sino de 43 por ciento, aunque reconoció que es muy
alto, luego consideró que es lógico por la forma en que se aborda el tema de la pandemia porque
las pruebas se aplican a personas que tienen síntomas. Y también aprovechó para, tras hacer un
reconocimiento profesional, soltar que FeiglDing es un "científico joven", señalar que su campo
es la epidemiología nutricional y puntualizar que le valió algunas críticas por parte de colegas
el haber advertido de manera muy expresiva, "casi de manera angustiosa", sobre el Covid. Sí, el
tema que no le gusta nada es el de las pruebas, tanto que hasta puso un video del representante
de la OMS, JeanMarc Gabastou, en el que éste dice que no recomienda las pruebas masivas. Uf.

• El rol de Rabindranath en Segob
Nos hacen ver que la jugada del Presidente de poner a Rabindranath Salazar en la Subsecre
taría en Gobernación donde podría haber un ajuste institucional tiene el propósito de que
el funcionario pueda ayudar a fortalecer la relación con los gobernadores y, de paso, ganar a un
servidor público que tuviera experiencia para gestionar temas de interés nacional. Nos recuer
dan que Salazar fue uno de los cinco principales operadores en las elecciones de 2018 y luego, ya
frente al Banco del Bienestar, estuvo encargado de instrumentar a nivel nacional siete programas
sociales: becas en los niveles básico, medio y superior; para adultos mayores, para personas con
discapacidad, Conavi, Sembrando Vida, Conapesca y Créditos a la palabra para Microempresas
Familiares.

• Y que los alcanza la austeridad
Y hablando de ajustes relacionados con la austeridad, resulta que el Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública, la entidad administrativa que se encarga de recabar y
procesar la estadística delictiva en el país y dar seguimiento a los acuerdos del Consejo Nacional
de Seguridad, desde ayer no tiene sede propia. Resulta que la austeridad, que implica un recorte
de 75 por ciento del presupuesto, la alcanzó, por lo que quienes la integran tendrán que dejar el
edificio que ocupaban en Mariano Escobedo y dividirse entre dos domicilios: una parte se irá a
Constituyentes y otra a la colonia Los Reyes, en Coyoacán. El SESNSP está integrado a la Secreta
ría de Seguridad y Protección Ciudadana. Nos hacen ver que podría no ser la única entidad que
se vea obligada a hacer mudanzas y a buscar espacios que generen ahorros.
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Aunas horas de concluir el plazo
para impugnar el decreto del
Presidente de la República para

que las Fuerzas Armadas realicen ta
reas de seguridad pública, además del
que presentó la presidenta de la Cáma
ra de Diputados, Laura Rojas, hay dos
más; uno del gobernador perredista
de Michoacán, Silvano Aureoles, y otro
del presidente municipal de Colima ca
pital, Leoncio Alfonso Morán Sánchez.

Coinciden en que se debe revisar la constitu
cionalidad de ese decreto para la participación de
efectivos militares en labores que corresponden
estrictamente a las corporaciones policíacas fede
rales y estatales, lo que motivara la creación de la
Guardia Nacional, que hasta ahora ha incumplido
con ello por su falta de integración, dedicada a otras
encomiendas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La caída del Presidente Andrés Manuel López
Obrador en su nivel de aprobación que este domin
go llegó hasta 46.2 por ciento, la peor desde que asu
mió el cargo, explica el reforzamiento de sus diarias
andanadas contra la oposición partidista y en ubicar
como su blanco favorito al Instituto Nacional Electo
ral, entre otros organismos autónomos y medios de

comunicación.
El inventado Bloque de Oposición Ampliado, el
BOA, para tratar de justificar sus acusaciones de que
le quiere arrebatar a Morena la mayoría en la Cámara
de Diputados, es su mayor preocupación porque eso
le impediría que cuanta iniciativa remita a San Lázaro
le sea aprobada con la celeridad de hoy.
Y en el caso del INE que organizará, vigilará, contará
y anunciará los resultados de las elecciones federales
del año próximo, la intención, como ya se ha apun
tado en anteriores ocasiones en este espacio, es más
que obvia: recortarle recursos arguyendo que es "el
aparato de organización de elecciones más caro del
mundo, que hasta ahora no ha servido en garantizar
comicios limpios".
Finge ignorar que ese mismo organismo es el que
organizó la elección en la que ganó la Presidencia de
la República, lo que intentó justificar con que "noso
tros triunfamos porque era imposible hacer un fraude,
pero en las elecciones anteriores, lo permitió".
Por violentar los principios fundamentales de com
petencia y concurrencia que señala la Constitución, la
Comisión Federal de Competencia Económica presen
tó ante la Suprema Corte de Justicia, una controversia
constitucional contra el Acuerdo para la Política de
Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en
el Sistema Eléctrico Nacional, emitido por la Secretaría
de Energía.
Cinsidera eseorganismoautónomoblancoayerde
crítica presidencial en la mañanera que esa política
es contraria a lo que señalan los artículos 16,28 y 133
de la Carta Magna, así como a las leyes aplicables en
materiadeelectriddad.queensuconjuntoestablecen
un régimen de competencia en la generación y sumi
nistro de electricidad.
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"asta pronto" es una frase"Hlque se dice cuando uno se
.despide, es una frase com

puesta de dos palabras que invoca la
esperanza de un reencuentro. Pero
un "hasta pronto" también puede ser
un adiós definitivo, un adiós que te
dice que ya no hay marcha atrás.

Ésas son las palabras que se escuchan en las puer
tas de los hospitales cada vez que un familiar deja al
cuidado de los médicos a sus enfermos a causa del
Covid19, y que casi siempre, van acompañadas de
un "¡échale ganas!", "¡aquí te esperamos!", un "Dios
te cuida", un "te quiero" o un "te amo".
"Hasta pronto" se lee en las cartas que los fami

liares entregan diariamente a las doctoras, doctores,
enfermeras y enfermeros que atienden a los pacien
tes diagnosticados con Covid, ese virus que entra a
nuestro cuerpo y en minutos nos puede aniquilar.

Ésas fueron las palabras que escribió Linda a su
esposo José, a un mes de haberse ido al cielo como
ella lo cree. José falleció la mañana del 21 de abril,
después de haber dado la batalla al Covid en carne
propia, y en aquellos pacientes que le tocó atender,
y a los que al contagiarse, tuvo que dejar a cargo de
sus colegas, que como él, se debaten entre la vida
y la muerte. Nadie mejor que ellos saben que una
muerte no es una cifra más que adorna las confe
rencias de cada noche.

"Hoy hace un mes, te graduaste con honores
de esta vida, terminó tu aprendizaje. Te extraño
mucho, pero cada que observo a dos personitas que
están junto a mí, te veo a ti, una parte de ti sigue
viva. "¡Gracias por todo! Te amo. ¡Hasta pronto José!,
hasta que nuestro padre nos reúna nuevamente en
el amor", escribió Linda.

Hasta el 8 de junio, la Secretaría de Salud infor
mó que hay 26 mil 666 casos de personal de salud
contagiados; 385 han muerto y 4 mil 465 son casos
activos. De ésos, 41% son enfermeras, 31% médi
cos, 2% laboratoristas, 1% dentistas y 25% otros
profesionales.

De los 26 mil 666 enfermos, 147 están intubados;
mil 154 hospitalizados en estatus de graves; mil 097
estables, y 24 mil 268 ambulatorios.

¿Cuántas muertes del personal médico son evi
tables? Nunca conoceremos la respuesta. Todavía
hace un par de días, médicos, doctoras, enfermeras
y camilleros se manifestaban exigiendo materiales
básicos para proteger sus vidas y seguir salvando
las de muchos otros.
Ya lo decía la periodista Paola Rojas reciente

mente, "necesitamos apoyar y proteger a nuestros
héroes y heroínas, no queremos mártires".

Frente a la frialdad y la soberbia de quien hoy
está encargado de la pandemia más grave que
hemos enfrentado, y que no ha mostrado el míni
mo respeto y consideración al personal de salud,
mucho menos con las víctimas y sus familias, un
"hasta pronto" resulta insuficiente. Un adiós apenas
y alcanza.

Mi solidaridad con todas las familias que en esta
pandemia han dicho un "hasta pronto".
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El 2 de abril pasado, el Presi
dente López Obrador afirmó
que la crisis provocada por el

Covid19 le había venido como anillo
al dedo a la Cuarta Transformación.

¿Por qué lo dijo? ¿Fue una declaración
hecha al calor del momento? Yo no lo

creo. Podemos distinguir, por lo me
nos, tres razonamientos para concluir
que la pandemia, en efecto, ha servi
do a los intereses del nuevo régimen.

El primer razonamiento es estratégico. La
pandemia ha funcionado como un poderoso dis
tractor de todos los demás asuntos nacionales.

Mientras la gente esté ocupada con ese asunto, la
Cuarta Transformación podrá avanzar con mayor
facilidad en sus objetivos principales.

El segundo razonamiento es político. La pan
demia ha debilitado a las fuerzas opositoras al
nuevo régimen. En la lógica binaria que ha im
puesto el Presidente, todo lo que perjudica a sus
enemigos y ayuda al régimen es bienvenido y
todo lo que los beneficia y los sostiene es malde
cido. La polarización se ha agudizado, pero eso
es, precisamente, lo que busca el Presidente para
acelerar el proceso de transformación hacia un ré
gimen populista. Lo dijo así, con brutal claridad,
el 6 de junio: "o se está con la transformación o
se está en contra de la transformación del país".

La política de las "medias tintas", la de la demo
cracia representativa liberal, es cosa del pasado.

El tercer razonamiento acaso el más impor
tante— no es estratégico ni político, sino ético. El
12 de junio, el Presidente presentó un decálogo
para salir de la pandemia. Destaco aquí los si
guientes cuatro principios: "(3) Actuar con op
timismo y buen estado de ánimo para enfrentar
la adversidad", "(4) Dar la espalda al egoísmo e
individualismo para optar por la solidaridad",
"(5) No dejarse envolver por lo material y evitar el
consumismo" y "(10) Buscar un camino de espi
ritualidad, aunque éste no sea religioso". López
Obrador piensa que la felicidad se encuentra en
la sencillez, en la austeridad, en la pobreza digna.
Por lo mismo, la crisis económica producida por
la pandemia será la matriz de la regeneración
moral. Si complementamos el decálogo con otras
declaraciones de López Obrador durante el pe
riodo de la pandemia, podemos llegar a la con
clusión de que el Presidente piensa que hay una
ética de la abundancia que promete crecimiento
económico y mayor riqueza para todos, mien
tras que hay otra ética, la suya y, por añadidura,
la de la Cuarta Transformación, que consiste en
una ética de la austeridad que no promete mayor
igualdad económica o mayor distribución de la
riqueza, sino una vida más austera, menos ma
terialista, más espiritual. Las tragedias hacen que
volteemos la mirada hacia nosotros mismos, que
nos replanteemos nuestras metas, que revalore
mos lo que tenemos. López Obrador piensa que
la pandemia le vino a México como anillo al dedo
no sólo para transformar su régimen político, sino
para regenerar su régimen de vida.
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Entre lo que estamos y vendrá
En medio de la muy aguda crisis por

coronavirus no ha dejado de estar
presente la violencia en algunos estados.

Los números sobre Covid19 muestran que quizá algo no
se ha venido haciendo bien del todo. El Gobierno ha mandado

señales contradictorias que nos tienen bajo falsas salidas.
Todo indica que ahora sí estamos cerca de llegar al climax

de la curva; sin embargo, se nos va a venir otro gran problema
que será controlar la pandemia. Según los especialistas uno
de los grandes retos es mantener en descenso la curva lo que
puede llevar mucho tiempo.

Junto a este reto quizá no pasemos por alto la violencia que
sigue permeando en el país. Ha dejado de ser gran tema por
razones evidentes, pero todos sabemos que está entre noso
tros. Por ahora no sabemos con precisión qué tanto se hayan
incrementado los delitos del orden común, robo a transeún
tes y a viviendas.

Con la pandemia entre nosotros es difícil saberlo porque
los mecanismos de comunicación, a pesar del gran valor de
las redes, no nos permiten todavía un diagnóstico justo.

Es probable que no haya muchas denuncias por las ame
nazas que los delincuentes hacen a quienes atracan. También
puede ser que muchos ciudadanos encuentren que no tiene
sentido presentar una denuncia por la impunidad bajo la que
vivimos, a lo que se suma el temor de salir con el coronavirus
a tope.

Es probable que en octubre tengamos un justo medio de
las cosas, independientemente de la posibilidad de que haya
un rebrote al que se sumará la llegada de la temporada de filo.

En función de lo que hemos vivido y la experiencia de
otros países pareciera que estamos cerca de que nuestras ciu

dades entren en otra etapa, éste será uno de los momentos
que permitirá tener información con bases; a lo que se debe
rán agregar las probables secuelas violentas que nos tocará
vivir.

En lo que sí se tiene información precisa es en lo que pasa
en algunos estados, como son los casos de Guanajuato y Oa
xaca. En este estado el fin de semana 15 personas fueron ma
sacradas y más de 30 desaparecidas en el Istmo por personas
encapuchadas, en un presunto retén de desinfección.

En Guanajuato se ha entrado en una espiral de violencia
interminable de la cual pareciera que no hay salida. El eje de
la misma tiene que ver con la delincuencia organizada, en par
ticular la que se dedica al huachicol sin pasar por alto el muy
grave coctel que pudiera estarse cocinando por eventuales
alianzas con cárteles de la droga.

La estrategia del Gobierno en contra de los huachicoleros
sigue teniendo inevitables consecuencias, a lo que se suma
que no se ha logrado controlar la base de la delincuencia orga
nizada lo que tiene a Guanajuato en medio de la violencia que
ya alcanzó a los ciudadanos.

Las bandas de huachicoleros siguen teniendo capacidad
de maniobra. El golpe de este fin de semana a El Marro y su
familia puede ser un punto, ahora sí, de inflexión en este muy
violento conflicto.

No hay fin de semana que en Guanajuato no se presenten
hechos violentos, los cuales desde hace tiempo vienen afec
tando a la población, lo que ha provocado que los y las guana
juatenses no salgan de sus casas, están entre el coronavirus y
la violencia cotidiana.

Hemos conocido de primera mano testimonios de habi
tantes de Guanajuato capital y de Celaya que nos narran, en
algún sentido resignados, que los asaltos son a toda hora y a
plena luz del día.

Ya sabremos pronto qué ha sido de nosotros y la inseguri
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dad estos meses, pero lo sucedido en Oaxaca el fin de semana
y en Guanajuato desde hace tiempo es alarmante, lamentable
y mortal con coronavirus o sin él

• RESQUICIOS.
Va de nuevo. Van más de 20,000 personas muertas por Covid
19 y todo indica que el número se puede triplicar. ¿No sería un
acto de sensibilidad y recuerdo con nuestros muertos el guar
dar un minuto de silencio por ellos diariamente a las siete de la
noche, antes de que nos llenen de números que son personas
con nombre y apellido?
POR AHORA no sa

bemos con precisión

qué tanto se hayan
incrementado los de
litos del orden común,
robo a transeúntes y a
viviendas. Con la pan
demia entre nosotros

es difícil saberlo por
que los mecanismos
de comunicación, a
pesar del gran valor
de las redes, no nos
permiten todavía un

diagnósticojusto

Fecha: 23/06/2020

Página: 2

Area cm2: 299

2 / 2

Columnas Políticas

Javier Solórzano Zinser, Quebradero

Javier Solórzano Zinser

Costo: 42,502

Página 7 de 12



Los tres países más poblados del continente son Es
tados Unidos, Brasil y México. Por esto, no sería de
extrañar que fueran las naciones con más muertes

por Covid19. Sin embargo, hay otras razones por las que
los números no dejan de crecer y cada día se rompen ré
cords de muertes y contagios sin que esto parezca alarmar
a sus cúpulas gubernamentales.

Hay únicamente dos países en el
mundo que han roto la barrera de
las 50 mil muertes: Estados Unidos y
Brasil. México, por su parte, reporta
oficialmente 20 mil; sin embargo, es
uno de los países que menos pruebas
de detección hace y la controversia
entre los números oficiales y la rea
lidad cada vez es mayor. ¿Cuántas
muertes no reportadas habrá cuando
no hay pruebas en poblaciones ente
ras y, en las que las hay, el índice de
positividad supera el 50 por ciento?
Seguramente estamos cerca de la in
fame marca alcanzada por nuestros
compañeros en desgracia.
Brasil supera el millón de con

tagios ahogado en dimes y diretes
entre su presidente y el Supremo. En

plena investigación por corrupción
contra el hijo de Bolsonaro y con las
claras intervenciones del mandatario

en favor de su vástago, la pandemia
crece bajo sospecha de ser aún peor
de lo que parece. ¿Y el presidente?
Está muy ocupado tratando de no
perder el apoyo militar, evitar ser des
tituido y manejar sus influencias para
salvar a su hijo de la cárcel. Mientras

tanto, pobres mueren de hambre, la
educación se estanca para la gran
mayoría de la población y los conta
gios no cesan. Pero no se alarmen, el
presidente dice que no es tan grave,
al menos para él, que todo está exa
gerado y que los científicos tienen su
propia agenda. Evidentemente esto
es cierto, la agenda de los científicos

y el personal de salud no es la misma
que la de Bolsonaro.

En Estados Unidos pasa algo si
milar. Los noticieros han pasado de
escándalo a escándalo como si fue
ran hojas de un libro. Las protestas
antirracistas, el libro de John Bolton
que, ahora sí, se decide a hablar y a
desligarse de su exjefe al calificarlo
de incapaz de ser presidente, Trump
negándose a usar tapabocas y me
nospreciando la crisis sanitaria y eco
nómica, y las elecciones... siempre
las elecciones. Un nuevo pico en los
contagios avisa que la crisis continúa
y que puede salirse de control, pero
el presidente está ausente mirándose
al espejo.
Y en México tenemos similitudes

que asustan. Altos funcionarios se
contradicen, el Presidente hace giras y
la economía ahoga a los más necesita
dos. La pandemia no cede y estamos a
la deriva, mientras nuestras autorida
des miran hacia sus propias agendas.
Tres personajes ocupados en la

política y descuidando la salud. Ma
nejando los números como quieren.
Pero los cadáveres no mienten; yacen
callados, pero sus gritos son perfecta
mente audibles.
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' . Eréndira y Ackerman
MMBMM^i^ ,• i , " 'H

Esta es una historia de la vida real. Luego
de la denuncia sobre las propiedades
de la secretaria de la Función Pública,

Irma Eréndira Sandoval, y su esposo, el aca
démico John Ackerman, unas heredadas y
otras compradas en efectivo o donadas por el
Gobierno de la Ciudad de México, la Función
Pública hizo una rápida investigación en la
que Irma Eréndira Sandoval exoneró a Irma
Eréndira Sandoval.

Propiedades que posee la secre
taria de la Función Pública, Irma
Eréndira, junto con su esposo, el in
vestigador y ahora comunicador John
Ackerman, no corresponden a su va
lor real en el mercado actual.

Según revela Latinus, la encarga
da de combatir la corrupción en el
Gobierno del Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador habría recibido
un terreno en agosto de 2007 del Go
bierno del entonces Distrito Federal,
encabezado por Marcelo Ebrard, de
253 metros cuadrados (300 metros
cuadrados de construcción) en Santo
Domingo de Los Reyes, hoy colonia
Pedregal de Santo Domingo en Co
yoacán, cuyo valor sería de alrededor
de 6 millones de pesos.

De acuerdo con el trabajo periodís
tico, "el Gobierno del Distrito Federal
no recibió ni un peso a cambio de la
sesión, y hasta le perdonó el pago de
derechos por la inscripción de la pro
piedad".
Y aunque Sandoval asegure que

pagó por el predio y la regularización
de éste, la realidad es que los docu
mentos inscritos en el Registro Pú
blico de la Propiedad de la Ciudad de
México indican que Sandoval Balles

teros recibió directamente el predio,
y el Gobierno del Distrito Federal le
condonó los derechos de la operación
de transmisión de propiedad, ampa
rado en un acuerdo del 2 de marzo
del año 2000, por el que se otorgaban
facilidades administrativas para la
vivienda y los programas de regula
rización territorial.

Sandoval y su esposo tienen seis
casas en su patrimonio inmobiliario.
De éstas, cinco habrían sido adquiri
das en los últimos nueve años.

Esta cifra es cinco veces mayor a la
reportada en su declaración de bienes
inmuebles, como integrante del ga
binete del Presidente López Obrador.
Pero, ¿por qué teniendo un car

go tan importante, precisamente en

donde se debe investigar el patrimo
nio y sus movimientos de los servido
res públicos, Sandoval no fue clara en
su declaración patrimonial?

Tendría que ser la primera, de todo
el gabinete, en hacer su declaración
patrimonial, sin alterar los costos de
los inmuebles.

Basta con meterse a cualquier por
tal de venta de inmuebles por ejem
plo metroscubicos.com, e ingresar la
colonia y el número de metros del in

mueble, para darnos cuenta de que lo
que declaró la secretaria es, por decir
lo menos, impreciso.

La titular de la SFP señala que "los
supuestos "valores actuales" repor
tados en la prensa son falsos y pro
ducto de meras especulaciones". No
es verdad: los servidores públicos
están obligados a informar del valor
de adquisición de sus inmuebles, de
conformidad con el instrumento ju
rídico que lo avale, sin la necesidad
de declarar un especulativo valor co
mercial.
Ahora, en vez de aclarar por qué

no fue precisa en su declaración pa
trimonial, su esposo, John Ackerman,
quiere demandar al periodista Carlos
Loret, que divulgó esta información,
que además es pública.
Asegura que procederá legalmen

te en contra de Loret "tanto en Mé
xico como en Estados Unidos, para
que se investigue y se castigue a las
personas responsables, tanto por la
filtración como por la divulgación de
nuestros datos personales".

A través de un texto difundido en
sus redes sociales, Ackerman señala
que el "señor Loret calumnia a mi
esposa y a un servidor, divulga datos
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falsos y confidenciales, invade nues
tra privacidad y pone en riesgo la inte
gridad física de toda nuestra familia".

Es una barbaridad. Su esposa es
servidora pública, y los datos mos
trados no son confidenciales. El señor
Ackerman, siendo abogado, debería
mejor mostrar los documentos y ava
lúos actualizados si quiere desmentir
al periodista, y así la opinión pública
no pensará que cometieron malos
manejos, y ella podrá ser congruente
con el puesto público que ejerce.

En ningún momento la pareja Ac
kermanSandoval niegan tener esas
propiedades, y son muy ambiguos
cuando hablan de los recursos que
utilizaron para comprarlas.

"Es falso que nuestros salarios
como investigadores de la UNAM as
cendían a 28 mil pesos al mes y que
no tuviéramos otros ingresos. Los
fondos para adquirir las propiedades
mencionadas en la Declaración Pa
trimonial provinieron de los ahorros
que pudimos acumular durante dé
cadas de trabajo, un generoso premio
que la Dra. Irma Eréndira Sandoval
recibió en 2009, por haber ganado el
Primer Lugar en el prestigioso concur
so de la Fundación Manuel Espinosa
Yglesias (que asciende a un millón de
pesos), así como de donaciones de

mis padres, Bruce Ackerman y Susan
RoseAckerman, ambos distinguidos
académicos de la Escuela de Derecho
de la Universidad de Yale", aseguró
John Ackerman.
¿En serio la fundación Manuel

Espinosa Yglesias paga millones de
pesos en premios, como para llegar a
juntar casi 60 millones de pesos, que
es el costo real de las propiedades de
Irma y John?
Y se equivoca el señor Ackerman,

porque su esposa sí está obligada a
explicar el origen de su patrimonio,
como ella misma lo ha dicho y escrito.

El pasado 21 de abril, la SFP emi
tió el comunicado 038/2020 titulado:
"Altos mandos del Gobierno Federal
deberán presentar su declaración pa
trimonial y de intereses".

En éste se señala que "como lo ha
instruido el Presidente de la Repú
blica desde el inicio de este Gobier
no, todos los altos funcionarios que
formamos parte de su gabinete debe
mos presentar nuestra declaración de
situación patrimonial y de intereses
con total transparencia".

Incluso el 13 de enero de 2020, la
SFP emitió otro comunicado, en el
que anuncia que se "sancionó con
destitución e inhabilitación por 10
años al administrador del Proyecto

de Desarrollo Ayatsil Tekel y geren
te en Pemex, a quien se acreditaron
omisiones en sus declaraciones patri
moniales de 2014 y 2017".
En el documento, "la secretaria

Irma Eréndira Sandoval subrayó que
la falta de veracidad en las declara
ciones patrimoniales constituye una
falta grave de acuerdo con la fracción
XV del artículo 8 de la Ley Federal de
Responsabilidades Administrativas
de los Servidores Públicos, vigente
en el momento de los hechos inves
tigados".
Recordemos que el Registro Pú

blico de la Propiedad de la Ciudad de
México y el de Morelos, de donde se
obtiene la información sobre las pro
piedades de Irma Eréndira, como lo
dice su nombre es "público", y ella
personalmente en diciembre de 2018
escribió a través de su cuenta de Twit
ter: "mi declaración patrimonial es
pública y así serán todas las declara
ciones patrimoniales de mis colabo
radores en la SFP".

En estos días, circuló por redes so
ciales un tuit de Ackerman del 13 de
abril de 2015 en el que escribió: "Ya
basta de mentiras. Funcionario que
no transparente TODOS sus intereses
y propiedades debe renunciar". ¿A
poco va a renunciar Irma Eréndira
Sandoval?

En la polémica

LA SECRETARIA de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval. con su esposo,
el académico John Ackerman, en imagen de archivo.
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TRASCENDIÓ
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Que la noticia de la muer
te del ministro en retiro Sergio
Salvador Aguirre pegó en el Po
der Judicial porque consideran
que él elevó el nivel de discusión
en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación. Todos lo recuerdan
como un intelectual, el más con
servador de los últimos tiempos,
quien defendió con argumentos
sus posturas y provocó debates
acalorados con el ala liberal que
comenzó a formarse con la lle
gada de José Ramón Cossío, ya
fuera, y Arturo Zaldívar, hoy
presidente del alto tribunal.

Que después de la instrucción
del Presidente a sus simpatizantes
para que no organicen caravanas
de apoyo a la 4T, el dirigente inte
rino de Morena, Alfonso Ramí
rez Cuéllar, comenzó a replicar
el mensaje hacialajornadaconvo
cada para el próximo 4 de julio. En
tanto, quiensacó la bandera blan
ca fue el coordinador en el Senado,
Ricardo Monreal, con un llama
do a la oposición a dejar de criticar
y cerrar filas con AMLO, a no mi
nar su legitimidad y a respaldar las
decisiones que tome en medio de la
pandemia Está difícil que los alu
didos le entren

QU e los diputados de Morena
sostuvieron reunión plenaria a dis
tancia y, encabezados por Mario
Delgado, acordaron imponer su
mayoríay echar abajo lacontrover
siaconstitucionalinterpuestaporla
diputada presidenta Laura Rojas
contraeldecretodelEjecutivopara
el retorno de las fuerzas armadas a
labores de seguridad. El dirigente
aprovechó para explicar los proto
colos sanitarios de asistencia al pe
riodo extraordinario de 29 y 30 de
junio, con el requisito de someterse
apruebas covid19, pero al menos
15delos254dijeron"¡zafo!"porha
llarse éntrelos grupos más vulnera
bles ante el coronavirusj—
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Nos quiere cargar
el payaso
Yo nunca retuiteo pornografía, pero el tuit del

monero, por decir lo menos, fue paradigmático.
Con los kilos de mensajes racistasy clasistas del
señor Torres. Todavía hay quienes aún siendo
cultos y sensibles han caído en su garlito. 0 sea,

quedan al nivel del monero Calderón, que ya en su delirio le
dio por defender a Díaz Ordaz como víctima de la izquierda,
que por ser "moreno" lo caricaturizaba cual gorila, cuando
su engorilamiento cultural no era por racismo sino para re
saltar su gusto por la re re represión.
Lo mismo pasa con la dotora Dresser, que ahora exalta

con los oj os desorbiitados al dotor Eric FeiglDing, conoci
do charlatanazo de Twitter que es como el Chumi de la epi
demiología con dudosas credenciales de
Harvard (¿HardbaiT), universidad que
ha perdido su prestigio después de haber
formado a Charlyy EmüySalinas (ambos
entusiastas del sadismo social) y permití
do que el expresichen te CaldeRón diera
ahí clases a algunos incautos.
Digo, no dudo que se hayan cometido

errores de juicio y ciencia en la manera en
que la Cuarta transformeichon enfrentó
al covid, pero también sería gacho arrebatarle a la sociedad
la parte de la responsabilidad que le corresponde. Entre los
cuestionamientos, en su mayoría absurdos y fakenewseros,
delaoposiciónconhisteriaincluida,lasreaccionesdelosgru
pos empresariales que no han estado a la altura de las circuns
tancias (no son pocos los que para ahorrarse unos centavos no

toman las medidasdesanitizaciónrequeridasylosprotocolos
mínimos para quelostrabajadoresnoestén expuestos),sinol
vidar la parte correspondiente a la sociedad mexicana, sin cu
ya colaboración estos números terribles de muertes y confca*.
gios no podrían explicarse del todo. Las décadas de prianismo

cultivandolapobreza,lachatarriza,dia
betesydesnutrición,tambiéncuentan.
Por lo regular en las películas de

zombis las personas huyen de estas
criaturas que comen cerebros. En
cambio, con el covid19 se hace todo lo
contrario, quizá porque el bicho no
convierte en zombi y nada más te so
mete a un infierno o te mata gacho.
Muchos alegan que no se pueden

dar el lujo de no salir, pero supongo que podrían hacerlo con
todos los cuidados posibles, ¿no?
Esto no se va a acabar por más pruebas que hagas; y me

nos si crees que esto del virus es un compló comunista o
que los mexicanos tienen inmunidad o que son los papás.
Elpayasonosquierecargar,¿leseguiremoslacorriente? —

T .. " J Ar,ip

f)riail ¡SíllO Cultivando
L " " arriba \t
I j

desnutrición
también cuentan
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La vista gorda
MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ LVIII
Gil se cansa de las infamias, de las injurias, de las ofensas, de los agravios que

componen el discurso presidencial, pero está por demás, aquí y ahora así es la cosa.
Mientras no se actúe ese discurso, ni hablar, pero del dicho al hecho, ¿o como era?

unes 22 de junio. 4:20 arn La al
ta madrugada Un trueno con suLrayo inexorable regresó a Gil a la
vigiliayluegounatormentades
prendidadelairadeDiosgolpea

ba los cristales de las ventanas. A Gamés no le
sorprendió,elfindelmundoyahabíaempeza
do días atrás. Mil 44 personas habían muerto
víctimas de covid en México ese día, la cifra
másaltaenesajornadanegraenelmundo.Gil
caminóenlaoscuridadysedetuvoenlaventa
na como si fuera Batman vigilando desde lo al
to Ciudad Gótica Por favor, comprendan; to
dos nos hemos vueltos un poco locos durante
estos meses de confinamiento. Locos ypor lo
que toca a Gamés algo tonto: repite párrafos,
escribe dormido, lanza un anzuelo de prosas
profanay regresa un viejo zapato destruido
que emerge del fondo del río.

7:30 am.
Gil no volvió a dormir esa noche. Amane

ció lluvioso y triste. Por cierto, nunca llegó
la señal del comisionado Gordon. Leer. Ala
hora de los noticieros matutinos, Gilga hi
zo una pausa y empezó la vida real con sus
insensateces.
El Presidentede México arremetióotra vez

contraelInstitutoNacionalElectoral: Lecto
ra, lector y lectere, lean los siguientes párrafos,
pero antes ingieran un Tafil de .50 y un Tase
dan de 2 mg. 'Todos tenemos que seguir ac
tuando con austeridad y la campaña va a con
tinuar. No puede haber excesos, no puede ha
ber gobierno rico con pueblo pobre. Tenemos
que ahorrar para ayudar a la gente más nece
sitada Esto de los organismos que crearon,
que fue un abuso porque para poder saquear
crearon muchos organismos con el propósito
de simular que se atendía a la gente, que no se
permitíael racismo, que secuidabaalos niños,
que había transparencia Pura pantalla, pura
simulacióny crearon organismos para todo.
"Entonces, vamos a ir aquí dando a co

nocer cuántos organismos crearon y cuán
to cuesta al pueblo, porque muchos de esos
organismos ni los conoce la gente, no sabe la
gente y mucho menos si sirvieron, no hicie
ron nada; al contrario, los crearon para que se
simulara, se hicieron de la vista gorda
"Y el ejemplo más claro es el INE. Crea

ron todo un aparato durante todo este pe
riodo, costosísimo, es el aparato de organi
zación de elecciones más caro del mundo y
nunca garantizaron elecciones limpias y li
bres. Nosotros triunfamos porque fue una
ola era imposible de hacer un fraude, pero
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en las elecciones anteriores lo permitió el
INE. Entonces, un día vamos a presentar
aquí la estructura del INE y lo que cuesta.
Pero así vamos a ir poco a poco y buscando
reajustar las estructuras, que no haya du
plicidades. Por ejemplo, esto del instituto
contra la discriminación".

Y duro'y dale, Gil se pone mal: el institu
to que organizó las elecciones por la cuales
llegó al poder Liópezes muy caro: "Triun
famos porque fue una ola, era imposible
hacer fraude". Ganaron porque la volun
tad popular así lo decidió y el INE contó
los votos, pero el INE quiere decir elección
ciudadana Y, por cierto, nunca dieron evi
dencias del supuesto fraude del año 2006;
del 2012 mejor no hagamos chistes.

2:30 pm.
La hora sagrada Gil se cansa de las infamias,
de las injurias, de las ofensas, de los agravios
que componen el discurso presidencial, pe
ro está por demás, aquí y ahora así es la cosa
Mientras no se actúe ese discurso, ni hablar,
pero del dicho al hecho, ¿o como era?
Oigan esto: el Presidente dijo que sin in

miscuirse en los comicios, vigilará de cerca
todo el proceso en las elecciones. "Me voy a
convertir en guardián para que se respete

la libertad. Ya sé que existe el INE, no me
voy a meter, pero estoy obligado a denun
ciar si hay intentos de fraude, y recuerden
que una de las reformas que se llevaron a
cabo fue convertir el fraude electoral en
delito grave... El que cometa fraude no tie
ne derecho a fianza, va a ir a la cárcel, yes
en serio; nosotros padecimos mucho por el
fraude y el país se estancó por la antidemo
cracia porque la democracia es competen
cia, son contrapesos, cuando hay democra
cia nadie se siente absoluto, en ningún ni
vel de la escala, y el que esté en el gobierno
tiene que esmerarse en hacer bien las cosas
porque si no en la elección futura pierde su
partido, por eso es buena la democracia..".
La verdad, habría sido genial que el Presi

dente dij era: y me acabo de enterar que hay
un INE, algo electoral. Conapred, INE, pa
parruchadas. Cuidado con el guardián.
Todo es muy raro, caracho. Como diría el

papádeGil: "Queconsupanselocomarí'. _

Gils'enva

Por cierto, nunca dieron
evidencias del supuesto
fraude de 2006; del 2012
mejor no hagamos chistes
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"Si no me mata el virus,
me mata el hambre"

La cuarentena se convirtió en sesentena, lue
go en ochentena y ahora pinta para ciento
veintena. Es la jornada de sana distancia

más prolongada en la historia reciente de la salud pública
en el país.
Terminó la primavera, y la covid19 sigue allí, amena

zando con oleadas de rebrotes, mesetas altas, incertidum
bre y sosiego. Y mientras no se produzca lavacuna o la me
dicina contra el virus, seguiremos en esta montaña rusa
de sobresaltos.
Por su parte, el Leviatán mexicano no había enfrenta

do un dilema extremo como el que vive en estos días: re
activar una economía de por sí maltrecha y prendida de
alfileres, o contener el colapso de un sistema de salud car
comido por el abandono y la corrupción institucionales.
La población trabajadora —con medio cuerpo en la

economía informal, y la otra mitad en una formalidad pre
caria— vive, a su vez, un dilema existencial cotidiano: "Si
no me mata el virus, me mata el hambre".
¿Cuál es la fórmula para encontrar el punto medio en

tre reactivar la economía y contener la pandemia, evitan
do el mayor número de contagios y personas enfermas?
Nolahayporelmomento.Equivaleaha
llar la vacuna o la medicina contra la de
presión y la recesión económicas.
Sin embargo, podemos recurrir al

método de ensayo y error para apuntar
algunas opciones. Empecemos por des
cartar lo que no hay que hacer. Hay dos
extremos por evitar.
Por un lado, el economicismo genoci

da, que antepone la economía sobre la sa
lud de población, y plantea que se permita a todo el mundo
seguir el curso de sus vidas, como si nada hubiese pasado.
Morirán las personas más débiles, las más enfermas, las más
vulnerables, y sobrevivirán las más fuertes o las que mejor
sistema inmunológico posean. Y que la inmunidad de reba
ño haga el resto del trabajo. "Por cuidar la salud de 2 por cien

to de la población, se va a destruir la economía de 98 por cien
to restante", es el argumento economicista y fascista.
El otro extremo es el ermitaño profiláctico, el Robin

son Crusoe aséptico, socialmente divorciado y económi
camente esterilizado. "Que el confinamiento dure lo que
tenga que durar; alguien creerá que tiene la libertad y el
derecho a infectarse, pero es más importante la obliga
ción de no contagiar a los demás, y para lograr esto se pue
de usar la fuerza del Estado".
A esta altura de la noventena hay información suficiente

sobre las afectacionesy el comportamiento del virus. Mien
tras la vacuna llega, los grupos vulnerables (niñas, niños, po
blación con comorbilidades crónicas, embarazadas y perso

nas adultas mayores) deben seguir en
confinamiento; en cambio la población
económicamente activa puede salir a
laborar, observando medidas de sana
distancia en el transporte y en los luga
res de trabajo, siempre con cubrebocas
y lavado continuo de manos (j abón o gel
antibacterial); sanitización sistemática
de espacios, transporte y centros labora
les; guardias y rotación de trabaj adoras y

trabajadoresno vulnerables,bajo lamodalidad de una sema
na laboral por otra de confinamiento, y aplicación de pruebas
diagnósticas masivas y sistemáticas. Estas son algunas de las
modalidades de trabajo presencial que se han estado imple
mentando enpaíses de EuropayAsia.
Las personas también mueren por falta de trabajo y

de ingresos, la enfermedad económica del siglo. Hay que
buscar el punto medio entre garantizar el derecho a la sa
lud y el derecho al trabajo. Son dos caras de una misma
moneda: el derecho humanoala vida buena.**

Hay dos extremos
por evitar:

economicismo
jq]nocida v Robinson

Crusoe aséptico
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Usurpación
de funciones

in atribución alguna, el presidente López
l Obrador quiere suplantar una función

J quenolecompete:"Mevoyaconvertiren
guardián para que se respete la libertad de los ciuda
danos a elegir libremente asus autoridades", dijo ayer.
Procede recordar que los particulares pueden hacer

todo loque nolesprohíbalaley,pero los servidorespú
blicos únicamente lo que la ley les ordena. Y los presi
dentes (artículo 87 de la Constitución) tienen el man
dato y la obligación de prometen "Protesto guardar y
hacer guardar la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos y las leyes que de ella emanen, y
desempeñar leal y patrióticamente el cargo de Presi
dente de la República que el pueblo me ha conferido,
mirandoentodoporelbienyprosperidaddelaUnión,
y si así no lo hiciere que la nación me lo demande".
Nada fuera de ese compromiso están autorizados

a hacer. La declaración los responsabiliza a tal grado
que son los únicos obligados a recitarla y esa protes
ta implica deber.
Si grave es la amenaza de que el Presidente usurpe

funciones que la Constitución asigna al Instituto Na
cional Electoral y al Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación, imposible justificar sus ende
bles referentes para semej ante alarde y su descalifica
dora desconfianza en las autoridades que organizaron
y calificáronlas elecciones ganadas por el morenismo
(particularmente la de él) y sus compañeros de viaje

(a lo que se suman las argucias
para que en la Cámara federal de Diputados, con 37.5 por
ciento de la votación, se agan
So^ys^rSoíeiS
curulesenelSenado),máslas

gubernaturas de Chiapas, Moreíos,Tabasco,VeracruzyCiu
dad de México; las mayorías en

22 legislaturas estatales, 11 de las 16 alcaldías en la capi
tal y un titipuchal en el resto del país.
No obstante, sobre las jornadas del año próximo,

López Obrador afirmó: "Es muy importante que
quede claro que vamos a estar pendientes para que
no haya fraude electoral...".
Intentó matizar: "Ya sé que existe el INE, no me

voy a involucrar en eso, nada más que estoy obliga
do a denunciar si hay intentos de fraude, como cual
quier ciudadano..
Pues igual de mal, o peor: se entrometería en las

elecciones antes de su realización y desde luego que
no como "cualquier ciudadano", simplemente por
que su investidura lo hace abismalmente distinto a
los particulares.
Una palera colada como "reportera" le preguntó:

"¿Qué pasará con el INE, con este inmenso gasto que
representa para el presupuesto de los mexicanos?".
El Presidente divagó: "Esto de los organismos

que crearon, que fue un abuso porque para poder
saquear crearon muchos con el propósito de simu
lar que se atendía a la gente, que no se permitía el ra
cismo, que se cuidaba a los niños, que había trans
parencia. Pura pantalla, pura simulación (...). El
ejemplo más claro es el INE (...). Nunca garantiza
ron elecciones limpias...".
La suya fue sin duda transparente. ¿Las de sus ca

maradas a los demás cargos fueron cochinas?—
T nc rvartimilarocLOS pal llClUdl es

pueden hacer todo lo
que no les prohiba la ley,
pero los servidores solo
i iii ilo que la ley les ordena
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Arrancan las
elecciones de 2021

Las encuestas publica
das sugieren que tanto
la aprobación presiden

cial como las preferencias electorales
hacia Morena han resentido la pande
mia y sus secuelas económicas. Y pese
a ello, la oposición nada tiene garanti
zado de cara a las elecciones federales
del año próximo.
Cierto, mucho puede ocurrir, y si la

crisis económica se ahonda ose alarga,
el panorama podría empeorar para el

gobierno y para su partido. Sin embar
go, al díahoy, los datos no son alentado
res paralas oposiciones.
En política se decide sobre alter

nativas. En México no hay lideraz
gos que compitan con el Presidente
y Morena sigue incitando más inten
ciones de voto que los demás parti
dos: casi el doble que el PAN y más del
triple que el PRI, según la mayoría de
las encuestas.

Si bien la imagen de Morena no es
mayoritariamente positiva, la de sus
opositores es peor. Los

S7¿«irvao° En México
de Morena rondan 35 MeraZgOS CJlie
porciento,losdelPAN qqq el
superan 50 por cien
to y los del PRI, 70 por
ciento. Según la más reciente encuesta
de Consulta, 27 por ciento de los encues
tados considera que Morena representa
sus intereses, frente a 17 por ciento que
refiere al PAN o a 4 por ciento que men
ciona al PRI.
De mantenerse estas evaluaciones,

no favorecería a los opositores que la
elección federal fuera sobre el Presi

dente (quien continúa fuerte) ni sobre
los partidos (tan mal evaluados). Con o
sin alianzas, la clave para ellos es que la
elecciónse haga sobre candidatos y con
enfoque local.
El buscapiés que lanzó el Presiden

te con el documento del BOA muestra

su interés por una elección de carácter
plebiscitario, basada en la disyuntiva
del bien y el mal; terreno, este último,
donde son ubicados los partidos de
oposición. Al mismo tiempo, el recien
te activismo de los gobernadores de la

oposición revela que
ya están en la lógica deno hay explorar los agravios

Compitan regionales en contra
Presidente del gobierno federal.

Habrá que ver
quién logra definir

los términos de la elección, pero creo
que, hoy por hoy, para las oposiciones,
la diferencia estará determinada por
los candidatos que escojan a los pues
tos locales y su impacto en los electores
a nivel federal. Por ahora, si se trata de
disputarle al gobierno el control de la
Cámara de Diputados, esta parece ser
su mejor apuesta, mm
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£
alvo en lo erotico, los casos de Juanear

la los y Jordi Pujol se parecen. Hay indi
W cios de que no hicieron lo que debían

con el dinero, aunque mi indulgencia se inclina por
la forma de gasto de aquel Rey. Los dos han pedido
perdón a su pueblo: uno por ir de caza con una chica
y el otro por un fraude fiscal que ocupó todos los días
de su presidencia. La familia está doblemente pre
sente. En el Rey, porque la Monarquía es familia En
Puj ol, porque su familia fue Monarquía. Un yerno
de Juan Carlos está en la cárcely dos hijos de Pujol
la han probado. Tienen en común un fenómeno re
marcable: el mainstream de las comunidades en las
que se reconocen está dispuesto a cerrar los ojos so
bre sus actividades del pasado. La razón, más o me
nos explícita, es que fue tanto el bien que hicieron,
señor, que sus pecados solo pueden ser veniales. La
absolución de Pujol ya se extendió en su momento

ala gestión de Banca Catalanasr
organizó desfalcos fue por Cata
lunya. En cuanto a Juan Carlos
qué importancia habrían de te
ner sus francesilles cuando pi
lotó la delicada Transicióny una
noche de febrero supo hacerla
aterrizar de emergencia
Hay algo más aparte de las fla

quezas y servicios personales
que han protagonizado. Los pro
yectos políticos que encarnaron

siguen vigentes. En España reina un hijo de Juan
Carlos y en Cataluñalos hijos políticos y hasta los
literales de Pujol. Se comprende que la Monarquía
y el Nacionalismo quieran sacarse de encima el pef?
groso lastre que supone la corrupción de sus funda
dores, porque de lo contrario correrá riesgo la conti
nuidad política e institucional. Pero sus actividades
no pueden desvincularse de lo que políticamente
encarnan. Para una monarquía sin inviolabilidad ya
casi que mejor una República; y para un Nacionalis
mo sin impunidad ya casi que mejor una nación de
ciudadanos. Una República de ciudadanos no ga
rantiza la ausencia de corrupción, pero los indicios
delictivos de Juan Carlos y Pujol son tributarios del
carácter de los dos hombres y de los instrumentos
políticos con que ejercieron el poder. Una últimay
meditable cuestión es que las dos sospechas hayan
sido puestas en evidencia por el mismo policía c^
rrupto, también llamado patriótico.
Mi impresión personal es que las autoridades so

lo aguardan a que los dos cuerpos presentes pasen a
serlo de piedray entonces ya se encargarán el viento
y los muchachos de derribar las estatuas y, aún an
tes, las palomas de cagarse..»**

Salvo en lo erótico,
los casos de Juan

Carlos y Jordi
se parecen;

no hicieron lo que
debían con el dinero
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DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUI LAR
CAMÍN
hector.aguilarcamin@milenio.com

La costumbre
policiaca

Dediquélasemanapasada
aglosarlosrasgosdeuno
de los momentos funda

dores de labrutalidad policiaca mexica
na, su escuela de violencia, tortura, ile
galidad, la costumbre criminal que sigue
siendo norma en la conducta de tantos

representantesdelafuerzapública.
El momento fundador a que me refe

rí, siguiendo las investigaciones del his
toriador Benjamín Smith, son los años
setentas del siglo pasado, los años del
despliegue de la primera guerra contra

las drogas declarada por México, bajo la
presión del gobierno de Nixon.
Recuerdo que al fundarse la Comi

sión de Derechos Humanos en 1990,
de la que fui consejero honorario du
rante la presidencia de Jorge Carpizo,
un asunto prioritario, el primero dé la
agenda, era el carácter sistemático de la
tortura en los cuerpos policiacos.
La práctica parecía asociada enton

ces a una provisión del código penal
que definía la prime
ra declaración de los
detenidos como "la

prueba madre" del
proceso. Esto, pen
samos entonces, era
una invitación a los
policías para resolver sus casos rápido,
obligando a sus detenidos a declararse
culpables mediante coaccióny tortura.
El retiro de aquella provisión legal

fue uno de los primeros éxitos de la
CNDH. Supusimos resuelto el origen
institucional del problema.
El problema, desde luego, era más

profundo. La violencia y la tortura eran
ya, para esos momentos, prácticas cons

titutivas del proceder policiaco. Era una
costumbre adquirida en los años seten
tas durante la guerra sucia contra la gue
rrillayla guerra sucia contra las drogas.
La costumbre sigue ahí, más exten

dida que nunca En un artículo reciente
Catalina Pérez Correa recordó la mag
nitud del asunto, citando una encuesta
del Inegi sobre las cárceles:
Delas64.150personasencuestadasen

2016,75por ciento afirmó haber sufrido
algún tipo de "violencia
psicológica"durante el
arresto, esto incluye
maltratos tan graves
como ser desvestido o
asfixiado. Casiel64por
ciento de los encues

tados sufrió agresiones físicas, incluidas
patadas o puñetazos, lesiones por aplas
tamiento y descargas eléctricas. La con
clusión es abrumadora: siete de cada 10

personas detenidas en elpaís sufrió ame
nazas o agresiones por parte déla autori
dad que lo detuvo. Si la detenida es mujer,
los abusos frecuentemente son sexuales

(https://nyti.ms/2BohVgm).
La costumbre sigue ahí—¦

La v iolencia V la tortura"la

del eran ya prácticas
J ,r

Constitutivasera
los
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EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Fue el Presidente
Solo en estas crisis se entiende la verdadera

fragilidad y valor de la vida
Florestán

F
1 pasado 17 de octubre se conocio

i la detención de Ovidio Guzmán,
JLdÉ hijo de Joaquín Guzmán Loera,
en su casa de Culiacán por elementos del Ejérci
to con base en una orden de aprehensión con fi
nes de extradición del gobierno de Estados Uni
dos acusado de narcotráfico, lo que terminó en
un operativo fallido que llevó al gobierno a libe
rarlo después de que los brazos de la delincuen
cia organizada bloquearon la ciudad, coparon la
unidad familiar de la zona militar, retuvieron a 11
militares, murieron 16 personas y se fugaron 56
reos, todo en medio de la confusión, la desorga
nización y el pánico de la gente.
El 22 de octubre, el presidente López Obrador

declaró lo siguiente: Yo no estaba informado, no
me informan de estos casos porque hay una reco
mendación general que se aplica.
Pero un cronograma presentado por el secreta

rio de laDefensaNacionalel30 de octubre apuntaa
que el gabinete de seguridad, que encabezaAlfonso
Durazo, le informó de los hechos ese mismo día, a
las 16:45 cuando estaba de gira en Oaxaca, que a las
19:49 se ordenó cancelar la operación, el retiro de
las tropas y la liberación del detenido.
La noche de los hechos, el secretario Durazo

dijo que durante una ronda de vigilancia habi
tual, los elemen tos de las fuerzas federales ha
bían sido atacados por hombres armados desde

la vivienda donde estaba Ovidio Guzmán, lo que
al día siguiente se cambió por el fracasado opera
tivo para detenerlo.
El Presidente también dijo que la decisión de

cancelar todo fúe del gabinete de seguridady que
él la respaldó.
Y con eso nos quedamos, tanto así que el 5 de

noviembre Durazo compareció ante el Senado y
bajo protesta de decir verdad repitió la versión
del gabinete de seguridad, que quedó desmen
tida esta semana cuando el Presidente de la Re
pública reveló: Yo tomé la decisión de liberar a
Ovidio Guzmán.
Esto exhibe a quienes faltaron a la verdad afe

rrándose a una falsa narrativa de una realidad
que López Obrador develó ocho meses después:
él dio la orden.

RETALES

1. SUSPENSO. El Senado sesionará limes y mar
tes de la próxima semana para aprobar las seis le
yes antes de que entre en vigor el TMEC el miér
coles. No entiendo el irse a la víspera. En San Lá
zaro también y dicen que aprobarán los cuatro
nuevos consejeros del INE;
2. GARANTE. López Obrador se autodeclaró
ayermaran te de la limpieza de las elecciones del año
que viene, cuando no está facultado para ello, cons
titucionalmente es labor del INE y del Tribunal
Electoral. Y es que no puede ser garante y parte; y
3. ENROQUE. Sin explicación alguna, que tam
poco tiene porqué darla pues esa sí está entre sus
atribuciones, el Presidente pasó a Rabindranath
Salazar del Banco de Bienestar a la subsecretaría
de Gobernación, y a Diana Alvarez Maury de este
cargo al banco. ¿Los motivos? Solo él lo sabe, mmm

Nos vemos mañana, pero en privado
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La curva de

LópezGatell

México está entre los
países con más muer
tes y casos confirma

dos porcovid19 en el planeta entero.
A pesar de las pocas pruebas que ha

hecho el gobierno, el registro oficial ya
nos arroja al quinceavo lugar mundial
por número de contagios y al séptimo
por personas fallecidas.
Cuando transparenten y actualicen

las actas de defunción por probable
coronavirus (en CdMx se comprome

tieron a hacerlo a principios de junio),
y conforme el tiempo pase, muy pro
bablemente rebasaremos a España y a
Francia Y quizá también a Italia. Esta
remos en el terrible "Top 5".
Querer minimizar la situación

comparándonos con el peor ejemplo,
nuestro vecino del norte, es misera
ble. Las miles de familias enlutadas
no lo merecen.

Para que se den una idea, retomo
los registros de la Johns Hopkins
que aquí he consignado: Al 22 de ju
nio, Estados Unidos
está muy por enci
ma de todos con 120

mil 351 muertes; le
sigue Brasil con 5i
mil 228; Reino Uni
dos con 42 mil 731;
Italia con 34 mil 657; Francia con
29 mil 666; España con 28 mil 324 y
México con 22 mil 584. El momen
to más crítico se encuentra ahora en
el continente americano. Estamos
enfoco rojo.
Quisiera ser más optimista pero es

tos son datos que podemos encontrar
en diversos reportes de instituciones

y organizaciones confiables a nivel na
cional e internacional.

Ojalá las autoridades locales trans
parenten la información y la conside
ren para implementar políticas públi
cas responsables, que tarde o temprano
serán evaluadas.

Aquí entre nos
Al inicio llamó la atención la frase del

vocero de la epidemia Hugo López
Gatell sobre la fuerza moral, no de
contagio, de López Obrador. Ahora
  ya no sorprende su

militancia y distrac
ción profesional.
Hace tres meses, pa

ra atenuar sus dichos,
señaló que él era un
funcionario técnico y

que no se le debería intentar llevar a la
esfera política Este fin de semana se su
mó al llamado gubernamental en defen
sa de la secretaria de la Función Pública
En esas anda en plena crisis sanitaria
Ya lo tuiteó @mon_arce: "La cua

rentena ha sido tan larga que pudi
mos ver el ascenso y el descenso de
López Gatell"..

Ojalá las autoridades
locales transparenten la

información
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T
odos discriminamos y todos pode
mos ser objeto de discriminación. Por

—HL nuestra edad, por nuestras creencias,
religiosas o filosóficas, por el color de nuestra piel,
por alguna discapacidad, por tener alguna enferme
dad como el VIHsida, por tener una preferencia se
xual distinta a la de la mayoría, por ser pobre, etcéte
ra Por eso, el tema de la discriminación necesita ser
un asunto prioritario para nuestro país. De esos que
además no se borran o disminuyen de un plumazo, o
con una orden presidencial, sino que debe debatirse,
discutirse, plantearse como un problema todos los
días, durante muchas décadas, para así lograr, even
tualmente algún avance en la materia

Existe en todo el mundo, pero hay países que,
conscientes de ello, luchan cotidianamente y de ma
nera institucionalizada para tener una mej or socie
dad, más igualitaria y más justa México, no solo no
es una excepción, sino que, por razones históricas,
arrastra este grave problema desde hace siglos. Así
que eliminar un organismo que trata de combatir la
discriminación, por el lado que se le quiera ver, sería
un grave error con fatales consecuencias.
El Consejo Nacional para Prevenir la Discri

minación fue un proyecto impulsado por Gilber

to Rincón Gallardo, viejo líder de la izquierda de
mocrática, quien había sufrido en carne propia
ese flagelo. Tenía un defecto congénito, con brazos
cortos sin desarrollar y tres dedos en cada mano,
que desde niño le habían impedido cosas tan bási
cas como abrocharse los zapatos. Aun así, gracias

a su inteligencia y empeño, llegó a ser candidato a
la Presidencia de la República en el año 2000, por
el Partido SocialDemócratay tuvo una destacada
actuación, sobre todo en los debates televisados,
donde mostró su lucidez y claridad política

Ciertamente, uno de sus temas preferidos era el
de la discriminación. Así que en los años siguientes
no cesó en sus objetivos de establecer una comisión
o un consejo, desde el cual se pudieran proponer le
yes y políticas públicas para combatir ese flagelo. Fi
nalmente, en 2003, después de muchos cabildeos, se
logró la instalación, dentro déla Secretaría de Gober
nación, de dicho Consej o. Me tocó colaborar durante
varios años, atítulo honorífico, en su Asamblea Con
sultiva y en algunas ocasiones como suplente en su
Junta de Gobierno. Me consta que se hizo siempre un
trabajo extraordinario que contribuyó a comenzar a
sensibilizar a la población sobre este tema
Un gran logro fue la incorporación del tema a la

Constitución y la emisión de una Ley para Preve
nir la Discriminación. Así, con aciertos y tropie
zos, el Conapred siguió trabajando durante estos
años y en distintos gobiernos. Todavía,hace unas
cuantas semanas, dicho organismo y en particular
quien fue su directora, nos ayudó a eliminar cual
quier elemento discriminatorio a quienes cola
boramos en la redacción de una guía bioética pa
ra asignación de recursos médicos en situación de
contingencia por el coronavirus.
Entonces, que el Presidente no sepa que el

Conapred existe o para qué sirve, o que lo quiera
eliminar porque alguien osó invitar a un crítico a
uno de sus foros, me parece el colmo de la ignoran
cia y el despotismo.^™
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T?
1 acceso a la justicia es un derecho humano,

H| i de cuyo cumplimiento depende la concre
—ción de muchos otros derechos. Para que
cumpla su función —esencial para el estado de derecho
la impartición de justicia debe ser un espacio neutro, en el
que todas las personas tengan oportunidad de defenderse
y de hacer oír su voz, en igualdad de condiciones y sin dis
criminación. Junto a la salud, la educación y la seguridad,
la justicia forma parte de los servicios estatales más fun
damentales; los que definen al Estado mismo.
Con todo, frente al riesgo que representa la presente

pandemia del covid19, la protección de la vida y la salud
de las personas adquiere una urgenciay unaprioridad que
debe dar formay contenido atodas las estrategias, políti
cas y medidas estatales que se adopten en esta coyuntura
Tratándose de laimpartición de justicia, ello supone esta
blecer una priorización, que permita dar el mayor acceso
posible a la justicia, sin poner en un riesgo directo la viday
la salud de los servidores públicos de la Judicatura
Al respecto, las recomendaciones de los organismos

internacionales de derechos humanos han llamado a la
racionalización de los servicios que prestan los sistemas de
justicia, a la identificación de los casos que resulten priorita
riosenlosquedebaasegurarseelacceso,asícomoalusogene
ralizadodelastecnologíasdelainformaciónparahacerfrente
a las circunstancias. Nuestra propia Constitución establece
que el Estado está obligado a garantizar el derecho de acceso
universal, equitativo, asequible y oportuno a las tecnologías
delainformaciónycomunicación,asícomoaintegraralapo
blación ala sociedad de lainformacióny del conocimiento.
Estos derechos constitucionales —indivisibles e Ínter

dependientes— a lajusticiay al acceso alas tecnologías
de la información convergen en el concepto de ejusticia,
referido a una administración judicial en la que queden
atrás los legajos, las foj as, los tomos y los expedientes, para

dar paso a archivos digitales, audiencias virtuales y notifi
caciones electrónicas.
Tal revolución tecnológica ya está en marcha Hoy en

día es posible presentar cualquier demanda ante el Poder
Judicial de la Federación, sin más requisitos que contar
con una firma electrónica y tener acceso a un dispositivo
electrónico. No solo tratándose del juicio de amparo, si
no en todas las materias de las que conocen los juzgados y
tribunales federales, así como la Suprema Corte. No hay,

en la actualidad, ningún juicio, recurso o incidente que no
pueda ser presentado a través de medios digitales,
Estamos transitando hacia un nuevo modelo de justi

cia en el que la regla será la tramitación electrónica de la
mayor parte de las controversias del orden federal. Tene
mos ya la capacidad para tramitar todos los asuntos total
mente en línea, lo que a su vez asegurará una mayor acce
sibüidad, transparencia y rendición de cuentas.
La apuesta por la ejusticia ha sido prioritaria en el Po

der Judicial de la Federación en esta administración. Des
de inicios de 2019 se emprendió un esfuerzo renovador sin
precedentes que, de no haber existido, hubiera hecho im
posible larealidadque hoy vivimos: la de una justicia fe
deral abierta y accesible, aún en las condiciones adversas
que vivimos. Una justicia lista para resolver los conflictos y
controversias que se le presenten en todas las materias de
su competencia, en forma masivay a la distancia Unajusti
cia digital, con la capacidad de llegar a todos los rincones del
país, a través délos servicios de defensoría pública y aseso
ría jurídica gratuita, cuya expansión ha sido también de la
primera importanciabajo mi presidencia
Los desafíos son aún muchos; el camino es aún largo,

pero la exigencia de los tiempos es inapelable e inaplaza
ble. La justicia digital llegó para quedarse y el Poder Ju
dicial de la Federación sabrá estar a la altura de tales exi
gencias, con sensibilidad, responsabilidad y esmero, has
ta alcanzar la justicia moderna, cercana e igualitaria que
nuestra Constitución asegura para todas las personas,
Juntos saldremos adelante.
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Al avispero
guanajuatense

r
1 sexenio pasado el ro

i bo de combustible, eso
MM—A que llamamos huachi
coleo, se convirtió en un negociazo
para los criminales.
De ese negocio ilegal, como suele

suceder, surgió una organización que
lo lideró y a la que conocimos con el
nombre de cártel Santa Rosa de Lima.

En una de sus primeras acciones en
relaciónconlacriminalidadyla violencia
en el país, el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador decidió atacar el proble

ma Cerró ductos, mandó alEjército ain
tervenir y cuidar el combustible, encon
trary cerrar tomas clandestinas.
Según los números oficiales que se

presentan todos los días en las reunio
nes del gabinete de seguridad de las seis
de la mañana, la reducción en robo de
hidrocarburos es impresionante. De
56 millones de barriles diarios en 2018

a un promedio de cuatro en este año.
Pero, en la misma medida en que

ha bajado el robo
de combustibles, ha
aumentado la vio
lencia en la zona

donde aquella orga
nización se encuen

tra: Guanajuato.
No debería extrañarnos, la organiza

ción criminal o las organizaciones cri
minales que se dedicaban a aquel ilícito
no desparecen por arte de magia, más
bien diversifican su actividad criminal,
muchas veces a asuntos que afectan di
rectamente a la ciudadanía; y por otro
lado, su debilidad es una invitación pa
ra otras organizaciones a tomar terri
torio o acabar con ellas.

Si no es de extrañar, es que esto lo
hemos visto en otras ocasiones en los
años recientes en otras zonas del país
con otras organizaciones delictivas. En
este caso, según los que saben, la debi
lidad de la organización guanajuaten
se que lidera un señor que se apoda El
Marro, ha querido ser aprovechadapor
los del Cartel Nueva Generación. En su
último video, El Marro amenaza con
aliarse con otras organizaciones na

cionales para comba
tir a los de Jalisco.

Lo único que queda
claro e,s que las fuer
zas militares y de se
guridad han aprendi
do poco en todos estos

años. Ha dicho más de una vez el presi
dente López Obrador, creo que con ra
zón, que el error del presidente Calde
rón en 2006 fue golpear el avispero sin
tender claro qué iba a pasar o qué iba a
hacer después.
Pues eso. 60 víctimas de homicidio en

cuatro días según el reporte diario. Un
año y meses después, el avispero guana
juatense está a todo lo que da mb

Lo ÚllicO claro es que
las fuerzas de seguridad
llan aprendido poco
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José Antonio Yépez nació en el pueblo de
Santa Rosa de Lima, Guanajuato, a me
nos de 100 kilómetros de la refinería de

Salamanca De la escuela de Los Zetaspasó a ser el
segundo de abordo de David Figueroa, ex policía y
fundador del grupo huachicolero, estrenándose al
rededor del 2017 al control de la organización en un
video donde amenaza al Cartel de Jalisco, Nueva
Generación, por disputas sobre territorio; la muer
te de Nemesio Oseguera, El Mencho, jefe del cártel
rival, fue desmentida por la DEA la semana pasada,
con lo cual sigue vigente la recompensa de 10 mi
llones de dólares ofrecida por el FBI a quien brinde
ayuda que lleve a su captura.
Luego de que la incompetencia de la nueva presi

dencia se hiciera evidente en el desabasto de gasoli
na que padecimos a principio del 2019, los de Santa
Rosa se convirtieron en los perfectos chivos expia
torios. Lo que comenzó como pantalla se volvió per
sonal cuando una bomba fue localizada frente a la
refinería al lado de un mensaje firmado por Yépez
y dirigido a López Obrador: "Te exijo que saques a
la Marina, Sedeña y fuerzas federales del estado, si
no te voy a empezar a matar gente inocente... Ahí te
dejo un regalito en mi refinería... Atente a las conse

cuencias". El cerco policiaco pasó a ser brutal, pero
la generosidad y cercanía del Marro con los locales
—ciudadanos, policías y funcionarios públicos— re
sulta en plantones y barricadas que impiden el in
greso de los operativos enviados a arrestarlo, y el
congelamiento de sus activos y la ocasional captu

ra de sus cercanos ha sido correspondida con san
grientas masacres públicas.
Las guerras de Santa Rosa contra el cartel de Ja

lisco y la policía tienen hoy al otrora apacible Gua
najuato como uno de los estados más violentos del
país. El sábado pasado, luego de la captura de la ma
dre, hermana y novia de Yépez, éste soltó un video
donde, con lágrimas en los ojos, le pide ayuda a toda
su comunidad y hasta ofrece subordinársele al Ma
yo Zambada para "cargarse a la v... a esos hdp... las
tienen grabándoles audios y madreándolas". Des
de entonces, las balas no han dejado de llover sobre
el Bajío.
Ovidio Guzmán fue capturado el 17 de octubre

del 2019 en Culiacán y estuvo en custodia federal
entre pasadas las tres y casi las siete de la tarde, sien
do liberado —hoy sabemos que por orden directa
del presidente— para "proteger la vida de las perso
nas inocentes". Los inocentes no solo eran los aco

gotados ciudadanos de a pie, sino las esposas e hijos
del ejército: en medio de una ciudad desquiciada, la
unidad habitacional militar de Culiacán fue atacada

por una veintena de sicarios que aventaron grana
das y rodearon los edificios con camiones supues
tamente cargados de explosivos que, de no liberar a
Guzmán, harían volar.
Justificar así la capitulación del Estado frente al

poder del narco podría considerarse de no ser por
que, apenas cinco meses después de que Ovidio le
pusiera los tanates en la visagra, López Obrador fue
mangoneado por el abogado de los Guzmán en su
camino a saludar deferentemente a su abuelita.
Con ese precedente, El Marro, por muy lastima

do que esté, no se va a ir en blanco.
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PEPE GRILLO

El verdadero guardián

¿La 4T quiere asumir el control del INI:?
Los partidos de oposición dicen que si quiere. 1.a siguiente
pregunta es ¿lo van a dejar?
Lo que hace el presidente, sostienen, es curarse en salud
ante un eventual resultado adverso en el 2021. Las

encuestas muestran que ha perdido respaldo de manera
rápida y de ahí el intento sistemático por desacreditar al
arbitro.
La oposición recuerda que al país le tomó tiempo, dinero y
esfuerzo que las elecciones salieran de la órbita del Ejecutivo
federal para, a estas alturas, meter reversa.
Por esa razón las dirigencias nacionales de PRI y PRD y
senadores del PAN dejaron en claro que el INE y ei TEPJF
son los verdaderos guardianes de la democracia en México.
Que nadie más se apunte,
El asunto sigue. El autonombrado guardián volverá hoy
mismo a ta carga.

Casi clandestinos

Como no queriendo la cosa, sin contárselo a nadie, se
reunieron los gobernadores del PRI con el dirigente
nacional de ese partido, Alejandro Moreno.
Como todos usaron grandes cubrebocas es difícil saber si
estaban aburridos, preocupados o contentos. 0 único que
mostró una cierta sonrisa, muy discreta, feie Ornar Payad
que ya tiene anticuerpos y no se cubrió el rostro.
Mientras que sus colegas del PAN se encuentran a cada rato
y ya tienen una agenda común muy adelantada, ios priistas
han mantenido como grupo un bajo perfil. Acaso para no
entrar en el radar de la 4T.
Pero lo cierto es los gobernadores tienen que ponerse a
trabajar. El tiempo pasa rápido y no pueden seguir con
titubeos.
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Siguiente escala, Michoacáh
En menos de tres semanas se han duplicado ios casos de
COVID19 en Michoacán.

La entidad, lo reconoció el gobernador Silvano Aureoles,
se adentra a la etapa más complicada del coronavirus y el
mandatario reitera los llamados a la población de cuidarse.
En eso estaba Aureoles cuando comenzó a circularen la
entidad la noticia de que el próximo viernes el presidente
López Obrador estará en Morelia.
El gobierno estatal tendrá que dividir su atención. Le echará
un ojo a la epidemia y otro al visitante que suele ser el único
en las reuniones que no usa cubrebocas.
El COVID19 y las giras presidenciales no hacen buena
combinación.

SU PROPIO ESTÍLO

A la jefa de Gobierno de la CDMX le interesa que todos los
capitalinos reciban ei mensaje de que usar cubrebocas es
necesario y que puede hacer una diferencia entre la salud y
la enfermedad, entre la vida y la muerte.
Ese aspecto es uno de los que han dado un perfil distinto a
la estrategia capitalina en contra del coronavirus, otro es la
realización de pruebas.
Desde que se inició la pandemia se han realizado en la
ciudad 100 mil pruebas de detección, más de un tercio de
ellas en las tres últimas semanas.

Claudia Sheinbaum dio un dato relevante, el 45 por ciento
de las pruebas realizadas han arrojado resultados positivos.
El incremento obedece a que se rastrean a personas que
tuvieron contacto por infectados por el CÜVÍD19, lo que
permite una detección más rápida para una mejor atención
y para que la persona positiva se aisle,
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Alejandra
Palacios
Prieto

La directora de La. Comisión Fe

deral de Competencia Económi
ca (Cofece) alzó la voz y conside
ró que ia política emitida por la

Sener es contraria al contenido de los artículos

de la Constitución, así como a fas leyes aplica
bles en materia de electricidad, los cuales en
conjunto establecen un régimen de competen
cia en la generación. Por eso, ecurre a la Supre
ma Corte, con el objetivo de que se preserve la
competencia económica.

Ya pasó más de un mes y !a titu
lar del Conacyt no ha dado una
respuesta clara de lo que pasó
con los ventiladores ofrecidos

por dicha Institución; tal parece que sólo eran
promesas vacías, pues ahora la funcionarla dice
que las piezas son complicadas de conseguir.
Habría que seguir el ejemplo de la UIMAM, pues
la universidad ya produjo y probó exitosamente
los suyos.

María Elena
*

Alvarez
Buylla
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EL C RI STALAZO

Pecados inmobiliarios
en la IVT

Cfi un precisión de cirugía
/ Alfonso Ramírez Cue
llar. el presidente pro

j. visiontil (no providen
r cial) de Morena, sua
' ve en ¡os modos e im

placable en el cumplimiento de la
encomienda, aprieta el cerco con
tra Yeidkol Polen vsky, 3 a secreta
ria general en funciones {pronto
en defunciones l, depuesta y exi
liada a los confines del desprecio
partidario, esa tierra seca donde
no florece nada, ni siquiera las
llamadas de auxilio al fundador,
promotor, organizador y patriar
ca de! movimiento regenerador,
quien como los marinos de Uli
ses, tiene cera en los oídos y no
escucha los lamentos de quien en
un tiempo fue su fidelísima cola
boradora, hasta para llevarle a la
casa de Copilco, ei portaviandas
con sopita y la agenda del retor
no a! gobierno del DF de donde lo
habían desaforado.

Pero no se salvan de los escón
dalos inmobiliarios ni los more

nos de siempre ni los advenedi
zos, ni los heredados del pasado.
Las casas y las cosas.

A las revelaciones de la inmo
biliaria Bartlett, ahora se ve el re
al estáte Ackerman. Sandoval &
etc., en un ámbito donde nadie
hurga por las posesiones mate
riales de "Napito" ni mucho me
nos en los condominios estaduni

denses de la secretaria de Gober
nación o la familia del señor de las

Comunicaciones, porque el con
cepto de bienes inmuebles es ca
da vez más cierto: nada es tan re
al como el suelo el predio donde se
linca o lo fincado en el piso linne
o la tierra pródiga, aunque haya
caminos de disimulo para encu
brirlos. disimularlos, disfrazarlos,
ponerles actas de nacimiento fal
sas, escrituras apócrifas o desvíos
notariales, Siempre hay modo.

Aunque muchos no tengan tes
ta siempre tiene lestEiferro. hom
bres de paja, simuladores dispues
tos a cargar con algo ajeno, como
si fueran Atlas auxiliares sobre cu
yas espaldas de notaría cómplice,
llevan la losa de una propiedad
ajena como quien se presta a un
matrimonio "por poder".

Poderdantes y apoderados, y
en esa ensalada se mezclan las
ambiciones frente a cuya denun
cia no prevalecerán las puertas
del infierno, porque el "dream
team" de los artilleros sincroni

zados, los Felipe Angeles de la
reivindicación tuitera del honor
contralor; simultáneos en la de
fensa del prestigio de la candida
Eréndira y Mr. Johnny, ya se en
carga y se seguirá ocupando en
lanzar al fuego de las redes socia
les a los reprobos neoliberales y
herejes conservadores, cuya in
tención no es exhibir inmorali
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dades o riquezas repentinamente
habidas, sino hacer de estas fal

sedades, herramientas para des
prestigiar al movimiento de un
solo hombre, en el futuro país del
mismo hombre.
Y así vamos mientras Yei

dkol sufre el mismo destino de

otra mujer alguna vez amiga de
quienes hoy no la quieren, doña
maestra Robles, a quien comen
zaron por culpar de otro lio inmo
biliario cuando le dio al Partido de
la Revolución Democrática una

sede en la Esc andón, de antigua
alcurnia porüriana ¡Recuerdan
ustedes el folión?, vaya tiempos,
señor don Simón.
Las casas y ¡os ranchos; las

propiedades, las herencias opor
tunamente recibidas, las dacio
nes en pago; los obsequios, las ce
siones. las concesiones y los dis
fraces inmobiliarios cuya reali
dad de pronto se aparece para ex
hibir con elocuencia las habili
dades crematísticas de quienes se
han hecho de finca en Malinalco
o de Casa Blanca en las Lomas, la
cual —por cierto— no llega en
valor ni siquiera a lo ahora de
mandado a la señora Polenvsby,
a quien le atribuyen malas ma
niobras por el elevado monto de
los J95 millones de pesos, con lo

cual se compra uno un feudo en
Coyoacán, como si se apellidara
Barbosa y quisiera presumir de
"nouveau riche" en mole poblano
o esconder bajo la manga el relu
jóte de las Relaciones Exteriores.
Todos tienen su tierrila, lo

dos saben de sus haberes bien o
mal disimulados tras las faldas de

la compañera, la concubina ola
suegra, porque en esta labor de
disimulo valen esposas o herma
nas y hasta las madres, pero nun
ca nos olvidemos; no toda las ma
dres son iguales, porque a la ma
má del señor Marro la enchique
ran en los separas, mientras a la
genitora del Chapo la saluda dili
gente YSO, faltaba más y sobraba
menos, porque lodos somos igua
les pero hay de delincuentes a de
lincuentes y de madres a madres.
A fin de cuentas los favoritos

pueden hacer y deshacer siem
pre y cuando sigan fieles a! evan
gelio, no importa si pecan de si
monía o de cuando en cuando se

deslizan por incumplir los man
damientos séptimo y décimo y co
dician lo ajeno y cometen indebi
da apropiación y caigan en ava
ricia. codicia o ambición indeco
rosa. alejada de la austeridad re
publicana.

Austeridad franciscana, si señor.

Fecha: 23/06/2020

Página: 31

Area cm2: 338

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 35,871

Página 6 de 12



Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director.

a

Respecto a la nata titulada "In
certidumbre, imprecisiones y
omisiones han costado casi 21

mil muertes por CGVID19:
PAN", nuestros lectores y ciber
n antas hicieron ios siguientes
comentarios:

Gonzalo Matayperez: Oh
"dios"... estas muertes... se con
tabilizarán ei la historia nefasta

del "gobierno" del dictador López
obrador.

Las páginas de CRÓN1CA están abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

* nacionalíqcrónica.com.mx o a nuestras redes sociales
¦* 7\vjíífr: LafrotiicaDeHoy
'* Fniiíliiiíifc LiCroiiicaDeHov

Los testos no deberán exceder las HÜ palabras.

Francisco León: A ese Peje lo
único que le importa es su pro
yecto, su aeropuerto inservible
y andar en campaña. No puede
replantear la estrategia, puesto
que él no cree en la enfermedad,

Armando Borlotes: Haber sa
belotodo. díganos como para que
esto termine, todos los países del
mundo se los agradecerían, que
también no encuentran la ade

cuada estrategia que Marko Cor
tés ia tiene. Adelante Sabios,

Antonio Martínez; Claro que
es muy cómodo criticar. ¿Por
qué no proponen una estrategia
que a estas alturas de ta enfer
medad sea mejor que la actual?

José Alvarado: Ahora resulta,
que el1 'epidemiólogo". el TAXIS
TA "cako" Cortés, no le gustan
las estadísticas y no se acuerda

que fueron cientos de miles de
muertes por la violencia y no di
jo nada ciel comandante" Boro
las " Calderón.

Rubén Lara: Pues ya se ha di
cho hasta el cansancio que si
no tienes a qué salir NO ta ha
gas, las personas que trabajan
y viven al día se entiende, pero
a mLichos les va le madre y salen
hasta de paseo.

javier Campos: ¿Quién entien
de a este gobierno, primero con
su ridículo discurso de abrazos

no balazos y ahora resulta que
se contradice, a este remedo de
Presidente sólo le interesa seguir
haciendo campaña, qué lamen
table es esto.
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Yo te lo juro que yo no fui

% "S?' 11 Jiíis pasados ei expresidente
¦ Felipe Calderón concedió di

J LLi versas entrevistas a medios
nacionales en el marco de la

k presentación de su libro I>ri
; siamés Difíciles. Independien

temente de sus aclaraciones en otros te
mas, lo relevante de sus dichos respecto
al paro de operaciones de Mexicana de
Aviación es que. según él, "hizo lo que
estuvo en sus manos para evitar que la
empresa llegara a la quiebra" (sic). Na
da más falso.

Para quien no tiene en la memoria los
hechos de aquel verano del 2010, hace
casi 10 años, las justificaciones podrían
llevar a confusión, Pero ei seguimiento
puntual del proceso marca que definiti
vamente estaba en manos de! gobierno
federal la salvación o la muerte de la Pri

mera Línea Aérea de Latinoamérica. ¿Có
mo? Veamos:

Efectivamente, la situación de Mexi
cana era muy mala. Tan mala, que pa
recía mentira que en sólo > años la em
presa hubiera pasado de la estabilidad y
la solidez de su posición en el mercado y
en su estructura financiera, a la deseapi

talización, la fuga de recursos y el nivel de
apalancamiento al que llegó en julio del
2010. Pero así fue y todo ocurrió en las
narices de una autoridad de aeronáutica
civil omisa, que tenia la obligación jurídi
ca de supervisEir la viabilidad técnica, ju
rídica. financiera y operativa de todas las
aerolíneas a su cuidado. Primer i i lira que
estaba en las manos del gobierno federal.

Cuando la empresa recurrió a Concur
so Mercantil, quedaba de manifiesto todo
el cúmulo de irregularidades que se come
tieron: desde la creación de empresas pa
ra trasladar activos y dejar pasivos en la
empresa madre, hasta la constitución de
Lililí, con la que se pretendía seguir ope
rando al margen de los contratos colecti
vos: ¡aprobar esta condición jurídica no
estaba en las manos del gobierno federal?
Por supuesto que si, De pronto. Grupo Po

sadas vendió en mil pesos sus acciones y
no hubo autoridad que impidiera que una
recién creada nueva empresa \Tenedora
K) ostentara una concesión de servicio de
transporte federal, otorgada por el gobier
no. Otra omisión. En aquellos días se sí>
lícitóal gobierno federal que interviniera
en la empresa —pudo ser a través de la re

quisa—para evitar que el servicio se inte
rrumpiera, mientras se llevaba a cabo el
concurso mercantil que hubiera podido
servir de algo si la empresa hubiera segui
do operando. Ante esta petición concreta,
el entonces presidente dijo que "ése era
un problema entre particulares" Iresic).

Finalmente, el gobierno se hizo el ofen
dido porque se le debía mucho dinero,
producto de ios derechos e impuestos que
la empresa no le pagó durante mucho
tiempo, a pesar de que si tenía contratos
sumamente onerosos y muchas veces du
plicados. con empresas propiedad de Los
accionistas. ¿Quién lo permitió?.

En resumen: ei gobierno de Calderón
no sólo no hizo lo que estuvo en sus ma
nos para evitar la quiebra: tanto los titu
lares como los subsecretarios de SCT in
miscuidos en este asunto hicieron todo

por evitar que Mexicana volviera a vo
lar. Y lo lograron. Lo peor es que e! go
bierno federal lo sabía perfectamente,
se estuvo publicando continuamente.
La libre expresión y la documentación
de los acontecimientos sirven para eso.
Por eso, hay que preservar ambas cosas
siempre: ayer y hoy. No, Felipe, si pudis
te y no lo hiciste.
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EMPEDRADO

COVID en México: los costos
de la inflexibilidad

Pasan las semanas y cada
j vez se hace más eviden
/ te que la estrategia para
combatir la pandemia del
coronavirus en México t u
vo muchas fallas. Lo me

nos que se puede decir es que han pasa
do tres meses, los muertos ya son el triple
de lo pronosticado inicia [mente y el índi
ce de contagios y defunciones sigue al al
za. Uno quisiera que el modelo mexicano
hubiera funcionado, pero a la hora de ha
cer el saldo resultó bastante malo.

Al inicio, las cosas parecían ir según
el guión. La decisión de confinamiento y
el protocolo de sana distancia parecían
oportunos; la prevención para aumentar
el número de unidades COVID y unidades
con ventilador. 110 tan oportuna pero si
suficiente. Había, sí, algunos obstáculos,
como el mal ejemplo presidencial, pero
la consigna de "quédate en casa" y las
advertencias eran constantes.
Pero faltó un ingrediente

fundamental. A diferencia de otras
naciones, México no instrumentó un

programa de apoyo económico a los
trabajadores que quedaban sin ingresos,
En la obsesión de mantener el equilibrio
liscal, el gobierno dejó a la población a su
suerte. En un país donde tantas personas
viven al día. eso significó que muchas
personas tuvieron que salir en busca de
sustento. Los índices de hacinamiento
contribuyeron a multiplicar el virus.

En otras palabras, el confinamiento
sirvió para evitar un salto dramático en
contagios y hospitalizaciones, pero fue
insuficiente para evitar la reproducción
ampliada de la enfermedad. Controló,
pero no contuvo. Y a un fuerte costo
económico.

El otro elemento que está detrás
del fracaso es la obsesión con el

"aplanamiento de la curva", en su
versión más simplona. Ésta dice lo que
evitan las acciones de distanciamiento

social es, estrictamente, que los servicios
de salud sean rebasados por la demanda
de atención derivada de la epidemia,
En esta versión, a final de cuentas, se
contagian quienes tienen que hacerlo,

pero no hay tantas defunciones porque
el sistema de salud es capaz de atender
a todos.
De ahí la insistencia informativa

diaria sobre la disponibilidad de camas
en los hospitales IRAG, Se nos machaca
cotidianamente que es suficiente, que
el sistema no ha sido rebasado. Pero

también vemos que, día a día, crece
el número de Unidades COVID, en lo
que eufemísticamente han dado en
llamar "reconversión hospitalaria".
En otras palabras, hospitales que
antes se dedicaban a atender otros

requerimientos de salud, ahora están
dirigidos exclusivamente a COVID.
En el análisis de la epidemia en

Lombardía. salló un dato de la provincia
más afectada: Bérgamo. Las defunciones
se habían duplicado respecto al año
anterior, pero sólo 31 por ciento de
la diferencia se podía explicar por la
pandemia de coronavirus. ;De qué
murió el otro 69 por ciento? Sólo hay
dos posibles explicaciones: o fue por el
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virus, y no se registró, o fue por otras
enfermedades, pero los pacientes no
pudieron ser atendidos porque todo el
sistema estaba abocado al combate de
la pandemia. Un estudio arropa datos
similares para la Ciudad de México en
abril: el COVID explicaba sólo el 2 5 por
ciento de las muertes adicionales.

En otras palabras, las autoridades de
Salud pueden expandir los hospitales
COVID al infinito, y presumir que siempre
hay disponibilidad de camas, pero ello no
evita que las muertes se multipliquen.
Tanto las de los pacientes contagiados
por el virus como las de quienes
prefirieron morir en casa o tenían otro
mal y su atención o su cirugía se pospuso
a las calendas griegas.

El éxito en el combate a la pandemia,
considero, no se mide principalmente en
si e! sistema sanitario quedó rebasado o
no. Es un elemento importante, pero no
definitorio. Se mide en el control de los
contagios, la disminución del número de
muertes y la rapidez con la que es posible
regresar con cierta seguridad a algo
semejante a la normalidad. Si México

aprueba en el primer punto, reprueba en
ios otros tres.
llago isna acotación: hay una

instancia en la que el sistema de salud
ha quedado totalmente rebasado (ahí
cargaba con un rezago histórico que
se evidenció}: la incapacidad para
informar con tiempo razonable de
contagios y fallecimientos. El desastre
administrativo ha dificultado a todo el

país seguirle el paso a la epidemia, saber
realmente en dónde estamos parados en
cada momento y tomar las decisiones
conducentes.

Finalmente, también ha habido una
enorme resistencia a hacer cambios en

la estrategia a partir de la experiencia.
Si la pandemia no evolucionó como
esperábamos, es que una parte del
diagnóstico estaba mal hecha. No
podemos convertir la Campana de Ciauss
en un Lecho de Procusto para hacer que
la realidad quepa a fuerzas en nuestros
supuestos. Menos, si esa campana es
indicadora de muertes de personas de
carne y hueso, compatriotas nuestros.

Pero es lo que se ha hecho. Y se ha
preferido mantener la ruta a pesar de

las evidencias. La ruta de no aumentar

el número de pruebas, la de no inducir
a nivel nacional el uso obligatorio del
cubnebocas, la de no buscar tratamientos
preventivos para la población, la de
poner oídos sordos a recomendaciones
de expertos nacionales y extranjeros.
Es una ruta que da cuenta de un
empecinamiento atroz. La inflexibilidad
ha sido muy costosa.

Detrás de esa ruta, hay que decirlo,
está una decisión económica. La de no

generar el gasto social para apoyar a
todos los trabajadores con un ingreso
básico durante la pandemia. Y junto con
ella, la de no dotar de recursos suficientes
al sector salud, como pretendían
leales cartuchos, quemados por la
circunstancia, como el de Asa Cristina
Laurel!. Esas decisiones fueron de AMLO,
porque importan más el aeropuerto, la
refinería, el tren maya y los dineros para
apoyos cliente lares. En otras palabras,
porque las prioridades del país son dos:
los deseos de Andrés Manuel López
Obrador y las elecciones de 2021. No es
casualidad que. en plena pandemia, el
Presidente siga encampana.
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Nos cuentan que la labor que desarrolló
RABINDRANATH SALAZAR durante los

últimos 18 meses para transformar a
Bansefi, institución señalada por actos de
corrupción, en el Banco del Bienestar, que
está en vías de llegar a cada rincón del
país para incorporar al sistema financiero
a más de siete millones de personas, le
valieron a este servidor público llegar a la
Subsecretaría de Gobernación y seguir
siendo uno de los hombres de confianza

de López Obrador.
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El Presidente se lo informó a sus cerca

nos el pasado viernes. Necesitaba a sus
incondicionales en posiciones clave y
con la llegada de Rabindranath Salazar
era el momento de consolidar la política
interior y los nexos con gobernadores y
actores políticos relevantes de cara a las
elecciones del 2021, donde nada más es
tán en juego 15 gubernaturas y 500 posi
ciones legislativas.

El exdirector del Banco de Bienestar de

berá instrumentar estrategias que permi
tan impulsar los programas sociales y
contribuir a solucionar problemas críti
cos del país, como la inseguridad. No ol
videmos que Rabindranath fue uno de los
cinco coordinadores de campaña de AM
LO en la elección presidencial, así que la
confianza en su operación y en tender
puentes en política interna están más
que probados. La subsecretaría de Go
bernación, Diana Álvarez Maury, del
ITAM usted ya lo sabe, ocupará la direc
ción del Banco del Bienestar.

Por cierto, luego de que el presidente An
drés Manuel López Obrador asegurara
que existen muchos organismos autóno
mos que ejercen una gran cantidad de re
cursos, pero sirven de poco —entre ellos
el INE, de Lorenzo Córdova diversas
voces en la oposición salieron a recordar
que en esta administración se creó el de

nominado ProBeis, a cargo de Edgar Gon
zález, cuyo presupuesto anual alcanza los
350 millones de pesos.

En la Auditoría Superior de Puebla inicia
ron la semana con ánimo de pelear y qui
sieron utilizar como sparring, una vez
más, a la Universidad Autónoma del esta
do. Desde su cuenta de Twitter, la institu
ción a cargo de Francisco Romero Serrano
amagó con hacer una revisión jurídica al
contrato que la BUAP firmó con la audito
ría externa, Fates Consulting, para la revi
sión fiscal de la institución en este año.

Supuestamente, aún no se emiten los li
ncamientos de contratación de los despa
chos de auditores externos para las enti
dades fiscalizabas. Sin embargo, por
aquellas tierras circuló rápidamente el
oficio ASE/0091520/DCSAE ¡firmado por
el propio auditor superior!

***

En el oficio se certifica a la citada firma

como idónea para ser autorizado como
auditor externo para el ejercicio 2020, y

su respectiva "Constancia Anual de Auditor
Externo Autorizado para dictaminar los es
tados financieros, contables, presupuésta
les y programáticos de las Entidades Fisca
lizadas del Estado de Puebla para el Ejerci
cio Fiscal 2020".

Dicen los que saben que Genomma Lab,
cuyos apoderados son Antonio Zamora Ga
lland y Sergio Rocha Sánchez, está prepa
rando una colocación de deuda en la Bolsa
Mexicana de Valores (BMV), pues necesitan
recursos urgentemente para refinanciar los
pasivos que vencen en septiembre de este
año y suman una cantidad algo así como
300 millones de pesos.

***

La emisora, considerada hasta hace algunos
años una fábrica de productos milagro que
ha logrado consolidarse como una de las ju
gadoras importantes en la industria del cui
dado personal en América Latina, quiere
conseguir financiamiento fresco en la Bolsa
para mejorar su perfil de vencimientos de
deuda y mantener sus niveles de rentabili
dad. Ésa es la explicación oficial.
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¿Van jueces sin rostro?
¿Estado de excepción? El senador presidente de la Co
misión de Justicia, Julio Menchaca Salazar (JMS) informó
que derivado del crimen del juez Uriel Villegas y esposa
Verónica Barajas, regresó la colaboración entre los po
deres Legislativo y Judicial para instaurar la figura de
jueces sin rostro que permitan proteger la integridad de
los juzgadores.

¿Rotación? "En su momento se consideró que bastaba
la rotación de jueces y la seguridad brindada, pero esa
figura podría influir negativamente en la impartición de
justicia al desconocer quién está juzgando. En su mo
mento Colombia y Perú aplicaron jueces sin rostro como
asignación de custodia personal y familiar para evitar
presiones.

¿En México? En 2015 un exsenador guerrerense de
mandado por varios millones de pesos por su exgoberna
dor, acudió a la oficina de un juez de distrito en Ne
zahualcóyotl para exigir trato preferencial en favor de un
integrante del crimen organizado. Ante la negativa del
impartidor de justicia éste fue objeto de amenazas cuyo
desenlace aunque no fue similar al de Villegas y cónyuge
como su similar abatido en Metepec 2016 Vicente Ber
múdez aunque según la FGR por otra connotación.

Argumento: "En el Consejo de la Judicatura se quitó de
la lista de servidores públicos los nombres y datos de la
trayectoria de jueces en materia penal" al registrarse una
vivencia de situación de

riesgo que los hace sus
ceptibles de sufrir agresio
nes de cualquier naturale
za". JMS recordó que en el
norte del país todos los
jueces solicitan servicios
de protección.

Iniciativa IMS: Pese que
existe el principio que los
juicios, dentro del Nuevo
Sistema de Justicia Penal

Acusatorio tienen que ser
públicos y los juzgadores
conocidos por las partes
involucradas, no se descar
ta que impulse una inicia
tiva para crear la figura de
los jueces sin rostro.

Gro 2021: Quién tam
bién busca Casa Guerrero es el rector de la UAGRO, Javier
Saldaña quien suscribió un convenio con la CATEM para
aplicar pruebas Covid19 a sus personal ¿No está penali
zado el proselitismo sanitario preelectoral?

Universidad Harvard: Avizora el caos social para Mé
xico pues el 56 por ciento de la población que asiste a
pruebas Covid19 resulta positiva. No ve ningún aplana
miento de la curva pero sí, mayor letalidad. De mantener
ese porcentaje en breve superará a Madrid y Lombardía...

Levantará polémica: El informe de EPIC sobre el
acuerdo para la liberación de Ovidio Guzmán...

SMSEM: La dirigencia sindical retoma la dinámica de
los programas de apoyo al magisterio. Se entregaron
préstamos del Fondo de Ahorro para la Jubilación y Apo
yo Múltiple (FAJAM) en las D regiones sindicales, apli
cando los protocolos de salud. El Día del Padre, su líder
José Manuel Uribe, envío a través de las redes sociales un
mensaje de felicitación.

En SU momento se
consideró que basta

ba la rotación de jue
ces y la seguridad
brindada, pero esa
figura podría influir
negativamente en la
impartición de justi
cia al desconocer

quién está juzgando.
En su momento Co

lombia y Perú aplica
ron jueces sin rostro
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Rumbo a la XLII
Marcha del Orgullo
LGBTI+
La situación actual por el Covid19 ha hecho que las acciones
rutinarias quedarán atrás, al menos del modo en el que las conocía
mos. Este escenario, nos ha hecho adaptarnos a circunstancias que
nunca hubiésemos creído fueran a suceder, invitándonos a utilizar a
favor todo lo que tenemos a nuestro alcance para salir adelante.

El movimiento de la diversi

dad sexual es justo un ejem
plo de resistencia y resilien
cia ante cualquier fenómeno
que se pueda presentar, so
bre todo, cuando esto impli

que un riesgo para garantizar el acceso a
nuestros derechos y a la justicia por cual
quier circunstancia que atente contra
nuestra dignidad y por supuesto contra
nuestra vida.

Nos encontramos a mitad del mes del

orgullo y la situación sanitaria no será un
impedimento para darle visibilidad a las
demandas y exigencias del movimiento
LGBTI+, sobre todo cuando, pese a tener
un avance significativo, falta mucho por
hacer. Las cifras de crímenes de odio, son
exorbitantes, eso, sin contar a todas
aquellas personas que no forman parte de
las estadísticas, no se reconoce la identi
dad de las infancias trans, el acceso a la
salud es complicado y más aún cuando
las personas LGBT+ son víctimas de bur
las, prejuicios y estigmas que existen por
parte del personal de la salud, los avances
que se han logrado en la Ciudad de Méxi
co, no se tienen en todos los estados de la

república, todo esto por mencionar sólo
algunas.

Tenemos la obligación de ver al movi
miento LGBTI+ como un movimiento in

terseccional, donde confluyen, no sólo la
orientación sexual, identidad y expresión
de género, sino muchas otras caracterís
ticas que nos hacen personas únicas y di
versas. Impidamos reproducir el clasis
mo, el racismo, la xenofobia y cualquier
otra tonta ideología de superioridad. Es
nuestro deber señalar y no permitirlo
nunca más.

El movimiento de la diversidad sexual

no podría existir sin la participación de
otros movimientos sociales como el femi

nista, el antiracista, el de las y los estu
diantes, el antiespecista y un sin número
más que luchan contra la desigualdad so
cial que existe, no podemos separarlos
porque también son parte nuestra.

Bajo el lema "Alerta por nuestros de

rechos, ¡No al retroceso!", hacemos un
llamado a todas las organizaciones, co
lectivas, personas LGBTI+ y aliades, a no
permitir un estancamiento en el recono
cimiento, goce y garantía de nuestros de
rechos, ni mucho menos, permitir un re
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troceso a lo que se ha logrado gracias al
trabajo de muchas personas durante todo
este arduo tiempo.

Es por ello, que la edición número 42
de la Marcha del Orgullo LGBTI+ en la
Ciudad de México, el evento más signifi
cativo para las poblaciones diversas, se
llevará acabo de forma digital el día 27 de
junio, con la intensión de visibilizar estas
problemáticas que nos atañen, además
de resguardar la salud de todas las perso
nas que año con año llenan toda la ciudad
de color y orgullo, pero también de
consignas y resistencia. Seamos visibles
y estemos orgullosos de quienes somos,
no sólo un día, ni un mes, sino todos los
días del año por el resto de nuestras tan
valiosas vidas.

Seguiremos luchando continuamente

hasta lograr el respeto y garantizar todos
los derechos para todas las personas.
Celebremos estos 42 años de lucha y
derribando fronteras.

Tenemos la obligación de ver
al movimiento LGBTI+ como un

movimiento interseccional, en
donde confluyen, no sólo la
orientación sexual, identidad y
expresión de género, sino muchas
otras características que nos ha
cen personas únicas y diversas.
Impidamos reproducir el clasis
mo, el racismo, la xenofobia y
cualquier otra tonta ideología de
superioridad.
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Revanchas
"Yo estaba con Gerardo Unzueta y salimos de la celda

como pudimos: yo gateando y nunca en mi vida había
gateado", recordó don Gilberto Rincón Gallardo aquella
fría mañana del viernes 27 de noviembre de 1987, horas
después de que había sido electo primer secretario gene
ral, líder, del Partido Mexicano Socialista (PMS), el de la
unidad total de la izquierda mexicana, sucesor del PCM y
del PSUM y de lo que años más tarde iba a ser el PRD,
partido al que renunció en 1999 cuando Andrés Manuel
López Obrador su hecho su líder.

"... y nunca en mi vida había gateado", lo dijo remar
cando lo obvio, como pidiendo al reportero y al fotógrafo
luán Miranda que lo entendieran, pero sin ningún dejo de
victimización ni de solicitud de compasión.

Su discapacidad física le había impedido gatear. Y lo
contó con la naturalidad y la sencillez de un niño, de nin
guna manera de víctima. Al contrario: resaltó el acto he
roico de un compañero de celda, Rafael lacobo, otro preso
político, quien utilizó sus brazos como cadenas y canda
do en las rejas abiertas (a propósito) de la Crujía 1 de la
cárcel de Lecumberri, para dar oportunidad a sus compa
ñeros de buscar refugio ante un ataque de presos comu
nes contra los presos políticos, en el Palacio Negro.

Nacido en la mejor de las cunas, a los 14 años de edad
Rincón Gallardo supo de la discriminación de la sociedad
y de su familia. Sí, su apellido y su origen son de abolen
go. Cuando quedó huérfano, la mayoría de sus familiares
lo hizo a un lado. En la entrevista con el escribidor, tam
poco se quejó de ello. "Entonces quedé solo y desligado de
la familia por ciertas sinrazones. No tenía identificación
con ellos; no la tengo. Pero tampoco les tengo aversión

alguna. No hay contacto por mucho tiempo. Nuestros ca
minos han sido distintos, aunque bueno, un tío materno
me presentó a Jacinto López", un líder campesino de la
izquierda mexicana. Las "sinrazones" eran obvias: su
discapacidad física. Por ello, tuvo muchos apodos, que
asumía y hasta los celebraba: sufrió de lo que hoy le lla
man bullying; burla, carrilla se decía antes.

El PRD, se sabe ahora, aunque Rincón Gallardo lo su
po desde antes y por eso se alejó, fue la tumba de la iz
quierda mexicana. La real.

El viejo izquierdista, demócrata hasta su muerte, que
no sabía hacer otra cosa más que luchar, buscó formar
nuevas corrientes políticas que rescataran el idealismo
de su generación, surgido en muchos casos, como el de él
mismo, del humanismo y del amor a los probres del cris
tianismo de los años 50 y 60 del siglo pasado.

No le fue bien en la política fuera del PCM, del PSUM
y del PMS su reales partidos, pero junto con su espo
sa Silvia y su hija Lídice siguió en la batalla contra la
discriminación.

Consiguió, junto con activistas, que se creará el hoy
célebre el Consejo Nacional para Prevenir la Discrimina
ción (Conapred), del que fue su primer titular el el 2003
hasta el 2008, cuando murió. El Conapred es un organis
mo para prevenir, hacer visible, denunciar y combatir la
discriminación en este país.

Pero hoy un gobierno de "izquierda" al parecer busca
cobrarle facturas, vengar presuntas afrentas y pareciera
que le cobra el atrevimiento de haber renunciado a un
liderazgo político que previo antidemocrático.
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Operación cicatriz
El Presidente y la secretaria Olga Sánchez decidieron,
la semana pasada, llevar a la Segob a Rabindranath
Salazar, un operador muy cercano a López Obrador,
con experiencia en temas electorales y cercanía con
gobernadores. Quieren fortalecer la política interna,
resolver problemas de inseguridad y consolidar la
plataforma social de la 4T de cara a los comicios del 21.

Noticia bomba
La titular del SAT y el Procurador Fiscal, Raquel
Buenrostro y Carlos Romero, aflnan los detalles de un
paquete de denuncias para documentar y perseguir el
primer caso masivo de defraudación fiscal en México
que alcanza la suma de 50 mil millones de pesos. Será
una noticia bomba cuando se conozcan los nombres

de los responsables, nos adelantan.

Se consuma el cambio
Hoy se oficializa la entrega recepción de la Comisión
Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV), a cargo de
la titular saliente, Mara Gómez quien, en las últimas
horas, trabajó para resolver asuntos pendientes. Nos
comentan que el organismo no se quedará acéfalo.
Habrá un encargado de despacho designado por la
Junta de Gobierno que se reúne mañana.

Regreso ordenado
El gobernador mexiquense Alfredo Del Mazo publicó
en sus redes sociales un mapa con las actividades
permitidas con base en los colores del semáforo
epidemiológico. Por lo pronto, insiste en que su estado
continúa en rojo y sólo volverán a la nueua normalidad
cuando la emergencia lo permita, con base en un plan
de retorno seguro, ordenado y responsable.

Rumbo a la firma del TMEC
Los coordinadores de los partidos en el Senado de
la República y la secretaria de Economía Graciela
Márquez mantienen largas reuniones de trabajo
para "planchar" los nuevos lineamientos del TMEC.
El tiempo apremia, porque la fecha límite es el 30 de
junio, cuando los legisladores se reúnan en un periodo
extraordinario para aprobar las modificaciones.
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HERNÁN
GÓMEZ
BRUERA

DEBATIR CON CHUMEL
NO FUE MALA IDEA

Los posturos de ChumeI no
distan mucho de las de gran
parte de nuestra sociedad

engo una opinión distinta a
Tía de la mayor parte de los

simpatizantes de la 4T so
bre la propuesta de invitar
a Chumel Torres a debatir
sobre racismo.
La idea de sentar al có

mico a contrastar sus posturas y escuchar
críticas es parte de un diálogo que debemos
tener como sociedad, donde hace falta involu
crar a todos los sectores, incluyendo desde
luego a las figuras mediáticas más vacuas y
frivolas que discriminan.
Es discutible si toca a Co

napred convocar a un debate
de ese tipo. Seguramente la
forma en que este se comunicó
fue equivocada (la existencia
del racismo y el clasismo en

México no puede colocarse entre signos de
interrogación). Nada, sin embargo, que justi
fique la humillación y el linchamiento contra
una funcionaría como Mónica Maccise.

La idea de contrastar las posturas racistas
de alguien que forma opinión pública (2 mi
llones 700 mil seguidores en Twitter contra
160 mil de Conapred) no puede soslayarse.

El Presidente aseveró que no se podía invi
tar a un torturador a un foro sobre erradicación
de la tortura. Otras voces, como la de mi amigo
John Ackerman, me dijo amablemente en
un tuit que era como invitar a un nazi a una
discusión sobre antisemitismo o a un violador
a una sobre violencia de género.
Lo cierto es que Chumel no es ni un nazi

ni un torturador ni un violador. Es un cretino,
un ignorante, un bully que agrede a menores

y, desde luego, un racista y un clasista cuyas
expresiones tienen características de un dis
curso de odio. Sin embargo, nos guste o no
reconocerlo, su postura se asemeja a la de mu
chos otros racistas con los que convivimos a
diario en México. Demonizar al discriminador
y pretender negarle una voz es lo más cómodo,
es la salida fácil, pero no cambia las cosas de
fondo ni permite que nos hagamos cargo de la
verdadera naturaleza de nuestro racismo. Lo
difícil realmente es asumir que las posturas
de Chumel no distan mucho de las de gran
pai te de la sociedad mexicana. Que el racismo
es un problema de nosotros, no de los otros.
En última instancia, toda esta discusión que
presenciamos la semana pasada sirvió para
que el tema se debatiera con una intensidad
inédita. Para que habláramos
sobre racismo hasta dentro de
nuestras propias familias.

Lo cierto es que hoy Chumel
ya no está transmitiendo su
programa en HBO porque la
empresa se dio cuenta que ya
no podía tener entre sus conductores a uno
tan conspicuamente discriminador. Al final,
podemos comprobar que la idea del debate
no era mala. El contrafactual está ahí: el diá
logo que organizó Racismo.MX, donde quedó
en evidencia el racismo de Chumel Torres,
pero también el enorme reto que enfrentan
los medios de comunicación para hacer una
comedia distinta. El diálogo fue exitoso por
que hasta el propio Chumel aprendió algo:
seguramente pensará dos veces la próxima
vez que se le ocurra escupir una frase tan
suya como esa de que "cuando coges con un
azteca entiendes porqué los mataron", junto a
cualquier otra de su discriminadora autoría.

EL RACISMO

ES UN PROBLEMA

DE NOSOTROS,
NO DE LOS OTROS
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ALVARO
DELGADO

GUANAJUATO:
EL GOBIERNO
DEL GRIMEN

La crisis de seguridad no se limita a
los muertos, se han disparado robos,
feminieidios, secuestros, extorsión...

errotado en Baja California, luego de tres
D décadas ininterrumpidas de gobierno,

cuyo gobernador Francisco Vega está bajo
investigación por corrupción, el PAN tiene
a Guanajuato como su único enclave po

 U lítico desde hace 29 años, cuando Carlos
Salinas le regaló el poder, pero también

está en decadencia por el auge de la violencia que sólo
explican la ineptitud y/o las complicidades.

Guanajuato se perfila para cerrar 2020 como el primer
lugar en homicidios dolosos en el país por tercer año
seguido, pero el derramamiento de sangre no comenzó
en 2018 ni este fin de semana, cuando fueron asesinadas
más de 30 personas incluidas mujeres y niños, sino
desde 2013 con el inicio del gobierno de Miguel Márquez,
según análisis de la organización México Social, con base
en cifras oficiales.

La crisis de seguridad y violencia en Guanajuato tam
poco se limita a los muertos, que representan hasta 20
por ciento del país; se han disparado robos, feminieidios,
secuestros, robos de vehículos, extorsión, desapariciones.
Y ojo: desde 2012, el secretario de Seguridad Pública

estatal es exactamente el mismo, Alvar Cabeza de Vaca,

y no ha habido otro fiscal desde
2009 que Carlos Zamarripa, a
quien el Congreso, dominado
por el PAN, prolongó su periodo
hasta 2028. ¡Casi dos décadas!
Es justamente en la gestión

de Cabeza de Vaca y Zamarri
pa que involucran a los go
bernadores Juan Manuel Oliva,

Miguel Márquez y Diego Sinhué Rodríguez Vallejo que
nace y crece el Cártel de Santa Rosa de Lima, encabe

zado por el sanguinario José Antonio Yépez Ortiz alias
El Marro, cuyo florecimiento en el robo de combustible,
la extorsión, el robo y el secuestro atrajo al Cártel Jalisco
Nueua Generación (CJNG) para disputarle este "mercado".

Si el apogeo de El Marro y su estructura criminal ha
sido con Cabeza de Vaca y con Aguirre, entonces existen
complicidades o, al menos, ineptitud. Lo único cierto es
que gobierna la zozobra, el miedo, la delincuencia.
Ante esta decadencia, el gobernador Rodríguez ha sido

mudo desde el inicio de su gobierno y hasta creó una es
tructura burocrática para ese fin: La Unidad de Análisis y
Estrategia para la Seguridad, a cargo de Sofía Huett López,
quien trabajó con Genaro García Luna, el secretario de
Seguridad Pública de Felipe Calderón que está preso en
Estados Unidos acusado de narcotraficante.
A ese silencio del gobernador aludió el presidente An

drés Manuel López Obrador al reivindicar como suya la
ofensiva contra El Marro. "Por eso intervino la Federación,
porque era una situación incontrolable... No podemos ac
tuar como el avestruz: meter la cabeza en la arena, como
si no pasara nada. Hay mucho sufrimiento en la gente por
la violencia y se tiene que atender".
Y, malicioso, enfatizó que su gobierno no protege a

criminales, como Calderón: "El secretario de Seguridad
Pública, en contubernio con labanda o el cártel de Sinaloa.
Así, a ese grado se había llegado de descomposición. Eso
ya no sucede, no pasa, para que no estén diciendo que
somos iguales".

LO ÚNICO
CIERTO ES

QUE GOBIERNA
LA ZOZOBRA
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IRAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

EL COMEDIANTE
Y EL PERIODISTA

La respuesta a la osadía de fracturar el
monopolio de la agenda política fue de
una violencia institucional inusitada

racturaron con éxito el monopolio de
Fia agenda política dictada desde Palacio

Nacional dos personajes que, a partir de
ello, se encumbraron como los dolores
de cabeza de la cuatroté: uno es el come

 U diante Chumel Torres; otro, el periodista
Carlos Loret de Mola.

El primero, de manera involuntaria, acaparó los reflec
tores por la polémica alrededor de su participación en un
foro ya suspendido sobre racismo, que había organizado
el ahora casi extinto Conapred. El segundo, días después
hizo lo propio al difundir su ya famoso reportaje que ho
radó el discurso de la austeridad suprafranciscana del
catecismo presidencial.

La respuesta a esa osadía fue de una violencia institu
cional inusitada. Por lo de Chumel, el presidente Andrés
López Obrador no sólo cuestionó la utilidad del Conapred,
sino de todos los organismos que, de alguna manera,
se dedican a atender a víctimas de algún abuso. Ahora los
quiere desaparecer. En el caso de Loret de Mola, salvo
honrosas excepciones, el gabinete y el aparato en redes
sociales afín al gobierno se movilizó para desacreditarlo
en su persona, sin lograr desmentir, ni en una coma,
la veracidad y solidez de su
publicación.
La furia de la otrora "Re

pública Amorosa" se desató
Tcontra ambos, pero lo único
que lograron fue desplazar al
Presidente del epicentro de la
nota dura, restando fuerza a los
temas que buscaba posicionar

en la agenda política, como el caso García Luna, las fac

tureras y el ficticio BOA, por ejemplo.
Esfuerzo inútil, por demás, pites en lugar de desacre

ditar al comediante y al periodista, los empoderaron,
porque, además, los dos se le plantaron de frente a la
embestida, y aunque fueron víctimas de una campaña
oficiosa en su contra, nunca se asumieron como tales.
Si desde el poder siguen esa línea, no tardarán mucho

en convertir a Chumel y a Loret en símbolos ciudadanos.
• • •

¿Se acuerdan de Winston Smith, personaje de la novela
1984, de George Orwell, que mientras subía las escaleras
se topaba con carteles con la leyenda "EL GRAN HER
MANO TE VIGILA"? Pues así debieron sentirse ayer en
el INE y en el TEPJF, que encabezan Lorenzo Córdova y
Felipe Fuentes, respectivamente. Porque ya el Presiden
te se autonombró "guardián" de las elecciones de 2021,
para que no haya "fraude". Pero en la historia de México
no hay antecedente de que se haya hecho trampa en las
elecciones para favorecer a la oposición.

• • •

EN EL VISOR: A ¡a medida de Bertha Lujan o. en su
defecto, de Mario Delgado, prepara Morena la elec
ción de su próximo dirigente. A Yeidckol Citlali Ibáñez
Polevnsky la quieren sacar de la contienda denun
ciándola ante la FGR por maluersación en ¡a compra
de inmuebles que conserva el líder interino. Alfonso
Ramírez Cuéüar. Y a Alejandro Rojas DíazDuran ¡e
suspendieron sus derechos por seis meses, por pre
suntamente afectar la equidad del proceso.
LA FURIA DE LA

"REPÚBLICA
AMOROSA" SE V

DESATÓ
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ALEJANDRO
SÁNCHEZ

MEXICO SE ACERCA A
ESPAÑA POR MUERTES
DE CORONAVIRUS

El dato más revelador es que 50 por
ciento de los contagios mexicanos se
dieron a partir de la "nueva normalidad"

Sabe cuándo fue la última vez que el
Presidente de la República habló de la

j pandemia por COVID19? Hoy se cum
m pie una semana. O sea, desde el pasado
m,..W martes no ha dicho nada al respecto, a

pesar de que el domingo nuestro país tuvo
más muertes en un sólo día que Brasil

y Estados Unidos, los países más azotados de la región.
¿Y qué comentó López Obrador la última vez que se

pronunció al respecto? "En el Valle de México ya se nota
una disminución leve, no como quisiéramos, pero ya se
va a la baja. Ha sido buena la estrategia que se aplicó" por
dejar la estrategia en manos de científicos.

Pero no fue así. El cambio de color en el semáforo, de
rojo a naranja, en la Ciudad de México, tuvo que suspen
derse porque el número de contagios aumentó junto con
las defunciones por el nuevo coronavirus.

En promedio, el domingo 43 personas fallecieron por
hora en México, pero el Presidente no dedicó una sola
frase a la problemática. En cambio, se metió de lleno en
la contienda electoral que se llevará a cabo dentro de un
año, al decir que él se volverá guardián del proceso.

Es el Presidente en la historia moderna que como can

didato denunció fraude en los

dos procesos antes de su triunfo
y que ya en el poder denuncia
que hay un intento de mano ne
gra. ¿Está preparando el terreno
para que si las elecciones no
le favorecen denuncie fraude?

Clemente Castañeda, pre
sidente de Movimiento Ciuda

dano, dice que urge que el jefe del Ejecutivo retome el
tema y abra la discusión para afrontar la situación, pues
cambió el caso de la pandemia, asegura, por distractores,
así como a defender sus proyectos como el Tren Maya y
Dos Bocas, y a criticar a medios de comunicación y or
ganismos autónomos. Está en silencio el Presidente del
país que preocupa a la Organización Mundial de la Salud
por su alto ascenso de contagios y defunciones. México
duplicó en 17 días el número de muertes que llevaba en
dos meses y medio. Lo anterior, si se toma en cuenta que
el primer caso de muerte por coronavirus se dio el 18 de
marzo. De esa fecha al 1 de junio se dieron 10 mil dece
sos y del 2 de junio al 19 del mismo mes, las muertes se
duplicaron a 20 mil. Anoche se registraban 22 mil 400.

España, que junto con Italia fue el país más azotado en
Europa, lleva poco más de 28 mil 324 muertos, por lo que
al paso que va México, éste lo superará en una semana.

El dato más revelador es que 50 por ciento de los conta
gios mexicanos se dieron a partir de la "nueva normalidad".
Vea por qué al Presidente le conviene distraernos con

otros temas y callar como momia sobre la pandemia.

UPPERCUT: Se le cae el numerito a Morena en Ve

racruz. La SCJN otorga amparo al ex fiscal de Jorge
Winckler y ordena al Congreso local reinstalarlo.

Apenas hace tres semanas junto con sus aliados había
impuesto a Verónica Hernández como nueua fiscal

cuya silla ya ocupaba como interina desde septiembre
después de deponer, mediante un golpe, a Winckler.
EN 17 DIAS

SE DUPLICÓ
EL NÚMERO
DE MUERTES
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MARTHA
ANAYA

GOBERNADORES
PREPARAN FRAUDE

Afirma el fiscal (miz Pinchetti, que tiene
información de que 6 o 7 gobernadores
están preparando "el fraude"

s José Agustín Ortiz Pinchetti, titular
Ede la Fiscalía Especializada en Delitos

Electorales, quien nos da una idea del
por qué de la declaración del Presidente
de la República, en el sentido de que él
mismo se convertiría "en guardián" de
las próximas elecciones.

Y no, no sólo tiene que ver con la mera idea de "des
terrar" el fraude electoral y de que "se respete la libertad
de los ciudadanos a elegir libremente a sus autoridades",
como indicó López Obrador en la mañanera.

El tema llevaba en realidad mucha más jiribilla. Era una
advertencia, un amago, para distintos actores.
Andrés Manuel lo dijo "porque sospecha de varios

gobernadores", aseveró el ex consejero electoral del IFE.
Según nos comentó Ortiz Pinchetti, tienen información

de que "seis o siete gobernadores están preparando el
fraude". No especificó los nombres de los mandatarios que,
de acuerdo a sus informaciones, andarían en estos pasos.
Pero los hay de distintos colores "de tocho morocho",
aseguró y "tienes que amedrentarlos".

No importa de qué partido sean, subrayó. "Vamos contra
el que cometa fraude, sea de donde sea".
AMLO lo expresó ayer así:
"Ya sé que existe el INE, no

me voy a involucrar en eso,
nada más que estoy obligado
a denunciar si hay intentos de
fraude, como cualquier ciuda
dano. Y recuerdo que una de
las reformas a la Constitución
que se llevaron a cabo fue la de

convertir el fraude electoral en delito grave; es decir, al
que se le acuse de fraude electoral por estar comprando
votos, por estar condicionando el voto, por estar utilizando
dinero del presupuesto para favorecer a partidos, a can
didatos... El que falsifique actas, el que embarace urnas,
el que cometa fraude, no tiene derecho a fianza, va a ir a
la cárcel sin derecho a fianza. Y es en serio".

Sobre este punto, el fiscal electoral recordó que, si bien
el fraude electoral está ya tipificado en la Constitución
como delito grave, aún faltan por redactarse las leyes
secundarias de la Ley de Delitos Electorales.
"Estaban listos los proyectos (se endurecieron las pe

nas), se presentaron las iniciativas, pero al echarlas para
delante vino la pandemia y se paró todo...; quizás en el
próximo periodo de sesiones puedan salir".

El 6 de junio de 2021,15 entidades elegirán nuevo go
bernador (y se renovará la Cámara de Diputados). Esta
será la gran disputa. Para la oposición es importantísimo
quitarle la mayoría a Morena y a sus aliados para así, al
menos, detener los cambios y las iniciativas de Morena
y del Presidente mismo.

• t •

GEMAS: Obsequio del consejero electoral Ciro Mu
rayama: La Constitución señala: Que ¡as elecciones

las realiza un (5>INEMexico autónomo (art. 41). Que los
gobernantes deben abstenerse de influir en los comi
cios (art. 134). El INE ni es parte de la oposición ni se
alinea con el gobierno: es independiente y autónomo.

Así será en 2021".
ENTRE ELLOS

HAY DE

TOCHO

MOROCHO
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Los Rolex y la sombra
de la corrupción

Acabar con la corrupción e implantar una austeridad republicana al grado de la pobreza
franciscana ha sido el objetivo y el discurso de Andrés Manual López Obrador y la Cuarta

Transformación.
Pero recientemente no se ha cumplido.
Cuando menos en el tema pobreza y sencillez.
No tener más de un par de zapatos, como ha dicho Andrés ManoeS.
El más reciente caso lo encabeza Marcelo Ebrard Casaubon.
El Carnal del mero preciso desde sus épocas de priístas rebeldes y revolucionarios,

allá por la década del noventa, se metió en aprietos el 15 de junio cuando se llevó a cabo una
llamada teléfonica con el premier de Canadá, Justin Ihideadu,

Ahí mero, el canciller y futuro candidato presidencial, trató de esconder un relojito
Rolex, que, ya usado como está, debe rondar mínimo unos 100 mil pesos en los pasillos de los
edificio de Monte de Piedad, su territorio.

No es la primera ocasión que al joven Ebrard lo pescan con una molleja de esas que sólo
usan los billetudos.

riPor qué será que todos son iguales?
¿Qué tiene un Rolex, un Patek Phillipe, un Audemars Piguet, un Cartier o ya, de perdis, un

TagHeuer?
¿Por qué no utilizar un Casio o un Swiss Army?
Antes fue Tatiana Ctarthfer, ex integrante del PAN, coordinadora de campaba de Andrés

Manuel y hoy diputada.
Ella también apareció con un Rolex allá por 2018, cuando esto apenas comenzaba.
Entonces, y ahora, ha dicho que fue un regalo de su esposo cuando nació su segundo hijo

y que, como tal, ni idea tiene de cuánto cuesta, porque lo importante es el valor sentimental.
También está en la lista Irma ErémHra Sandeval, secretaria de la Función Pública, que se

pasea con un Santos de Cartier, de esos que ya están choteados entre los socialités y que
suelen utilizar aquellos que han dado el brinco social en los criterios que utiliza el Inegi y el
Coneval para medir la pobreza y que, le puedo asegurar, no son quienes votaron por Morena
en 2018.

Además de los wachos, está el tema de las propiedades
De las casitas que suelen también gustar a los políticos. También a los honestos.
Manuel Bartlett y sus 28 inmuebles sí, leyó bien que ha acumulado a lo largo de 50 años

de función pública y de ahorrar y ahorrar.
El dice que la mayoría, si no es que todos, son de sus hijos y de su pareja, que no

concubina, Julia Abdalá, y que se han adquirido con esfuerzo, sacrificio y harto ahorro.
En la lista aparece la misma Irma Eréndira y su esposo, John Ackerman, a quien el joven

Carlos Loret señala como propietarios de al menos cinco casas, predios, inmuebles.
Dice el columnista que las cinco fueron adquiridas en un lapso de nueve años y que

significan 60 millones de pesos.
Ackerman exigía siempre hay un tuit cuando se conoció la Casa Blanca de Psfla y Rivera,

que todo el gabinete mostrara su declaración.
Hoy, dice que no tienen obligación de hacerlo.
Su esposa, por supuesto que está obligada, por ley.
Hasta sicarios llamó la secretaria en evidente referencia a Loret a quienes manchan su

nombre.
Sencillo: que abra sus bienes y se acabó la historia.
De cualquier forma, tener más de una casa va contra la sugerencia presidencial de no

tener más de un par de zapatos.
Y ahí está Yeldckol Pcievnsky, empresaria, cierto, pero también acusada acaso no de

comprar casas y ocultarlas, pero sí de manejar el billete de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) a su antojo.

Debe recordar la señora, que el dinero no es suyo ni del partido. Son recursos públicos
que están obligados a manejar con transparencia.
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Y se dice perseguida: pues que muestre las cuentas y los documentos.
Sencillo.
El equipo de Andrés Manuel, sus subordinados, han puesto en entredicho el discurso, el plan.
La corrupción parece no haberse desterrado.
No aún.

México alcanzará a España y a Italia
México va tras España e Italia.

En número de muertos por coronavirus.
Anoche se informó que son 22 mil 854.
23 mil, pues.
Y al ritmo que va el país, promediando TOO diarios, en diez días estará en 30 mil
Italia suma 34 mil actualmente.
España 28 mil 324.
Hugo LápezGateil lo reiteró ayer.
Desde el principio la estrategia era sólo administrar la demanda de ^tención, para que

los hospitales no fueran rebasados.

Es rn^for una epidemia lenta que na explosiva
La estrategia tuvo desde el principio objetivos muy claros que

Como la estrategia de respuesta tuvo muy claro desde el inicio y lo sigue teniendo cómo
La estrategia de respuesta a esta epidemia de COVID19 en México tuvo muy claro desde

el inicio y lo sigue teniendo que uno de los objetivos fundamentales es que las personas
reciban atención médica y que nadie por falta de una cama, por falta de personal salud
especializado, por falta de un ventilador cuando lo requiere pueda sufrir un daño, dijo.

Es mejor tener una epidemia lenta que una epidemia explosiva y en vez de haber
tenido ocho mil o nueve mil casos en un mismo día requiriendo una intubación y ventilación
mecánica no pasamos de dos mil aproximadamente.

La epidemia se irá hasta octubre.
Vámonos: Guanajuato era ya una situación incontrolable.
Así lo asegura Andrés Manuel López Obrador.

albermontrnex@yahoo.es ®albermontex
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REDES
DEPODER

En el ME ya ven
veniraAMLO
Al interior del Instituto Nacional

Electoral ya no les sorprendió
la nueva ofensiva del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
y por lo que perciben, los ataques
tanto del gobierno, como de otros
legisladores y funcionarios afines
a la 4T se irán incrementando

conforme se acerque el inicio del
proceso electoral 20202021. La
primer hipótesis que ven al interior
del INE es que AMLO quiere ter
minar con el Instituto, aunque una
segunda teoría que va cobrando
fuerza es que de cara a los comi
cios del próximo año lo que busca
es desacreditarlo. En Morena ven

cada vez más real la posibilidad

de perder la mayoría legislativa,
lo que sería un freno para todo un
proyecto político. ¿Será que ya se
están curando en salud?

Ramírez Cuéllar,
insostenible

La permanencia de Alfonso
Ramírez Cuéllar al frente de la

presidencia nacional de Morena
pende de un hilo. A las propuestas
de la diputada Dolores Padier
na ele establecer una dirección

colegiada al frente del partido, y
la exigencia de que la actual diri
gencia convoque a una elección
ahora se suma una ofensiva por la
vía legal. El aspirante Alejandro

Rojas Díaz Durán anunció que el
próximo 25 de junio, impugnará
ante el Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación

y exigirá la culminación del perio

do del Comité Ejecutivo Nacional
provisional. Hay que recordar que
este jueves 25 vencen los 100 días
para los que fue electa la dirigen
cia provisional. Aunque por la
contingencia sanitaria es posible
que busque la vía legal para
alargar su permanencia, Ramírez
Cuéllar parece estar rodeado.

Se siente inmune

Tal parece que la cercanía con
el presidente López Obrador

ha hecho sentir a Ornar Fayad
que puede prescindir del uso del
cubrebocas, y que confia en que
el uso de nanopartículas lo hace
inmune a volver a contagiarse
de COVID19. Porque solo así se
entiende que posara junto a los di
rigentes y gobernadores de su par
tido, siendo el único que no usara
esta protección sanitaria. Pero más
allá de su cuidado particular se
trata de una falta de consideración

con sus compañeros de partido.
Quien se ausentó de la reunión fue
la gobernadora de Sonora, Claudia
Pavlovich que por cierto no es la
primera vez que, con algún pretex
to, ignora los llamados,
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CRUZAN ACUSACIONES
SIN RESOLVER Y SIN
RIESGO DE DESACATO
La falta de quorum que impidió
que sesionara la Comisión
Anticorrupción para discutir
la sanción contra el gobernador
Jaime Rodríguez y el secretario
de Gobierno, Manuel González,
vuelve a dejar muy mal parado
a nivel nacional al Congreso de
Nuevo León, especialmente a los
integrantes de la misma.

La Comisión estaba

programada para iniciar a
las 11:30 pero, nuevamente,
las pugnas entre las distintas
fuerzas y la politización de
un tema tan delicado como la

sanción ejemplar que merecen
el gobernador y el secretario
de Gobierno se terminaron

imponiendo.
Movimiento Ciudadano

señala directamente a las

diputadas Claudia Tapia y
Delfina de los Santos por
romper intencionalmente el
quorum, pero a los diputados
"ciudadanos" se les señala por
operar de manera ventajosa al
pasar lista sin la presencia de sus
compañeras para exhibirlas. Es

decir, lo que sigue imperando es
el cruce de señalamientos, pero
de la sanción nada.

No hay que olvidar tampoco
que el presidente de la Comisión,
Arturo Bonifacio de la Garza, ha
tenido más de una oportunidad,
desde el año pasado, para sacar
adelante la sanción, pero justo
ahora, en este momento, es
cuando más prisa parece tener.

Esto no ha hecho más que
alimentar la sospecha de
que el partido naranja, más
que verdaderamente buscar
sancionar a Jaime Rodríguez y a
Manuel González, lo que busca
es seguir sacando beneficios
políticos a este tema, hasta donde
sea posible.

Pero si la estrategia de
los diputados emecistas es

fortalecer el proyecto político
de su potencial aspirante a la
gubernatura y no realmente
buscar la sanción, esto aún va
para largo.

SIN RIESGO POR DESACATO

Otro punto a considerar es que en
términos legales, el Congreso no
está emplazado aún a definir la
sanción, es decir, no está en una
carrera contra el tiempo. Si ese es
el pretexto para querer acelerar el
dictamen, éste no es válido.

En el acuerdo de la Sala

Regional Especializada
sobre el cumplimiento de
la sentencia con fecha del

7 de abril se establece que
resulta "oportuno y necesario"
suspender temporalmente del
cumplimiento de la sentencia
debido a que no hay certeza
de cuándo se restablezcan las

actividades por motivo de la
emergencia sanitaria.

A pesar de que la Sala había
puesto como fecha límite para
la sanción el pasado 24 de abril,
al considerar que el COVID19
es una causa de fuerza mayor
que impide su cumplimiento,
se suspendió temporalmente
el emplazamiento. Así que de
momento, el Congreso no está en
riesgo de desacato.

Por falta de quorum fes diputados no
discutieron la "broncosandón".
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Apenas quedó vacante el timón de
Conapred y dicen que la ex titular
del Consejo de Pueblos y Barrios
Originarios del Distrito Federal, Fa
biola Poblano, ya levantó la mano.

En un video en el que se dice
una defensora de izquierda, celebró
la propuesta presidencial de que sea
una mujer indígena quien ocupe el
puesto y, de paso, agradeció a los
grupos que la respaldan.

Quienes la conocen tienen un
par de dudas. Primero, si en verdad
cuenta con tanto respaldo, porque
al menos en Xochimilco ya se di
jeron en contra de su postulación,
pues no la sintieron muy aliada
cuando encabezaba el Consejo.

Y también se preguntan si es de
esas personas de ideales firmes que,
cuando estos causan disgusto, ¡pues
tiene otros a la mano! Y todo porque
en la elección pasada andaba muy
activa apoyando a Ricardo Anaya y
¡arremetiendo contra Morena!

En el PAN CDMX ya están en la Fa
se 1, ¡pero de la próxima elección!

Cuentan que el fin de semana
pasado, en el albiazul realizaron su
primer ejercicio interno para co
menzar a decidir a quién postular a
la plurinominal número en el Con
greso capitalino.

Y dicen que al ex diputado, Er
nesto Sánchez, le gustó el adelanta
disisisisímo resultado.

Fecha: 23/06/2020

Página: 14

Area cm2: 78

1 / 1

Columnas Políticas

Demis Fuentes "Línea 10"

Demis Fuentes

Costo: 6,084

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


IRMA Y JOHN
El otro día se supo que la secretaria de la
Función Pública, la insufrible Irma Eréndira
Sandoval, tiene junto con su marido, el hi
gadito John Ackerman, poseen una fortuna
de por lo menos 60 millones de pesos, que
es lo que valen 6 casas, ranchos y departa
mentos que tienen y que compraron a un
precio sospechosamente barato. En cuan
to se dio a conocer el reportaje de Carlos
Loret de Mola, se incendiaron las redes
sociales del lopezobradorismo tratando de
lograr lo imposible: defender a los irmitos.
Me imagino así la plática entre ellos:

IRMA: ¡Jhooony!
JOHN: ¿Qué pasa florecita guerrerense?
IRMA: ¿Ya viste lo que está diciendo Lo

ret de Mola? Que tú y yo tenemos 60 millo
nes de pesos en propiedades.

JOHN: ¿Y cómo se pudo haber entera
do? Bueno, pero al menos no contó todo lo
que tenemos. Todo está bien, mi amorcito
cucurrucucú.

IRMA: ¡Ay, cómo eres gringo! ¿Qué no te
das cuenta de lo grave que es esto?

JOHN: Esteee... no, pos' no.
IRMA: Pues es que nosotros no somos fi

fís. Acuérdate que los de la 4T somos pobres
como franciscanos.

JOHN: Pero tú y yo somos ricos, pu

chunguita.
IRMA: Pues sí, zonzo, pero tenemos que

aparentar que somos pobres. ¡Imagínate que
se entera el presidente que somos cornos
esos riquillos que se oponen a su gobierno!
No me quiero ni imaginar que nos expulsen
del paraíso de la 4T.

JOHN: No, por favor! Ni lo mande diosito
de Macuspana. ¿Y ahora qué vamos a hacer
corazoncito de melón?

IRMA: Lo que siempre hacemos: negar
lo todo.

JOHN: ¿Y cómo vamos a decir que no
tenemos lo que sí tenemos?

IRMA: Pues tendremos que mentir. Lo

bueno es que sabemos hacerlo muy bien.
JOHN: ¿Y qué vamos a decir?
IRMA: Diremos que la casa de Coyoa

cán nos la ganamos en una kermés. Que el
departamento te lo sacaste como premio
en un concurso de salto con costales. Y la
casa de descanso de Cuernavaca, la que va
le como 10 millones de pesos, esas decimos
que te apareció una abuela en Estados Uni
dos que ni siquiera sabías que existía y que
te la heredó porque eres igualito a su novio
de la secundaria.

JOHN: ¿Y nos creerán?

IRMA: ¡Eso no Importa! Con que diga

mos que no es cierto, es más que suficiente.
Lo que importa es que nuestro jefecito nos
crea. ¿O me vas a salir con que te importa lo
que piense el pueblo?
JOHN: ¿Qué es el pueblo?
IRMA: ¡Por eso te quiero, güerito!

¡Nos vemos el jueves!
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PLAZA DE ALMAS
La recuerdo como si fuera mañana. Era de

grata presencia; se adivinaba que en su ju
ventud fue hermosa. La circundaba un ha
lo de romántica leyenda. Se decía que de
ella se había enamorado el poeta Manuel
Múzquiz Blanco, y ella de él. Iban a casar
se, pero la prematura muerte del bardo
truncó aquella ilusión. En su vida no volvió
nunca a haber otro hombre. Fue fiel hasta
la tumba a la memoria del amado. Eso se
contaba de la señorita Victoria Garza Villa
rreal, mi maestra de Dibujo en la escuela
secundaria. Provenía de buenas familias,
las que formaban la aristocracia de mi
ciudad. Porque en Saltillo había aristocra
cia, si me disculpa usted. La hay en todas
partes, hasta en los barrios populares o
las rancherías. Mi maestra tenía hermanas.
Eran dueñas de una dulcería llamada "La
Moderna", especializada en chocolates,
entonces lujo grande. La afición de estas
hermanas era criar cenzontles acá se lla

man "chicos", los cuales pájaros llevaban
al zapatero Trigio a fin de que los enseñara
a silbar los primeros compases del Himno
Nacional o de la Marcha de Zacatecas. La
vocación de la señorita Victoria era distin
ta. A ella le gustaban la poesía y la pintura.
Y la enseñanza, claro. Maestra edificante, a
más de mostrarnos los secretos de la som

bra, la penumbra y la luz otras tonalida
des no hay en este mundo nos contaba
cosas que nos servirían para la vida, como
aquélla del niño que un día halló tirada una
moneda, y desde entonces no volvió ya a
levantar la vista, buscando encontrar otra.
"No fijen ustedes la mirada en el suelo nos
decía. Pongan los ojos en lo alto. Ahí no
encontrarán una moneda, pero podrán ver
las estrellas". Gilbert Highet, insigne edu
cador, gran humanista, escribió que el arte
de enseñar no consiste en transmitir cono

cimientos, sino en contagiar entusiasmos.
La señorita Victoria nos dio el suyo. En el
elogio a sus alumnos tendía a lo hiperbóli
co. Una mañana nos pidió dibujar un vaso
que puso sobre su escritorio. Tomás Agui
rre Sanmiguel, compañero mío de banco,
lo hizo tan bien que la maestra mostró en
alto su dibujo y exclamó con admiración
arrebatada: "¡Si la hoja se me cae se que
brará el vaso!". Con esta idea Borges ha
bría podido imaginar una de sus imágenes.
Nuestra profesora no escatimaba a sus
alumnos la máxima calificación, el 10. De
esa manera nos estimulaba, nos incitaba a
ser mejores cada día. No era como los ne
cios profesores que postulaban que el 10
era para el autor del libro, el 9 para ellos, el

8 para el mejor alumno o alumna y del 7
para abajo, hasta llegar al cero, para todos
los demás, entre ellos eternamente yo. La
señorita Garza Villarreal daba con genero
sidad el 10. Sin embargo le imponía grada
ciones. Uno era el 10 a secas. Otro 10 más
bueno era el 10 subrayado. Todavía mejor

era el 10 escrito con lápiz rojo, y superior
aún el 10 con lápiz rojo y subrayado. Pero
el 10 más 10 de todos, el máximo, el insu
perable, era el 10 con lápiz rojo, subraya
do y con la firma del director. Ésa era una
presea casi inaccesible, el Premio Nobel
de su clase. Pasaron los años otra cosa
no saben hacer y un día me enteré con
tristeza del fallecimiento de mi maestra
de Dibujo. Murió ella, pero su recuerdo no,
y eso equivale a no haber muerto. Ahora
me entero de que el cabildo de mi ciudad
acordó entregar post mórtem la Presea
Saltillo, que cada año se otorga a quien ha
prestado servicios eminentes a la comuni
dad, a la señorita Victoria Garza Villarreal.
Por esa decisión le pongo a ese cabildo y a
su presidente, el joven alcalde Manolo Ji
ménez Salinas, la más alta calificación: 10
subrayado con lápiz rojo y la firma del di
rector... FIN.

mx
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Las crisis siempre nos delarán
aprendizajes y la que liemos
pasado con el Covíd19 no va a
ser la excepción, prello, la je
fa de Gobierno, Clau#^httn

baurn, ya tiene en mente qué Moer en la
CDMX. pues ai contar con 9 millones de
habitantes y cerca de 1! millones de pobla
ción llotante, se requieren acciones ante
la nueva normalidad en muchos temas,
unodf ellas es el de lia, movilidad, Nos di
cen que dentro del equipo están armando
un desarrollo de soluciones para este te
ma y otro para poder garantizar el agua,
pues con la contingencia sanitaria el nú
mero de trayectos de pipas para transpor
tarla se ;hacuadruplicad*?,.éste es un tema
cíe prioridad en la agenda de la nueva nor
malidad. adamas, 'están en la mesa otros

proyectos también que contemplan una
urbanización! más ordenada con obras co
mo ¡el trolebús «levado, caite peatonales
y una serie de nuevas cldotías.
Si todosale tal ycomo lo tiene

proyectado ií presidente de
],a llncapo del Señad», Ricardo
Monreal, habrán de celebrar
se dos reuniones presencia^

les: una, de la. misma lunta y, otra, de la
Comisión Permanente» de conde debe
rán salir los acuerdos que den pase a un
periodo extraordinario, a efectuarse los
días 29 y 30 próximos, y cari el respaldo
mavoritarJú sacar las leyes que armoni

zan el acuerdo comercia].

En Ecatepec traen tiro con la
SHCP por más 91 millones de
pesos de los programas de
Devolución de Derechos (Pro
dderl y de Saneamiento dé

Aguas Residuales ÍProsanéarl, que debe
rían haberse entregado en el 2019 para
meior.n la infraestructura hidráulica: del
municipio. Mario Luna, director del
Sainase, dice que tos recursos no fueron
entregados por la CNA, de Blanca Jimé
nez visiteros ia hecho, al parecer el di
nero nunca salló de la SHCP, Op. desde
el 2S ele mayo, luán luna, director de
Ayua Potable, Drenaje f Saneamiento
del Organtsmode Cuenca Aguas del Valle
dé México de la CNA, ¿seguró qué no fue
posible concretar la radicación de los re
cursos de ambos programas y se necesita
que la SHCP suelte el dinero, la historia
que se corre es que es un problema en
todo el corredor del Valle Oriente del

Fdomex, Lo que sigue tendrá que ser una
gestión directa del alcalde Fernando Vil
chis con el titular de la SHCE Arturo He

rrera. a ver si lo quiere recibir,
PD: a pa rtír del, próximo .25 de

junio, el SME repartirá divi
dendos de la Generadora

Fénix correspondientes al
ejercicio fiscal de 2019. Por

cierto, son ISO millones de pesos entre 15
mil trabajadores,
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¿QUIÉN PROTEGE AL CRIMEN
ORGANIZADO?

Expertos en derecho penal hacen una re
flexión serla sobre el grave problema que
atraviesa México sobre la inseguridad y,
es que se quedan atónitos cuando se Ies
pregunta su opinión sobre las, declaracio
nes del presidente, Andrés Manuel 'López
Obrador donde le manera oficial aseguró
que él dio Ja Instrucción para que libera
ran a Ovidio Guzmán López, uno de los
hijos de El Chapo Guaran y ahora uno de
los líderes del Cartel de Sinatea. Nos co

mentan que suena contradictorio cuando
por un lado el Jefe del Ejecutivo Federal
llama a los mexicanos a no proteger a los
grupos de la delincuencia organizada, y
por el otro reveló que él ordenó la libera
ción de Ovidio Guzmán López. Y, es que
López Obrador tras la captura déla madre,
hermana y prima del líder del Cartel de
Santa Rosa de Lima. Guanajuato comentó
que "no hay ninguna Justificación para
ayudar a grupos de la delincuencia".

SE PRONUNCIAN TRAS CRIMEN DE
JUEZ Y DIPUTADA

La delegación de la Unión Europea en Mé
xico, así como los embajadores de Norue

ga y Suiza condenaron los asesinatos del
Juez federal, Urid Villegas Ortíx y su es
posa Verónica Barajas, ocurridos el pasa
do 16 de junio en Colima. De igual forma,
el asesinato de la diputada de Morena,
Francia Anel Bueno Sánchez, ocurrido el 3
de junio también en Colima. Las muertes
en ocasiones distintas demuestran una

vcí» más el preocupante grado de violen
cia e intimidación en el Estado de Colima

y en el país y es un ataque directo a dos
instituciones claves para 1a, democracia: el
Poder ludida 1 y el Poder Legislativo", se
ñalan,

ASEGURAN 100 KILOS DE
FENACETINA

Un envió con alrededor de 100 kilos de

aparente fenacetlna; sustancia presumi
blemente utilizada para la elaboración de
drogas sintéticas fue asegurado por ele
mentos de la Guardia Nacional en una

empresa de paquetería del Aeropuerto In
ternadonal de Qucrétaro con el apoyo de
la unidad canina. Los hechos ocurrieron

cuando guardias nacionales realizaban
inspecciones de seguridad con apoyo de
dos ejemplares caninos, quienes modifi
caron su conducta al olfatear cuatro tam

bos de cartón, Al inspeccionar los reci
pientes se percataron que en cada uno ha
bía una bolsa de plástico can aproxima
damente 25 kilos de polvo blanco y
cristalino, que tenía como destino la Paz,
Baja California Sur.
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Economía postcovid
El impacto súbito y generalizado de la

pandemia del coronavirus y las me
didas de suspensión de las activida

des que se adoptaron para contenerla han
ocasionado una drástica contracción de la

economía mundial, que, según las previ
siones del fiarico Mundial, se reducirá
5.2 % este año. Las perspectivas dan mucho
que pensar, pues es probable que la crisis
deje cicatrices difíciles de borrar y que
plantee complejos desafíos mundiales. La
prioridad es abordar la emergencia mundial
en materia sanitaria y económica. Más allá
de eso, la comunidad mundial debe enfocar
se en una recuperación lo más sólida posible
e impedir que más personas caigan en la
pobreza y el desempleo. El panorama no es
muy optimista y plantea dos preguntas cla
ves: ¿cuán profunda será la recesión oca
sionada por la COVIDI9? ¿De qué manera
intensifica la informalidad los efectos de la

pandemia? Algunos datos:
A raíz de las graves distorsiones a la ofer

ta y la demanda internas, el comercio y las
finanzas, se prevé que la actividad económi
ca de las economías avanzadas se contraerá

1 % en 2020. Se espera que los mercados
emergentes y las economías en desairo]]o
(MEED) se contraigan 2.5 % este año, su
primera contracción como grupo en al me
nos 60 años. La disminución prevista en los
ingresos per cápita, de 3.G %, empujará a
millones de personas a ¡a pobreza extrema
este año.

Los efectos están siendo particularmente
profundos en los países más afectados por la
pandemia y en aquellos que dependen en
gran medida del comercio internacional, el
turismo, las exportaciones de productos

básicos y el financiamiento externo. Si bien
la magnitud de las perturbaciones variará
en función de la región, todos los MEED
acusan vulnerabilidades que se ven agra
vadas por las crisis externas. Asimismo, la
suspensión de las clases y las dificultades de
acceso a los servicios primarios de atención
de salud probablemente tengan repercusio
nes a largo plazo sobre el desarrollo del
capital humano.
Según las previsiones del Banco Mundial

de conformidad con las cuales la remisión de

la pandemia permitirá levantar las medidas
nacionales de mitigación a mediadas de aña
en las economías avanzadas y un poco más
tarde en los MEED, ¡as repercusiones negati
vas a nivel mundial perderán intensidad du
rante la segunda mjfad del año y las pertur
baciones a los mercados financieros no se

prolongarán en el tiempo, el crecimiento
mundial repuntaría 4.2 % en 2021, a saber,
3.9 % para las economías avanzadas y
4.S % para los MEED. Sin embargo, las
perspectivas son sumamente inciertas y pre
dominan los riesgos de que la situación
empeore, por ejemplo, la posibilidad de que
la pandemia se prolongue por más tiempo,
de que ocurran agitaciones financieras o de
que se produzca un repliegue del comercio
internacional y las relaciones de suministro.
En esa hipótesis, la economía mundial po
dría contraerse hasta 8 % este año, para
recuperarse apenas por encima de 1 % en
2021, en tanto que el producto de los MEED
disminuiría casi S % este año.

Se prevé que la economía de Estados Uni
dos se contraerá 6.1 % este año a raíz de las

perturbaciones vinculadas con las medidas
para controlar la pandemia. En cuanto a la
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zona del euro, se estima que el producto
caerá 9.1 % en 2020, debido a las graves
repercusiones que los brotes generalizados
tuvieron sobre Ja actividad. Además, se
prevé una retracción de 6,1% en la econo
mía del Japón, cuya actividad económica se
ha desacelerado a raíz de las medidas de

prevención.
Los MEED que cuenten con capacidad

de maniobra fiscal y que puedan acceder a
condiciones de financiamiento asequibles
podrían considerar la posibilidad de valer
se de estímulos adicionales si los efectos

de la pandemia se prolongan en ei tiempo.
Dicha estrategia debería ir acompañada de
medidas que ayuden a restaurar de manera
creíble la sostenibilidad fiscal de mediano

plazo, incluidas aquellas dirigidas a fortale
cer los marcos fiscales, aumentar la movili
zación de los ingresos internos y la eficien
cia del gasto y mejorar la transparencia fis

cal y de la deuda. La transparencia de todos
los compromisos financieros, de los instru
mentas de deuda análogos y de las inversio
nes gubernamental es es un factor clave para
crear un entorno propicio para la inversión;
este año podrían lograrse sustanciales pro
gresas en ese sentido.
La pandemia pone de reheve la necesidad

acuciante de impulsar medidas de política
en los ámbitos sanitario y económico, inclui
das iniciativas de cooperación internacional,
a fin de mitigar sus efectos, proteger a las
poblaciones vulnerables y fortalecer la ca
pacidad de ios países de prevenir situacio
nes similares en el futuro y enfrentarse a
ellas. En vista de su particular vulnerabili
dad, es fundamental que los MEED forta
lezcan sus sistemas públicos de salud, que
enfrenten los desafíos que entrañan ía in
formalidad y las carencias en las redes de
seguridad y que impulsen reformas que
promuevan un crecimiento firme y sosteni
ble tras la crisis.
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* Lo nuevo, la razón y la verdad
serán nuestra justicia
Nunca en la historia de la hu

manidad los sucesos económicos,
políticos y sociales se paraliza
ron; si tal cosa hubiera ocurrido,
la civilización se habría estancado

en la comunidad primitiva. Pero
los hombres, como autores de sí
mismos por vía del trabajo, modi
ficaron su entorno inmediato para
satisfacer sus necesidades, crean
do con ello una cultura muy evo
lucionada que hoy incluso aspira a
alcanzar las estrellas.

Ahora se lamenta, sin embargo,
que entre los homo sapiens anti
guos y modernos siempre ha ha
bido individuos que no se limitan
a producir los bienes y servicios
requeridos para su subsistencia y
los de su familia, sino que, viciados
por el egoísmo y la ambición insa
ciable, utilizan su capacidad creati
va para explotar a sus semejantes
y arrinconarlos en la pobreza y la
injusticia social.
Las sociedades humanas se ha

llan en permanente proceso de
cambio que forzosamente se con
vierte en una revolución, palabra
que podemos utilizar como cambio,
ruptura o negación de lo anterior.
Una negación que no necesaria
mente tiene que ser absoluta o
radical, sino también una propuesta
de renovación tomando lo mejor o
más rescatable de lo anterior.
Pero lo nuevo debe ofrecer cam

bios, éstos no siempre son positivos
y la posibilidad del error es inevitable

en cualquier actividad humana cuyo
objetivo sea modificar la realidad.
Pero cuando el cambio no es

planeado para efectivamente ha
cer algo nuevo y ambos conceptos
son utilizados como un discurso

demagógico o una simple careta
para ocultar el viejo continuismo
que tanto ha afectado a México en
el pasado reciente, es obvio que
más temprano que tarde ambas
falacias tengan que caer a causa
del peso de la realidad nacional,
que hoy se ha complicado por la
contingencia sanitaria.
Este parece ser el caso del

gobierno morenista de Andrés
Manuel López Obrador (AMLO),
quien llegó a la Presidencia de la
República proponiendo algo nue
vo y una transformación radical
a la que por cierto no se atreve
a llamar revolución, pero que el
pueblo de México, en particular
el trabajador y mayoritario, no ha
visto por ningún lado tras un año y
siete meses de praxis "revolucio
naria de izquierda".
Por ello, todo mundo coincide

en que AMLO es un personaje
mediático y ególatra; que no tie
ne un plan de gobierno diseñado
para realmente gobernar para el
pueblo; que entre sus prioridades
no figuran los más pobres, como
tanto lo cacareó en su campaña de
2018; que una vez en el poder solo
aspira a mantenerse ahí a toda

costa, y que sus giras estatales son
los primeros eventos de la campa
ña electoral de 2021, con la cual
pretende mantener su mayoría en
el Congreso de la Unión.
Eso es lo único que sabe hacer:

viajar, hablar, mentir, echar "rollos
infumables" y andar de gira por
todo el país. ¿Qué es lo que le he
mos visto hacer en los últimos me

ses durante la crisis sanitaria gene
rada por el Covid19 y la aparición
de los primeros indicios de la crisis
económica derivada de esta pande
mia? En el caso de la primera, re
trasó las medidas preventivas para
atenuar su impacto; desprotegió al
personal médico y ocultó las cifras
reales del Covid19.

En el caso de la segundo, omitió
las propuestas de los empresarios
que buscaban evitar la quiebra de
las micro, pequeñas y medianas
empresas mediante el pago de sa
larios a los trabajadores por cuen
ta del gobierno y la prórroga de
pagos fiscales y servicios, medidas
con las pudo haber evitado la des
aparición de millones de puestos
de trabajo y congraciarse de sus
desacuerdos con los inversionistas
de todos los niveles.

Solo así, con la llegada de algo
nuevo, con la razón y la verdad
de nuestro lado, México podrá
encaminarse hacia una verdadera

justicia social. Por el momento,
querido lector, es todo.

Miguel Angel Casique Ollivos
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POLÍTICAS PÚBLICAS 3 parte
EMILIANO CARRILLO CARRASCO

Los mercados laborales suelen ser precarios: existe
una alta proporción de empleos informales (un 53,1%
en 2016,
Según la Organización Internacional del Trabajo

(OIT, 2018)). En 2018 solo el 47,4% de los ocupados
aportaba al sistema de pensiones y más de 20% de los
ocupados vivía en la pobreza. Las mujeres, las jóvenes,
los indígenas, los afro descendientes y los migrantes es
tán sobrerrepresentados entre los trabajadores infor
males, las políticas públicas como bien plantea Pallares,
debe realizarse, plantarse bajo tres cuestiones: "Qué
políticas desarrolla el Estado en los diferentes ámbi
tos de su actividad, cómo se elaboran y desarrollan
y cómo se evalúan y cambian El "analizar Qué hacen
los gobiernos, Cómo y Por qué lo hacen y Qué Efec
to produce" Las políticas públicas son "el conjunto de
actividades de las instituciones de gobierno, actuando
directamente o a través de agentes y que van dirigidas
a tener una influencia determinada sobre la vida de los

ciudadanos " . Pallares agrega algunas consideraciones:
I) Las políticas públicas deben ser consideradas como
un "proceso decisional". Es decir por un conjunto de
decisiones que se llevan a cabo a lo largo de un plazo
de tiempo. Estas decisiones normalmente tienen una
secuencia racional. 2) Los casos de "inacción". "Una
política puede consistir también en lo que no se está
haciendo" 3) Para que una política pueda ser consi
derada como pública tiene que haber sido "generada,
o al menos procesada hasta cierto punto, en el marco
de los procedimientos, instituciones y organizaciones
gubernamentales".
Las políticas públicas son las acciones o inacciones

de gobierno, es el gobierno en acción, que busca la for
ma de dar respuestas a las diversas demandas de la
sociedad, como señala Chandler y Plano, se pueden en
tender como uso estratégico de recursos para aliviar
los problemas nacionales. "Las mismas se consideran
como determinados flujos del régimen político hacia
la sociedad". "Son concebidas como "productos del
sistema político", no deben entenderse como partes
exógenas del mismo, sino como constitutivas de las
acciones o de los resultados de las actuaciones de los
elementos formalmente institucionalizados del sistema

político adscrito al ámbito del Estado". Las políticas
públicas son las acciones de gobierno, es el gobierno
en acción, que busca la forma de dar respuestas a las

diversas demandas de la sociedad, como señala Chand
ler y Plano, se pueden entender como uso estratégico
de recursos para aliviar los problemas nacionales. La
velocidad del progreso ha sido notablemente distinta
tanto a lo largo del tiempo como entre los países, y
aunque quizá no seamos capaces de explicar toda esta
variación, queda claro que las políticas gubernamentales
han tenido su papel. El aprendizaje se ve afectado por el
medio ambiente económico y social,y por la estructura

de la economía, así como por las inversiones públicas
y privadas dirigidas a la investigación y la educación.
El hecho de que existan elevadas correlaciones res
pecto a los aumentos de la productividad entre las
industrias, las empresas y las funciones al interior de
las empresas sugiere que puede haber factores comu
nes (factores ambientales, inversiones públicas) que
tienen efectos sistémicos o efectos indirectos impor
tantes de un aprendiz/innovador
La política no es simplemente algo que requiera los

conocimientos librescos y los doctorados en el ex
tranjero, requiere la sensibilidad y la experiencia y el
gran conocimiento de los hombres y sus ambiciones
o sus capacidades, y eso, solamente se adquiere con el
tiempo y una buena educación en el tema. Hoy, más
que nunca, se ve este sentido en la política. Se demues
tra que, como dicen en muchos lados: Si no hay pasión
y cariño por los valores patrios, por lo que significan y
deben ser, por supuesto que solamente se llega a ser
un comerciante de recursos y fondos al mejor postor,
pero esto no soluciona el grave problema del país que
es la desocupación, la miseria, la educación, la salud, la
habitación, solo es hacer como si vendiéramos cada
ladrillo de la casa para sortear un problema mediá
tico, y al final, quedarnos sin techo. Esta inexperta y
ambiciosa generación de delincuentes de corrupción,
colusión, de cuello blanco, el futuro no les importa,
como tampoco les interesa e importa la soberanía ni
el patriotismo, les encanta solamente el enriquecerse
y cuidar los intereses de los que les sostienen y no los
intereses del pueblo de México, por ello es importante
que se renueven los cuadros que no funcionan y se re
oriente la política, se deje el entreguismo qué está des
truyendo a México. Este país se ha construido con la
sangre y el sacrifico de muchas generaciones para que
unos cuántos entreguistas y acelerados la destruyan y
la vendan al mejor postor..
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Buscan ratificar decomisos
a Javier Duarte
Parece que la apelación que ganó la defensa de Javier
Duarte para liberarle 40 propiedades que se encontraban
bajo resguardo de la FGR podría quedar sin efectos en el
corto o mediano plazo. Lo anterior, porque la Unidad de
Inteligencia Financiera de Santiago Nieto interpuso un
recurso de revisión que impedía otorgar al exgobernador
ese beneficio; mismo que habría sido admitido incluso
antes de que el Tercer Tribunal Unitario Penal emitiera la
sentencia de liberación para los inmuebles. Será ahora la
Suprema Corte de Justicia quien determine si la senten
cia que ganáronlos abogados del veracruzano fue o no
legal. ¿Será?

Se concreta la renuncia
Mara Gómez presentará hoy su renuncia a la Comisión
Ejecutiva de Atención a Víctimas y la entregará al Sena
do. Nos dicen que en las últimas horas se ha dedicado a
resolver algunos asuntos administrativos relacionados
con la entrega del cargo; la CEAVno queda acéfala, nos
explican, y el encargado de despacho será designado por
la Junta de Gobierno el miércoles. Quien ocupe el cargo
y antes de que el órgano desaparezca, como ya lo ha
dejado ver el Presidente, tendrá que realizar los recortes
que corresponden a una reducción presupuestal de 75 por
ciento. ¿Será?

Rabindranath a la Segofo
Tras cambiarle el rostro a BANSEFI, a quien muchos veían

como un elefante blanco y reumático, Rabindranath
Salazar, quienjunto con Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal fue uno de los cinco coordinadores de campaña
del presidente AMLO, fue colocado la tarde de ayer en la
subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación
Social y Asuntos Religiosos de Gobernación. Así, elmore
lense deja elBanco delBienestarbienaceitadoy es cosa
de poco tiempo para que sea la infraestructura bancaria
más cercana a los mexicanos, sobre todo los más necesita 
dos. El cambio es parte de los enroques que se darán en el
gabinete, como se los adelantamos en este mismo espacio
Rabindranath llega areforzar el trabajo de política inte
rior, previo a las elecciones de 2021. ¿Será?

La diferencia en SLP
Nos comentan que Xavier Nava Palacios podría reelegir
se sin problema como alcalde de San Luis Potosí, pero si
busca la gubernatura es un buen perfil para encabezar el
bloque opositor. Asilo dio a conocer José Carlos Campos,
director de la encuestadora Massive Caller, quien asegura
que el alcalde de la capital potosina será una pieza clave
del ajedrez político que se jugará el próximo año. El edil
figura en varias mediciones como un presidente municipal
bien evaluado y cualquier carta que decida jugar será de
terminante.. . por cierto que en la encuesta de alcaldes de
Massive Caller, Xavier Nava Palacios es el alcalde número
16 mejor evaluado del país, con una aprobación de 50.5
por ciento. ¿Será?
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Que la Corte decida

El pasado 11 de mayo, el Presidente
de la República publicó en el Diario
Oficial de la Federación un acuerdo
para militarizar la seguridad pública

en nuestro país. Disposición que transgrede
lo establecido en la Constitución Política de

los Estados Unidos Mexicanos y los criterios
establecidos por la Corte Interamericana de
Derechos Humanos.

Enfebrero de 2019, elCongresode la Unión
aprobó una Guardia Nacional con corte civil
que sirviera alEstado como instrumento para
combatir los altos índices de delincuencia

que existen en nuestro país. Y en los casos en
que las fuerzas armadas permanentes fueran
utilizadas en tareas de seguridad pública, su
actuación sería de manera extraordinaria,

regulada, subordinada, fiscalizada y comple
mentaria, tal como lo demandan los organis
mos internacionales, pero que López Obrador
no respeta en su acuerdo.
En su momento, se le solicitó a la CNDH

interpusiera ante la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, una acción de inconsti
tucionalidad contra dicho acuerdo, ya que
no se establecen las facultades ni marco de

actuación que tendrán las fuerzas armadas.
Ante dicha pe tición, el organismo garante de
los derechos humanos dijo no.
Sin embargo, este fin de semana, la CNDH

exhortó al Congreso de la Unión a emitir a la
brevedad, la legislación secundaria que defi
na la manera en cómo se deberán disponer de

las fuerzas armadas permanentes en tareas
de seguridad pública, confirmando así que la
regulación de dichas tareas debe establecerse
en una ley y no sustituirse por un acuerdo mal
hecho y obscuro.
Con responsabilidad y objetividad la dipu

tada Laura Rojas, presidenta de la Cámara
de Diputados, conforme a las facultades
conferidas en su reglamento interior, inter
puso una controversia constitucional contra
el acuerdo presidencial, ya que no existe
certeza y es contrario a nuestro máximo
ordenamiento legal.
La presentación de dicha controversia de

muestra independencia y autonomía. Que la
Corte decida.
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El Gobierno de la CDMX, un paso adelante

Donde se están llevando el recono

cimiento por las políticas imple
mentadas para enfrentar la crisis
de saludyla económica, derivadas

de la emergencia sanitaria, es en el Gobierno
de la Ciudad de México, donde la administra
ción central en coordinación con el Congreso
local se han puesto a trabajar en el diseño de
estrategias que permitan salir lo más pronto
posible de esta situación.
Hace unos días y en sesión remota extraor

dinaria, el Congreso de la Ciudad de México
aprobó la Ley de Austeridad, Transparencia
en Remuneraciones, Prestaciones y Ejercicio
de Recursos de la capital, que permitirá al
Gobierno capitalino realizar ajustes en el
presupuesto en caso de desastre natural o
emergencia sanitaria, como la pandemia de
Covid19.

Las modificaciones, impulsadas por la Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, permiten
ejecutar medidas de disciplina fiscal al orde
nar a organismos gubernamentales y autóno
mos, reducciones al Presupuesto de Egresos;
además de que ya no será necesario realizar

solicitudes al Congreso sobre modificaciones
mayores al 10% de los presupuestos desig
nados a dependencias, entidades y alcaldías.
De esta forma, se podrán redireccionar,

sin demora, los recursos necesarios para el
bienestar de todas y todos los habitantes de la
capital, sin embargo esos ajustes se deberán
realizar en los rubros de gasto que no cons
tituyan un subsidio entregado directamente
a la población, sino por ejemplo en apoyo al
sector salud o para proteger a los ciudadanos
mediante la atención a sus necesidades ante

la pandemia.
La ley de Ingresos y el Presupuesto de Egre

sos 2020 fue por un monto de 238 mil 975
millones de pesos, pero gran parte de esos re
cursos ya fueron comprometidos o ejercidos,
pues la Ciudad de México es la entidad con
más casos de Covid19 a nivel nacional, por lo
que se hanhecho inversiones importantes, de
ahila trascendencia de que el Congreso haya
hecho estas modificaciones.
Y para apoyar al sector privado, el equipo

de Sheinbaum y los empresarios de la capital
trabajan en los últimos detalles del Programa
de Creación de Empleo y Reactivación Eco

nómica para la Ciudad de México, mismo
que será presentado la próxima semana; de
hecho en estos días se realizarán una serie

de encuentros entre los representantes del
Gobierno y los hombres del dinero, que han
externado su interés y confianza por seguir

invirtiendo enproyectos locales.
De esta forma, el Gobierno capitalino va

un paso adelante en el diseño e implementa
ción de estrategias que permitan salir, lo más
pronto posible de la emergencia sanitaria y
económica.

LA ANGUSTIADEL MARRO

La impotencia por la detención, el fin de se
mana, de su madre, su hermana y una prima,
obligaron a José Antonio Yépez Ortiz, El Ma
rro, a dar la cara a través de un video subido a
las redes sociales.

Las autoridades afirman que, la voz en
trecortada del líder del cartel de Santa Rosa

de Lima, denota su desesperación, pues se
sabe acorralado y sin estructura suficiente
para enfrentar al Gobierno y a sus enemigos
criminales, por lo que no se descarta que en
un corto tiempo se pueda lograr su captura.
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El"guardián de
la democracia"

Un nuevo amago presi
dencial se cierne sobre
elINE.
Pero esta vez con

tiene dos ingredientes nuevos: el
inminente inicio del proceso elec
toral del 2021, considerado el más
grande en la historia democrática
del país, y la caída de la populari
dad del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
¿En que resume el coctel?
En una estrategia para ir desca

lificando, a un año de las próximas
elecciones federales, al árbitro
electoral.

López Obrador se lanzó nueva
mente contra elINE acusándolo de

"no hacer nada" para evitar el su
puesto fraude en la elección presi
dencial del 2006y de ser el organis
mo electoral "más caro delmundo".
Atrapado en el 2006 y de hecho

en todo el sexenio de Calderón,
López Obrador descalifica al INE
antes IFE, que ha sido uno de los
dos contrapesos que tiene su Go
bierno; el otro es la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, a la que
también le ha puesto el ojo.
El 2006 es una historia que le

genera urticaria a López Obrador;
jamás ha podido documentar el
fraude del que se dice fue objeto.
Convertirse en "guardián de la

democracia" no es sino una ame
naza a la autonomía del Instituto,
que hasta ahora no se ha dejado
vencer por el constante acecho de

Morena desde elGobiernoy desde
el Legislativo.
Poner en duda la credibilidad

del INE, sin embargo, no es cosa
nueva.

López Obrador lo hizo como
candidato después del 2006 en
cada evento en el que participaba.
El peligro radica en que enton

ces era candidato y hoy es el Jefe
del Poder Ejecutivo, lo cual marca
una gran diferencia.
No se exagera si se afirma que

el INE es el único bastión de la so
ciedad ante la concentración del

poderenunsolo hombre.
Dejar que el INE pierda su au

tonomía o dejar que crezcan los
cuestionamientos sobre su desem

peño solo porque al Presidente no
le gustanlos resultados electorales,
nos encamina a la dictadura.

A punto de cumplir cuatro meses
desde que se decretó la cuarentena
el 23 de marzo pasado, en las con
ferencias del subsecretario Hugo
LópezGatell se sigue explican
do por qué no son necesarias las
pruebas masivas y por qué no se
recomienda el uso del cubrebocas.

Cuatro meses después.
Y mientras esas sonlas sesudas dis

cusiones en cada conferencia, el nú
mero de muertos y contagios sigue
aumentando exponencialmente.
Cierto es que la responsabilidad

de cuidarse es individual, pero el
Dr. LópezGatell debe reconocer

en algún momento que su estrate
gia de comunicación tiene parte de
la responsabilidad en los números
de la pandemia.
Porque el Gobierno federal ha

fracasado en comunicar: mientras

el subsecretario ponía en marcha
la estrategia de la distancia, el Pre
sidente lo contradecía pública y
ostensiblemente.

Después del primer día de ju
nio los mensajes cruzados se han
mantenido.

El subsecretario pidiendo qué
date en casayelPresidente hacien
do giras, menospreciando el uso
del cubrebrocas e incluso repro
chando con la mirada a quienes lo
usan en sus eventos.

Por eso los funcionarios se lo

quitan.
Como sea, no sabemos cuántos

contagios reales hay y ni siquiera
hay certeza en el número de fa
llecidos.

Parece que la pandemia le dio
tiempo ala Cofece para reflexionar
sobre la constitucionalidad o no de

la Política de Confiabilidad, Segu
ridad, ContinuidadyCalidad en el
Sistema Eléctrico Nacional, emiti
da por la Secretaría de Energía.
La "Ley Nahle", pues, que pro

hibe el desarrollo de las energías
limpias.
La Cofece interpuso una contro

versia constitucional.

Aver qué dice la Corte al respecto.
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La pandemia no frena la grilla.
O al revés: andan sueltos los ánimos como

marca la pendencia matutina.
La semana pasada, elmiércoles 17 de junio,

dimos cuenta de la lucha que se da por la Presidencia
del Senado de la República.
Batresy el PAN se quedarán chiflando en la loma,

titulamos aquel texto, para hablar de las presiones
de Martí Batres y la bancada de Acción Nacional,
liderada por Mauricio Kuri.
Ala tabasqueña Monica Fernández la sucederá un

miembro del Movimiento de Regeneración Nacional
(Morena): hombreytal vez poblano.
Lo último está por verse, pero hay saga noticiosa.
El jefe del control político, Ricardo Monreal, ha

hecho algunas concesiones al ala dura de su grupo
parlamentario.
¿Quiénes lo integran?
No muchos: el propio Batres, Malú Micher, Fre

yda Marybel Villegas e Higinio Martínez, éste en
espera de posición burocrática.
Muy pocos para sobresalir en la fracción y con me

nor fuerza para disputar el control de ese colegiado
legislativo.
No tienen, además, aliados en las otras facciones

partidistas.

PONTE EN PAZ

Como sea, el equilibrio se sustenta en la negociación.
Y la negociación lleva muchos meses, a veces con

virulencia, golpes bajos, acusaciones en redes sociales
y exigencia de posiciones.
La comisión más deseada es la de Justicia, a la cual

desde febrero aspiran a incorporarse el propio Martí
Batres, CitlaLli Hernández, Nestora Salgado, Blan
ca Piñay José Narro Céspedes.
¿Por qué les atrae tanto?
Porque por allí pasan los candidatos a puestos rele

vantes como los magistrados y si los apoyan, favor con
favor se paga.

Pero ninguno de ellos ha sido incorporado: la plaza
es para Ricardo Ahued.
La lucha no ha sido en vano para Batres.
En un oficio enviado a la presidente Mónica Fer

nández se informan cambios en varias comisiones

y por ahí aparece el senador interesado en desplazar
a Ricardo Monreal.
Se le integra a las comisiones de Trabajo y Previsión

Social en sustitución de Nestora Salgadoy de Puntos
Constitucionales en lugar de José Narro.
Un mensaje de ponte en paz.

PRESIONES ANAPITO
1. En materia sindical no funciona el fuero.

Tratan de demostrar este axioma un grupo autode
nominado Todos Unidos contra Napoleón Gómez
Urrutia (Tuconap).
Lo integran diez agrupaciones en pos de contratos

mineros todavía detentados por el sindicato de Napi
to pero en litigio enjuntas laborales.
Lo han debilitado poco a poco:
Los disidentes del napismo Carlos Pavón, Ismael

Leija, Tereso Medinay Javier Villarrealhan atraído
abuennúmero de trabajadores.
Según sus datos, entre fines del sexenio pasado y

principios del presente le ganaron tres recuentos con
más de ocho mil mineros.

Hoy el Sindicato Minero Democrático (SMD)
de Leija ya tiene alrededor de 14 mil miembros, anta
ño afiliados al deNapito.
Van por golpes demoledores.
Y 2. Con pandemia y todo, sigue la revolución en

medios electrónicos.

TV Azteca lo hace con adn40, el cual ya puede sin
tonizarse en dispositivos de la empresa Roku yverse
porStreaming.
Está disponible las 24 horas del día con profesiona

les del periodismo liderados porHanniaNovell, Leo
nardo Curzio y Mónica Garza, entre otros.
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Diversidad sexual, tres décadas

En 1990, cuando la Organización
Mundial de la Salud retiró a la ho
mosexualidad de sus manuales de

enfermedades mentales se posibi
litó el inicio de una conciencia global para
promover la cultura de la diversidad sexual y
de la identidad individual en un sentido más

amplio. Hizo pensables los matrimonios igua
litarios y su caudal de responsabilidades lega
les ente las partes y en relación con el Estado.
En 1973, la Asociación de Psiquiatría Ame

ricana se adelantó a la OMS haciendo lo co
rrespondiente. Sin embargo, es el peso de la
OMS el que detona la revisión de la agenda
internacional al respecto.
Tres décadas después, persisten terapias

de conversión y discursos intolerantes. Esta
mos menos lejos de lo deseable del tiempo
en que se encarceló a Oscar Wilde, se castró
químicamente a Alan Turing o se asesinó a
Harvey Milk, tres paradigmas del castigo a la
homosexualidad.

La diversidad sexual cambia según los pa
rámetros dominantes de la culUiray el tiempo.
En el Occidente contemporáneo, la homofo
bia convive y persiste con base en orígenes o
momentos tan notorios como la moral vic

toriana del siglo XIX, los sistemas totalitarios
como el nazismo y su ideología de segrega
ción y exterminio radical, pero también de
complejos sistemas culturales, por ejemplo,
del mundo árabe.
El machismo se enraiza a nivel estructural

y cultural. La Ciudad de México es una de las
grandes capitales del mundo con apertura ala
diversidad sexual. Por si fuera poca la riqueza
política de la tolerancia asociada a la libertad
sexual, en el país la cultura LGTB + ya arroja
ganancias económicas. En el gobierno de

Claudia Sheinbaum es prioritaria la defensa
de una urbe en la que los Derechos Humanos
sean prioritarios.
Otra vez, en la propia capital nacional, a

diferencia de ciertas regiones de Europa por
increíble que parezca, la tolerancia y acep
tación hacia la diversidad son inéditas. Un

ejemplo de la vigencia del conservadurismo
más activo y elemental es la marcha contra el
matrimonio igualitario, realizada en Francia
hace siete años.

En nuestro país, de acuerdo a la Comisión
Ejecutiva de Atención a Víctimas, un 70% de
miembros de la comunidad lidian con la dis

criminación cotidianay un 75%padece en su
ambiente de trabajo debido a sus preferencias.
El odio, la discriminación y la represión si
guen vigentes, y todos, como actores sociales,
podemos impedir que se propaguen desde
sus mínimas expresiones.
En el marco del Día del Orgullo LGBT, cele

brado el 28 de junio en conmemoración del
movimiento de liberación homosexual con

los disturbios de Stonewall, valdría la pena
reflexionar cuál es nuestro grano de arena en
vías de una sociedad más tolerante.

La discriminación, la intolerancia y la vio
lencia pueden denunciarse en la Línea Diver
sidad Seguray el Chat de Confianza 55 5533
5533, del Consejo Ciudadano para la Segu
ridad y Justicia. Nadie tiene porqué sufrir en
silencio. También la lucha por la diversidad
puede ampliar el fortalecimiento del Estado
de derecho

LasopiniÓftHSéipféisáüaSpoflSs
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Conapred, el principio del fin

La necesidad de que sea visible la dis
criminación en nuestro país es ur
gente y fundamental. Por muchos
años, hombres y mujeres han tra

bajado para proteger a los ciudadanos de la
discriminación que se da por el origen étnico,
sexo, edad, discapacidad, condición social,
condiciones de salud, religión, preferencias
sexuales, opiniones políticas, estado civil en
tre otras muchas cosas que impiden que nos
reconozcamos como iguales.
Por ello, en estos momentos no podemos

olvidar a Gilberto Rincón Gallardo, quien
hizo posible que se consolidara una insti
tución que ha servido para enfrentar las
brechas de desigualdad. Fue un activista de
izquierda y luchador social, fue de los pri
meros personajes en denunciar la amplia
discriminación que se ha vivido en México a
través del Consejo Nacional para prevenir la
discriminación (Conapred) en la administra
ción de Vicente Fox.

La solidaridad de quienes han luchado por
la igualdad de manera institucional, ha per
mitido que los logros sean grandes a pesar
de que los desafíos son mayores. Desde el
Conapred se han impulsado cambios como las
Reformas ConstíUicionales a la edad mínima

laboral, Derechos Humanos para el reconoci
miento de pueblos y comunidades afromexi
canas, para reconocer la educación inclusiva
y la Ley General de Derechos de niñas, niños
y adolescentes.
Y no pueden dejar de verse, las políticas

públicas en materia de seguridad social a ma^
trimonios igualitarios, protocolos de salud
y de procuración de justicia para personas
de la diversidad sexual así como sentencias

favorables en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación como en los casos de médicos

del IMSS con VIH y el Derecho a la educación

inclusiva de niños y niñas.
¡ Tenemos que defender la institución! para

prevenir la discriminación y la desigualdad
es fundamental fortalecer el Conapred, por
que con su joven existencia ha defendido a la
igualdad.

SUSURROS

l.Los gobernadores de Michoacán, Jalis
co, Nuevo León, Tamaulipas, Durango,
Coahuila, Colima y Guanajuato, siguen
esperando la respuesta a su oficio del 5
de junio, donde le solicitan al Presidente
López Obrador un espacio en su agenda
para dialogar coordinadamente para en
frentar las crisis sanitaria y económica.
Los gobernadores de los ocho estados
solicitaron trabajar en forma conjunta
sin preferencias partidistas y con el mis
mo propósito resolver los problemas de
México.

2. Gana premio el Centro Cultural Mexiquen
se Anáhuac (CCMA) en los CASE Platinum
Awards Latín America 2020. El Centro Cul

tural Mexiquense Anáhuac de la Universi
dad Anáhuac México ganó el Premio CASE
Platinum Awards La tin America2020 en su

categoría de "Mejores Prácticas en Procu
ración de Fondos". El Council for Advan
cement and Support of Education (CASE)
reconoció así la exitosa campaña financiera
que hizo posible construir el recinto cul
tural y que representará a la región en el
concurso global de estos premios en el que
competirá con los ganadores del resto del
mundo.

Las.OpifliSñSSeXjáafftíáSpíK Efe
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CONFIDENCIAL

• AMLO contra el INE, parte 2 mil 564. Temprano, el
presidente advirtió que, "como ciudadano", estará
vigilante en las elecciones del 2021 para que no se
cometan "fraudes", pero esa tarea es del INE. Por
eso Lorenzo Córdova, presidente del INE, aclaró que
"vigilará que todos los funcionarios públicos de los
tres niveles de gobierno, y de todos los partidos, se
apeguen a la Constitución y a las reglas del juego
democrático; ahora y durante el próximo proceso
electoral 202021". Esto no va a acabar bien...

• Mara Gómez está fuera de la CEAV desde la sema
na pasada. En los últimos días ha estado en trámites
administrativos, pero más allá de cualquier especula
ción, ella ya se había ido. Hasta donde se sabe, entregará
este martes su carta de renuncia al Senado, ante quien
rindió protesta de ley. No había más.
• Hugo LópezGateli desdeñó la opinión de un cientí
fico de Harvard que alertó sobre situaciones en CDMX
peores que en Nueva York o Lombardía, en Italia. Y en
medio de ello se rebasaron los 22 mil muertos por el
Covid19. Seguramente él tiene otros datos donde la
pandemia está más que domada... aunque otros la vean
más bien domadora.

• Teatros moribundos. Se ha reseñado que la Secreta
ría de Cultura admite un duro golpe por la pandemia
a las actividades culturales. Se ha descrito el ruinoso
ambiente de los teatros. En medio de todo ello está el
riesgo de que un viejo teatro capitalino, el Julio Jiménez
Rueda, pueda desaparecer. Malas noticias.

*Encuesta realizada a través de la cuenta de Twitter @Publ¡metroMX
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RABIN A SEGOB, CAMBIO ELECTORAL
•Dimes y diretes habrá de la salida de Rabindranath Salazar del
Banco del Bienestar; sin embargo, si algo saben los entendidos
es que el presidente sabe mover sus fichas y adaptar a sus alfiles
a lo que requiere en sus cuartos de guerra. Así, echó mano de
un gestor probado para el primer tramo de la transformación del
Banco del Bienestar, tiempo en que Rabindranath Salazar deja un
organismo que dispersa ya siete programas sociales del gobierno
federal, además de 72 nuevas sucursales concluidas y 252 en
proceso de construcción. Pero llegó el momento del cambio, pues
las elecciones del 2021 están a la vuelta de la esquina, en donde se
juegan 15 gobernadores, 500 diputados y mil 926 ayuntamientos,
por lo que Rabin, como le dice Andrés Manuel López Obrador ,
lo manda a ocupar la Subsecretaría de Gobernación, no en balde
este personaje fue uno de los cinco coordinadores de la campaña
presidencial v el que mejores resultados entregó.

AMLO VS. INE
•De manera tenaz, el presidente Andrés Manuel López Obrador
mantiene su crítica al Instituto Nacional Electoral (INE). Sostiene

una mañanera sí y la otra también que el instituto es "el más
caro del mundo" y que, por si fuera poco, no garantiza elecciones
limpias; que si él ocupa la presidencia actualmente se debe a
que en el 2018 se dio una gran ola en su favor que era imposible
cometer un nuevo fraude que revirtiera su triunfo. Por lo que toca
al consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, evadiendo los
cuestionamientos centrales, ha salido a responder que ve una
avanzada autoritaria y que el Instituto es transparente... aunque
pareciera que los cuestionamientos principales no atienden a
la transparencia, sino a la eficacia y lo costosa que resulta la
operación del instituto... Ahora, una raya más al tigre: el presidente
anuncia que se convertirá en el "guardián" de los próximos
comicios. Y don Lorenzo reclama que el mandatario quiera
quitarle ese papel en el escenario político del país.
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SI EL CONSUMO ES LA LLAVE, POR QUE
SIGUE SIN NOTARSE
•Preocupado, realmente estresado, se escuchó decir al presidente
de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y
Departamentales (Antad), Vicente Yáñez, que las cosas lejos de ir
bien para el comercio se pusieron más rudas en el último mes. Y es
que, ante la desilusión que significó echar reversa en la reapertura,
pues la pandemia Covid19 no ha dado tregua, contó que de los
más de 60 mil establecimientos asociados todavía la mitad están

cerrados. En entrevista radiofónica, el líder del comercio minorista
señaló que las ventas en tiendas departamentales han caído casi
50 por ciento, las ventas de ropa y calzado la friolera de 70 por
ciento, y en general las de la Antad 19 por ciento. Menuda carga... y
¿quién podrá ayudarlos?.. Ni lo piensen... ellos no.
PERSISTEN ENREDOS Y DENUNCIAS POR
CULIACANAZO
•Los enredos en Palacio Nacional_por el llamado culiacanazo, donde
se liberó a Ovidio Guzmán, hijo del narcotraficante Joaquín El
Chapo Guzmán, en octubre de 2019, continúan. El pasado viernes
el presidente López Obrador reconoció que fue él, y no su gabinete
de seguridad nacional, quien ordenó su liberación. Ello echó por
tierra las versiones oficiales y motivó a que la senadora del PRI,
Claudia Edith Anaya Mota, presentara una denuncia en contra
secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo,
ante la Secretaría de la Función Pública (SFP), por mentir sobre los
hechos. Vamos a ver dónde termina esta telenovela o narcoserie.
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